
Москве исполнилось 876 лет. 
Праздничные мероприятия 
прошли по всему городу, 
а главные поздравления про-
звучали в концертном зале 
«Зарядье».
— Неповторимая в своей кра-
соте и древней величавости 
наша столица неизменно 
устремлена в будущее и по 
праву олицетворяет все самое 
яркое, талантливое, передо-
вое, впечатляет бурным, дина-
мичным развитием, несмол-
кающим ритмом огромного, 
амбициозного мегаполиса, 
воодушевляет своей созида-
тельной энергией и, конечно, 
поистине безграничными воз-
можностями, — сказал Влади-
мир Путин в своей поздрави-
тельной речи.

Вместе нам все по плечу
Президент добавил, что Мо-
сква со времени основания 
всегда была надежной защи-
той и твердой опорой всего 
Российского государства. 
— Сама история определила ее 
особую роль как главного го-
рода России. Здесь бьется серд-
це нашей огромной, любимой 
страны, которая сегодня твер-

до отстаивает и утверждает 
свой суверенитет, — подчер-
кнул президент. — Я благода-
рю всех деятельных и неравно-
душных людей, которые живут 
и работают в Москве, преобра-
жают любимый город, служат 
процветанию России в целом. 
Вместе нам по плечу любые 
свершения.
Сергей Собянин 
выразил Владими-
ру Путину благо-
дарность за под-
держку города 
и по мощь в реше-
нии задач беспре-
цедентного мас-
штаба.
— Столица стала 
старше на год, 
и этот год был 
очень непростым. 
Можно сказать, что 
это был год испытаний, год 
борьбы. Экономическая бло-
када, которая была, по сути де-
ла, объявлена со стороны За-
пада по отношению к нашей 
стране и, в частности, Москве, 
стала вызовом, который надо 
было преодолеть. И мы не про-
сто преодолели, но и сохрани-
ли весь потенциал, экономику, 

социальную сферу и движемся 
вперед, — отметил мэр Мо-
сквы.

Важная дорога
В честь дня рождения Москвы 
Владимир Путин и Сергей Со-
бянин открыли движение по 
нескольким крупным транс-

портным объектам. Первым 
из них стал проспект Баграти-
она — северный дублер Куту-
зовского проспекта. 
— Экономия времени в пути 
от МКАД до почти центра горо-
да в три раза. Около 50 тысяч 
человек ежедневно будут поль-
зоваться этой трассой, — поде-
лился глава города. 

По традиции команду о запу-
ске движения дал президент 
страны. 
— Вперед! Разрешаю, — ска-
зал Владимир Путин, и колон-
на из современных автомоби-
лей «Москвич 3», окрашенных 
в цвета российского флага, по-
ехала по новой дороге. 

Соединили 
два направления
Итогом многолетней работы 
стал запуск четвертого Мос-
ковского центрального диаме-
тра (МЦД-4) — он объединил 
Калужское и Нижегородское 
направления Московской 
железной дороги в сквозной 
маршрут, проходящий через 
столицу с запада на восток.
— Проложили 100 километров 
дополнительных путей и еще 
50 реконструировали. Десятки 
инженерных сооружений по-
строили, мосты, эстакады, 
тоннели, для того чтобы запу-
стить весь этот механизм.
И построили 24 московских 
вокзала — то есть это не про-
сто какая-то станция, не про-
сто платформа, это полноцен-
ный вокзал, интегрирован-
ный с другими видами транс-

порта, — доложил президенту 
Сергей Собянин. 

Сложный участок
Третьим проектом, запущен-
ным в День города, стало юж-
ное направление Московского 
скоростного диаметра (МСД). 
— Важнейший участок, слож-
ный: проходили через Москву-
реку, вдоль железных дорог, 
но тем не менее подошли к за-
вершению этого проекта, — 
сообщил мэр столицы.
Владимир Путин высоко оце-
нил проделанную работу и ска-
зал: все эти проекты — еще 
один очень серьезный шаг 
в развитии Московского 
транспортного узла.
Добавим, что в пятницу прези-
дент и мэр открыли движение 
по головному участку трассы 
М-12 от Москвы до Арзамаса, 
а также по финишному участ-
ку МСД, благодаря которому 
был обеспечен прямой выход 
на федеральную трассу М-12 
«Восток».
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Президент Рос-
сии Владимир 
Путин и мэр 
Москвы Сергей 
Собянин в суб-
боту поздравили 
столицу с днем 
рождения 
и открыли сразу 
несколько круп-
нейших объек-
тов транспорт-
ной инфраструк-
туры города.

Москвичи высоко оценили 
работу Сергея Собянина

Свой голос на выборах мэра 
Москвы отдали миллионы жи-
телей столицы. Большинство 
выбрали электронный способ. 
Одним из первых свое избира-
тельное право реализовал 
президент России Владимир 
Путин. Он голосовал онлайн. 
— В 21 субъекте Российской 
Федерации, в том числе и в Мо-
скве, будут избраны главы ре-
гионов. Выборы — это прямое 
выражение воли граждан, воз-
можность влиять на будущее 
своего города, поселка, страны 
в целом, направлять в органы 
власти людей, которым вы до-
веряете и которые будут пред-
ставлять и отстаивать ваши 
интересы. Я прошу жителей 
регионов, где в эти дни прохо-
дят выборы, принять уча-
стие, — обратился Владимир 
Путин к гражданам России. 
Глава государства также отме-
тил, что избирательные проце-
дуры в нашей стране выстрое-
ны максимально удобно. Он 
отметил и удобство трехднев-
ного голосования на участках, 
и возможность отдать свой го-
лос дистанционно. 
— Электронное голосование 
год от года становится более 
и более популярным, расши-

ряет свою географию. Все 
больше избирателей доверя-
ют ему, пользуются такой воз-
можностью. Рассчитываю, 
что каждый из вас проявит от-
ветственную гражданскую по-
зицию, — сказал президент.
Дистанционный способ вы-
брал председатель правитель-
ства РФ Михаил Мишустин. 
— Происходящие в мире со-
бытия подтверждают важ-
ность осознанного выбора 
собственного пути, выбора 
того, какой будет наша жизнь, 
наши города и регионы, наша 
страна, — подчеркнул он. 
Министр просвещения Сергей 
Кравцов прибыл на избира-
тельный участок в Москве на 
велосипеде вместе с сыном 
и сделал свой выбор с помо-
щью терминала для электрон-
ного голосования. В то же вре-
мя глава Минздрава Михаил 
Мурашко и министр финансов 
Антон Силуанов приняли уча-
стие в выборах, не покидая 
своих рабочих мест. 
— Я проголосовал за развитие 
лучшего города Земли, — по-
делился Антон Силуанов.
Онлайн-способ выбрал и мэр 
Москвы Сергей Собянин. 
Электронный способ участия 
в выборах пользуется попу-
лярностью среди москвичей. 
— Цифровые показатели, по-
казатели по явке, доказыва-
ют, что доверие избиратель-
ной системе в Москве рас-
тет, — считает политолог Па-
вел Данилин. — Мы видим 
серьезный рост явки для мо-
сквичей. 
Он подчеркнул, что благодаря 
ДЭГ на избирательные участ-
ки пошли люди, которые 
раньше никогда этого не дела-
ли. При этом онлайн-формат 
выбирают, потому что все 
данные надежно защищены 
системой блокчейн. Стиму-
лом проголосовать онлайн 
стала и акция «Миллион при-
зов». Доверие горожан к вы-
борам помог повысить и Об-
щественный штаб.

МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
edit@vm.ru

Девять домов 
ждут новоселов
В пятницу заместитель мэра 
Москвы по вопросам градо-
строительной политики 
и строительства Андрей 
Бочкарев (на фото) расска-
зал о ходе программы рено-
вации в Головинском районе 
столицы. 

В настоящее время 
на территории Го-
ловинского райо-
на расселено шесть 
старых домов. Жи-
тели еще шести 
сейчас тоже пере-
езжают в комфор-
табельные новостройки. 
— Для организации волнового 
переселения жителей по про-
грамме реновации в Головин-
ском районе подобрано 19 тер-
риторий. Идет работа по стро-
ительству нового жилья и рас-
селению старых домов, — ска-
зал Андрей Бочкарев.

Девять новостроек, возве-
денных по реновации, уже 
заселяются. Еще восемь — 
строятся, две — проектиру-
ются.
Расселению в Головинском 
районе подлежат 137 домов 

общей площадью 
квартир свыше по-
лумиллиона квад-
ратных метров. 
В них проживают 
более 32 тысяч мо-
сквичей. 
— Всего же в Се-
верном админи-
стративном округе 

столицы в программу рено-
вации включено 515 домов. 
В них проживают 109 тысяч 
горожан, — уточнили в Строй-
комплексе.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

С 11 по 17 сентября московские музеи, галереи и выставочные залы можно посетить 
бесплатно — у каждого музея есть определенный день, в который можно свободно 
осмотреть все его площадки. Об этом сообщается на официальном сайте мэра столицы.
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ЭЛЛА ПАМФИЛОВА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ЦЕНТРАЛЬНОЙ 
ИЗБИРАТЕЛЬНОЙ КОМИССИИ

Многие регионы перенимают 
опыт Москвы, потому что то, 
что организовано в Моск-
ве, — это эталон организации 
наблюдения, аналогов в мире 
нет. Каждый год я приезжаю 
в Общественный штаб и вижу 
развитие, изменение в луч-
шую сторону в интересах из-
бирателей. Хотела бы еще раз 
огромное спасибо сказать во-
лонтерам, наблюдателям. 
Мы за эти годы вычистили 
систему, по степени прозрач-
ности ей тоже аналогов нет. 
Четырехслойная система кон-
троля. Сам принцип формиро-
вания комиссий — в отличие 
от многих стран, считающих-
ся демократическими, там го-
лоса считают представители 
исполнительной власти, на-
пример, во Франции, в Герма-
нии. У нас уникальный обще-
ственно-государственный 
институт. Внут ри комиссии 
создается перекрестный 
самоконтроль.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

важно
Впервые на прошедших выборах мэра Москвы и муници-
пальных депутатов ТиНАО были использованы терминалы 
для электронного голосования. Специальные устройства 
были установлены на всех избирательных участках. Бла-
годаря этим устройствам избиратели могли электронно 
проголосовать на любом участке, вне зависимости от того, 
где они прописаны.

КАК ПРОХОДИЛИ ВЫБОРЫ 
➔ СТР. 2

праздник

Сердце большой страны
Президент Владимир Путин и мэр столицы открыли 
важнейшие транспортные объекты

9 сентября 12:59 Президент России Владимир Путин (справа) и мэр Москвы Сергей Собянин в День города в концертном зале «Зарядье» запускают движение 
по МЦД-4, южному направлению Московского скоростного диаметра и проспекту Багратиона

Пресса в образовании

В этом выпуске 
специальное 
приложение «ВМ» 
для учеников, 
учителей 
и родителей

СТР. IIV

Материалы проекта edupressa.vm.ru

Ежедневный деловой выпуск

итоги

Московский урбанистический 
форум завершился ярким 
концертом, который посмотрели 
десятки тысяч зрителей ➔ СТР. 4

главная тема

Внести лепту может каждый. 
Жители Марьиной Рощи вяжут 
маскировочные сети и отправляют 
в зону проведения спецоперации ➔ СТР. 10

спорт

Турнир памяти Владимира 
Черникова собрал сильнейших 
спортсменов разных силовых 
ведомств ➔ СТР. 12

vm.ru

СТРОИТЕЛЬСТВО МЕТРО ➔ СТР. 3

10 сентября 17:26 Одна из первых пассажирок МЦД-4 Мария Емельянова едет от станции 
«Марьина Роща» в сторону трех вокзалов. Девушка рада открытию нового маршрута

Четвертый Московский 
скоростной диаметр стал 
самым протяженным
в столице, его длина со-
ставляет 86 километров. 
МЦД-4 связал семь цен-
тральных вокзалов горо-
да, в том числе Курский, 
Ярославский, Казанский, 
Ленинградский, Савелов-
ский, Рижский и Белорус-
ский. 
В составе МЦД-4 — самое 
большое количество пе-
ресадочных станций. Пас-
сажирам доступно 38 ва-
риантов пересадок на ме-
тро, Московское цен-
тральное кольцо (МЦК) 
и другие диаметры.

справка

Движение 
запущено 
по четвертому 
диаметру и трем 
важным дорогам

Вчера в 20:15 был принят по-
следний электронный бюл-
летень на выборах мэра 
Москвы и мундепов ТиНАО. 
По предварительным дан-
ным, с помощью онлайн-
формата свой выбор сделали 
более 2,7 миллиона избира-
телей, всего на выборах про-
голосовало почти 3,3 милли-
она горожан. Явка составила 
43,22 процента. С большим 
отрывом от других кандида-
тов в мэры идет Сергей Собя-
нин. На 21:00 были расшиф-
рованы данные электронно-
го голосования, и Сергея Со-
бянина поддержали более 
двух миллионов избирате-
лей. Это — убедительная 
победа. А также свидетель-
ство того, что москвичи дали 
высокую оценку его работе 
и одобрили программу раз-
вития города.
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Спасибо мо-
сквичам за ак-
тивность, 
которую они 
проявили. 
За последние не-
сколько выбо-
ров это самая 
большая ак-
тивность. Спа-
сибо им за эту 
гражданскую 
позицию. И, ко-
нечно, спасибо 
тем, кто со-
брался сегодня 
здесь: членам 
штаба, акти-
вистам, дове-
ренным лицам.

СЕРГЕЙ СОБЯНИН
МЭР МОСКВЫ
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Большинство горожан сделали 
свой выбор электронно

Выборы в этом году проходи-
ли три дня. Отдать свой голос 
за кандидатов можно было 8, 
9 и 10 сентября. 

Рекордная активность
Ровно в 8:00 8 сентября свои 
двериц распахнули более двух 
тысяч избирательных участ-
ков по всей Москве. Также за-
работала и система дистанци-
онного электронного голосо-
вания (ДЭГ).
— Рада всех поздравить со 
стартом голосования, — сказа-
ла председатель Московской 
городской избирательной ко-
миссии Ольга Кириллова. 
Она отметила, что в первые 
30 минут со старта голосова-
ния информация о каких-ли-
бо нарушениях не поступала. 
— Поэтому будем надеяться, 
что и в ближайшие три дня мы 
проработаем штатно, органи-
зованно, без нарушений, — 
подчеркнула Ольга Кириллова.
В целом в Москве, по ее словам, 
в выборах могут принимать 
участие порядка 7 миллионов 
600 тысяч избирателей, а на 
территории Новой Москвы — 
280 тысяч избирателей. 
— Организацией и проведе-
нием выборов занимаются 
33 тысячи членов избиратель-
ных комиссий разного уров-
ня, — уточнила председатель 
Мосгоризбиркома. 
Одновременно с избиратель-
ными участками начал свою 
работу и Общественный штаб 
по наблюдению за выборами 
в Москве. 
— Все наблюдатели корпуса 
на своих местах: на УИК 
и в видеоцентре, — сообщили 
в штабе. 
Глава штаба Вадим Ковалев 
напомнил, что несколько лет 
существует практика о на-
правлении наблюдателей от 
Общественной палаты города 
на избирательные участки.
— Мы постоянно эту систему 
совершенствуем. Второй год 
используем цифровой сервис, 
специальное приложение, где 
наблюдатели отмечаются, 
пришли они на участок или 
нет, — отметил он.
Вадим Ковалев добавил, что 
в этом году по традиции в Об-
щественный штаб по наблю-
дению за выборами вошли 
представители всех кандида-
тов, представители полити-
ческих партий, объединения 
наблюдателей, журналисты 
и известные горожане.
Первый день выборов оказал-
ся крайне активным. Москви-
чи решили не откладывать 
голосование на потом, а сде-
лать свой выбор сразу. При-
чем большинство горожан 
выбрали именно дистанцион-
ное электронное голосова-
ние. В утренние часы наблю-
дались задержки с доставкой 
сообщений участникам дис-
танционного голосования. 
Специалисты связывают это 
с атаками на серверы компа-
нии, осуществляющей достав-
ку сообщений. Но на ход голо-
сования это существенного 
влияния не возымело. Сооб-
щения приходили, просто не-
сколько позднее. 
В числе первых проголосовав-
ших дистанционно Александр 
Синегубов из Коммунарки. 
— Электронное голосова-
ние — это быстро, удобно 
и ходить никуда не надо, — 
перечислил он плюсы такого 
способа.

Майя Гусарова проголосовала 
дистанционно.
— Ногами на выборы никогда 
не ходила, как только появи-
лась возможность голосовать 
дистанционно, решила, что 
так удобнее, — пояснила де-
вушка. 
Свою гражданскую позицию 
в первый день выразила 
эстрадная певица, член Обще-
ственной палаты РФ Диана 
Гурцкая  — она проголосова-
ла онлайн в Общественном 
штабе. Народная артистка 
сделала это с помощью специ-
ального функционала для сле-
пых и слабовидящих людей. 
— Свой выбор может сделать 
каждый! Сегодня это просто 
и удобно, — отметила она. 

В помощь москвичам с нару-
шениями зрения и мотори-
ки — специальные програм-
мы для электронного голосо-
вания. Они позволяют пере-
вести появляющуюся на 
экране информацию в речь. 
Скринридеры смогут указать 
на активные кнопки, ссылки, 
поля для ввода информации.
Художественный руководи-
тель Московского театра Оле-
га Табакова, народный артист 
РФ Владимир Машков тоже 
принял участие в дистанцион-
ном электронном голосова-
нии 8 сентября.
— Я второй раз уже голосую 
электронно. В этот раз я про-
голосовал, не отходя от рабо-
чего места. Это очень удобно 
и очень наглядно для самого 
себя. Мы не всегда можем по-
кинуть рабочее место, а голо-
сование — наш общий долг, — 
поделился он.
Новинкой этого года — тер-
миналом для электронного 
голосования, которые устано-
вили на всех участках, — вос-
пользовался рэпер Тимати. 
Он рассказал, что уча-
стие в выборах для него — это 
традиция. И важно было сде-
лать это именно на участке. 
Благодаря терминалу Тимати 
смог проголосовать еще и по-
современному.

Вечером в Мосгоризбирко-
ме и Общественном штабе 
сообщили — первый день го-
лосования прошел штатно. 
В выборах приняли участие 
порядка 1,5 миллиона мо-
сквичей. 

В штатном режиме
В субботу избирательные 
участки также работали 
в штатном режиме. 
— На участке нахожусь вто-
рой день. Явка очень хоро-
шая. Это доказывает высокий 
интерес москвичей к судьбе 
города, — рассказала предсе-
датель УИК № 166 Светлана 
Беспалова. 
Свой голос на избирательный 
участок пришел отдать участ-

ник специальной 
военной операции 
Виктор П. 
— Я решил прого-
лосовать с помо-
щью терминала 
для электронного 
голосования. Это 
просто, удобно 
и современно, — 
сказал он.
О б щ е с т в е н н ы й 
штаб по наблюде-
нию за выборами 
в этот день посетил 

председатель Мосгордумы 
Алексей Шапошников. Он то-
же выбрал дистанционный 
способ голосования. 
— Выборы проходят спокой-
но, открыто, конкурентно, — 
поделился он. — Штаб являет-
ся примером для всего мира, 
как общественность может 
следить за процессом голосо-
вания. 
Итоги второго дня подвели ве-
чером, после 20:00. В общей 
сложности свои голоса отдали 
более 2,5 миллиона человек. 

Финальный день
В воскресенье, 10 сентября, 
избирательные участки и все 
системы ДЭГ вновь заработа-
ли в 8:00.
— Думаю, к концу дня стоит 
ожидать всплеска голосова-
ния, так как многие возвра-
щаются в город, — сказал 
Алексей Шапошников.  — Мы 
видим явку предыдущих вы-
боров мэра 2013 и 2018 го-
дов — цифры говорят сами за 
себя, явка больше, чем на всех 
предыдущих. Ждем оконча-
тельных результатов.

МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
edit@vm.ru

Голосующие онлайн впервые 
получат гарантированные призы
Программа «Миллион при-
зов» выгодна как предпри-
нимателям, так и простым 
москвичам. Вчера об этом за-
явил президент Московской 
торгово-промышленной па-
латы Владимир Платонов. 

В акции «Миллион призов» 
в этом году участвуют избира-
тели, которые воспользова-
лись дистанционным элек-
тронным голосованием. По-
бедители розыгрыша получа-
ют сертификаты на одну, три 
или пять тысяч баллов. Один 
балл равен одному рублю. Их 
можно обменять на товары 
и услуги у партнеров акции, 
а также направить на благо-
творительность. 
Всего предусмотрено 2,3 мил-
лиона призов. При этом по 
инициативе партнеров ак-
ции москвичи, которые впер-
вые приняли участие в он-
лайн-голосовании, но не по-
пали в число победителей ро-
зыгрышей, все равно получат 
тысячу призовых баллов. 
— В первый год у программы 
было 40 партнеров, сейчас — 
195, но желающих гораздо 
больше. К проекту могут 
быть допущены те компании, 
которые имеют совершен-
ную систему отчетности по 
финансам. Предпринимате-
лям есть куда стремиться, со-

вершенствовать свои про-
граммы, — сказал Владимир 
Платонов. 
Предприниматели подтверж-
дают: «Миллион призов» спо-
собствует развитию бизнеса 
и привлечению клиентов. 
— Нам это выгодно с точки 
зрения привлечения новых 
клиентов в наш магазин, — 
говорит менеджер по разви-
тию сети цветочных магази-
нов Виктория Богачева. — 
Это дополнительная реклама. 
А ресторатор Сергей Миро-
нов отметил, что программа 
«Миллион призов» позволяет 
предпринимателям в пище-
вой отрасли познакомиться 
с новыми клиентами. 
— Это возможность продать 
что-то свое и приобщить ак-
тивных москвичей, показать 
им свои рестораны. В акции 
«Миллион призов» принима-
ет участие активная часть на-
селения, которая всем инте-
ресуется, — сказал он. 
Третий розыгрыш призов про-
ходит сегодня, 11 сентября. 
Победители получают СМС 
с уникальным кодом, кото-
рый нужно активировать на 
сайте программы ag-vmeste.
ru и получить приз. Восполь-
зоваться им можно до 25 сен-
тября включительно. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Вчера в столице 
завершились 
выборы мэра 
Москвы и муни-
ципальных де-
путатов Троиц-
кого и Новомо-
сковского окру-
гов. Как они 
проходили, уз-
нали корреспон-
денты «ВМ». 

волеизъявление

9 сентября 13:03 Участник специальной военной операции Виктор П. вместе с женой Юлией (слева) и дочерью Вероникой пришел на избирательный участок 
в поселении Филимонковское и проголосовал на выборах мэра Москвы с помощью терминала электронного голосования

Выборы мэра Москвы 
и муниципальных депу-
татов ТиНАО проходили 
3 дня. 
Работали 2058 избира-
тельных участков. 
Выборы обеспечивали 
более 33 тысяч чле-
нов избирательных ко-
миссий. 
На участках и в Обще-
ственном штабе работа-
ли 12 тысяч наблюда-
телей. 
Свыше 800 человек по-
сещали Общественный 
штаб ежедневно.
Принять участие в выбо-
рах могли, по данным 
Мосгоризбиркома, 
7 миллионов 600 ты-
сяч избирателей, 
а на территории Троиц-
кого и Новомосковского 
округов — 280 тысяч 
человек. 
В первый день выборов 
участие с помощью ДЭГ 
приняли 1,5 миллиона 
москвичей, во второй 
день — еще порядка 
одного миллиона 
граждан. 
Самая высокая явка 
в первый день выборов 
была в Некрасовке — 
35,31 процента.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Просто, удобно и современно
Вчера в 20:15 в Мосгоризбиркоме была проведена процедура объединения ключа расшифровки. Система приступила к подсчету голосов горожан, которые предпочли 
сделать свой выбор дистанционно. В 20:00 закрылись участки и там начали подсчет бумажных бюллетеней. Одна из основных тенденций столичного избирательного 

процесса — все больше горожан отдают предпочтение дистанционному голосованию. И уже традиционно для Москвы — выборы прошли без нарушений. 

Выразить свою 
гражданскую 
позицию пришли 
миллионы 
жителей

комментарии экспертов

МИХАИЛ ШВЫДКОЙ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ОБЩЕСТВЕННОЙ ПАЛАТЫ МОСКВЫ, 
СПЕЦИАЛЬНЫЙ ПРЕДСТАВИТЕЛЬ 
ПРЕЗИДЕНТА РФ 
ПО МЕЖДУНАРОДНОМУ 
КУЛЬТУРНОМУ СОТРУДНИЧЕСТВУ 

Выборы в Москве органи-
зованы на высоком уровне. 
Каждый москвич, облада-
ющий избирательным пра-
вом, мог любым удобным 
для себя способом выра-
зить свое мнение и опреде-
лить городское развитие 
на ближайшие годы впе-
ред. Люди преимуществен-
но голосуют онлайн. 
Таким способом проголо-
совал и президент РФ 
Владимир Владимирович 
Путин.
Есть и те, кто голосует тра-
диционно — с помощью 
бумажных бюллетеней. 
Я, например, так и сделал. 
Для меня это своего рода 
процедура, историческая 
память: берешь листок, 
идешь делать свой выбор 
в кабинку. А вот дети мои 
голосуют онлайн. 
В целом все достаточно ру-
тинно. Возможно, это кому-
то покажется скучным, 
но мне нравится. Я готов 
принимать такую «скуку» 
как знак того, что в Москве 
созданы все условия для 
того, чтобы каждый жела-
ющий мог проголосовать 
за своих кандидатов.

ИННА СВЯТЕНКО
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА СОВЕТА 
ФЕДЕРАЦИИ ПО СОЦИАЛЬНОЙ 
ПОЛИТИКЕ 

Выборы проходили в штат-
ном режиме. Группа разбо-
ра в Общественном штабе 
внимательно следила 
за всеми поступающими 
обращениями. Такие появ-
лялись. Однако мы зафик-
сировали несколько фей-
ков. Могу отметить, 
что первый день голосова-
ния, когда внимание было 
максимально приковано 
к выборам, показал хоро-
ший результат: большая 
часть людей смогла прого-
лосовать, а электронная 
система справилась с высо-
кими нагрузками. 

ДЕНИС ПРОЦЕНКО
ЧЛЕН ОБЩЕСТВЕННОГО ШТАБА 
ПО НАБЛЮДЕНИЮ ЗА ВЫБОРАМИ, 
ДИРЕКТОР МОСКОВСКОГО 
МНОГОПРОФИЛЬНОГО 
КЛИНИЧЕСКОГО ЦЕНТРА 
КОММУНАРКА 

В жизни случаются разные 
ситуации, но даже те мо-
сквичи, которые в дни голо-
сования оказались в боль-
нице, имеют право поуча-
ствовать в выборах и отдать 
свой голос прямо из стаци-
онара. Например, в нашем 
центре в «Коммунарке» рас-
положился УИК № 3802. 
У пациентов также была 
возможность проголосо-
вать онлайн. Большинство 
из них, кстати, воспользо-
вались именно этим совре-
менным способом и спокой-
но сделали свой выбор пря-
мо со смартфона. Дистанци-
онное электронное 
голосование — это очень 
удобно. Я сам голосую он-
лайн уже не первый год. 

АЛЕКСАНДР СЕМЕННИКОВ
ДЕПУТАТ МОСКОВСКОЙ 
ГОРОДСКОЙ ДУМЫ 

Проголосовал дистанцион-
но и электронно. Вся про-
цедура выбора заняла бук-
вально две минуты. Это со-
временно, надежно и удоб-
но. При этом сохраняется 
тайна голосования. 

АЛЕКСАНДР БРОД
ЧЛЕН СОВЕТА ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ РФ 
ПО РАЗВИТИЮ ГРАЖДАНСКОГО 
ОБЩЕСТВА И ПРАВАМ ЧЕЛОВЕКА 

Посмотрел площадку шта-
ба, она традиционно совре-
менная и многофункцио-
нальная. Мы очень внима-
тельно смотрим, как прохо-
дит голосование в Москве. 
Я рад, что кампания сама 
по себе проходила замет-
но, интересно, включала 
представителей разных по-
литических партий. То, что 
буквально в соседней ауди-
тории такое значительное 
количество общественни-
ков смотрят за ходом голо-
сования — это уже впечат-
ляет. Большим интересом 
пользуется ДЭГ.

ИВАН ДЕМИДОВ
ДИРЕКТОР ПАРКА ЗАРЯДЬЕ, 
ЧЛЕН ОБЩЕСТВЕННОГО ШТАБА 
ПО НАБЛЮДЕНИЮ ЗА ВЫБОРАМИ 
В МОСКВЕ 

Традиционно День города 
совпал с таким важным со-
бытием, как выборы мэра 
нашей любимой столицы. 
Считаю, что Общественный 
штаб по наблюдению за вы-
борами — это центр дове-
рия, которое так важно 
в нашей жизни.

ГЕРМАН КЛИМЕНКО
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОВЕТА ФОНДА 
РАЗВИТИЯ ЦИФРОВОЙ 
ЭКОНОМИКИ, СОВЕТНИК 
ПРЕЗИДЕНТА ПО ИНТЕРНЕТУ

Интерес к дистанционному 
голосованию у избирате-
лей растет с каждым годом. 
Поразительно, что такие 
новации происходят в та-
кой консервативной сфере 
жизни, как выборы. 
С точки зрения технологий 
эта система реализована 
максимально качественно 
и удобно — особенно бла-
годаря такой новинке, 
как ТЭГ (терминал элек-
тронного голосования. — 
«ВМ»). Эта технология при-
меняется очень правильно 
и удачно, мы видим, 
что ТЭК пользуются даже 
граждане старшего воз-
раста, привыкшие голосо-
вать только с помощью бу-
мажных бюллетеней. 
Конечно, мы знаем о по-
пытках атаковать избира-
тельную систему, однако 
можно с уверенностью ска-
зать, что специалисты были 
готовы к подобным ситуа-
циям, поэтому все сбои бы-
ли устранены в кратчайшие 
сроки. Важно, что ошибки 
прошлых лет были учтены.

ИЛЬЯ МАССУХ
ЗАМПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ОБЩЕСТВЕННОГО ШТАБА 
ПО НАБЛЮДЕНИЮ ЗА ВЫБОРАМИ 

С долгой отправкой смс 
пользователи столкнулись 
в первые часы голосования 
в первый день, однако 
проблема была решена 
в кратчайшие сроки. 
Наибольшее число избира-
телей выбрали такой метод 
голосования ближе к концу 
выходных — в воскресе-
нье, когда вернулись 
из своих загородных поез-
док. За первый час работы 
системы москвичи прого-
лосовали с помощью ДЭГ 
13 тысяч раз.

ВЛАДИМИР ДУДОЧКИН
ГЛАВА ГОРОДСКОГО ОКРУГА 
ТРОИЦК 

Вместе с выборами мэра 
Москвы в ТиНАО проходят 
выборы муниципальных 
депутатов. На них возлага-
ются большие полномочия, 
связанные с распределени-
ем и контролем бюджетных 
средств округа. Поэтому 
благодаря такой комфорт-
ной и удобной системе го-
лосования отдать предпо-
чтение тому или иному кан-
дидату стало гораздо про-
ще. У нас выборы проходят 
штатно, серьезных наруше-
ний не выявлено. Работа 
штаба в эти дни показала 
свою эффективность.

СТЕПАН ОРЛОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
МОСКОВСКОЙ ГОРОДСКОЙ ДУМЫ

Проголосовал в онлайн-
формате — с помощью си-
стемы дистанционного 
электронного голосования. 
Считаю этот способ для се-
бя наиболее подходящим. 
К цифровизации можно от-
носиться по-разному, 
но, согласитесь, нам уже 
невозможно уйти от про-
гресса, от введения новых 
электронных и интернет-
технологий, которые по-
зволяют решать множество 
важных задач. Сюда отно-
сятся и избирательные от-
ношения.

АЛЕКСАНДР КОЗЛОВ
ДЕПУТАТ МОСКОВСКОЙ 
ГОРОДСКОЙ ДУМЫ

Более 10 лет Москва прово-
дит самые образцовые, от-
крытые и честные выборы. 
И намерена это статус-кво 
только сохранять. Явка 
на голосование, несмотря 
на праздничные дни, а так-
же поездки на дачу, оказа-
лась весьма высокой.
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8 сентября 7:51 Волонтер Общественного штаба по наблюдению за выборами в Москве Ольга 
Родина контролирует, как проходит процесс голосования на выборах мэра столицы
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26 августа 2023 года. Заместитель главы управы района 
Куркино Дмитрий Антошин осматривает новую площадку

Завершен первый 
этап программы
В пятницу мэр Москвы 
 Сергей Собянин (на фото) 
объявил о завершении пер-
вого этапа программы капи-
тального ремонта поликли-
ник и открыл одновременно 
сразу 60 зданий медицин-
ских учреждений. 

Накануне выходных в столице 
прошло большое событие — 
завершился первый этап ре-
конструкции городских поли-
клиник. 
— Обновлена половина всех 
зданий, около 200, — отметил 
глава города. — Мы выбрали 
самые плохие, самые мораль-
но и физически устаревшие 
и сделали из них современные 
медицинские здания, осна-
щенные первоклассным обо-
рудованием, построили совер-
шенно другие — комфортные 
для посетителей и врачей.
Сергей Собянин сообщил, что 
на этом проект не останавли-
вается и будет продолжен. 
— Вторым этапом станет ре-
конструкция еще порядка 
150 поликлиник, — объя-
вил он. 
Сразу два медицинских учреж-
дения — филиал № 1 детской 
поликлиники № 11 и филиал 
№ 3 городской поликлиники 
№ 218 открылись после ремон-
та в районе Лосиноостров-
ский. На праздник по этому 
случаю приехал и Сергей Со-
бянин, которого встретили 
благодарные жители. 
— Поздравляю всех врачей 
и горожан с этим событи-
ем, — сказал мэр Москвы. 
«Восторг!», «Прекрасно!», 
«Сказ ка!» — такие отзывы от 
москвичей услышали сотруд-
ники поликлиник в день от-
крытия. Как отметила зав-
филиалом № 1 поликлиники 
№ 11 Юлия Бережная, обнов-
ленные здания олицетворяют 
собой удобство, комфорт и со-
временные технологии. 
— Все это поможет нам оказы-
вать медицинскую помощь 
еще более качественно благо-
даря такому роскошному по-
дарку, который сделал нам 
наш мэр Сергей Собянин, — 
подчеркнула она. 
Поликлиники отремонтиро-
вали по новому московскому 

стандарту. Один из главных 
его принципов — четко про-
думанная логистика переме-
щения по зданию. 
— В первую очередь удобное 
расположение кабинетов, — 
пояснила заведующая. — На 
первом этаже прием ведет де-
журный врач, тут же находятся 
кабинеты забора анализов, вы-
дачи справок и направлений, 
ресепшен, гардероб, кафе. 
На втором этаже — кабинеты 
педиатров. В случае со взрос-
лой поликлиникой — врачей 
общей практики. На этажах 
выше — узкие специалисты, 
диагностическое оборудова-
ние и многое другое.
— Важным событием для нас 
стал ремонт детского бассей-
на, который долгое время не 
работал. Теперь наши малень-
кие пациенты смогут учиться 
там плавать под контролем 
опытных специалистов, — 
рассказала Юлия Бережная.
Впечатлениями от новой дет-
ской поликлиники подели-
лась многодетная мама Ма-
рия Казанцева. Она воспиты-
вает троих детей.
— Мы очень ждали открытия, 
здорово, что прошла такая 
модернизация. До ремонта 
поликлиника была старень-
кая, поэтому в сравнении 
с тем, что было и что стало — 
разница колоссальная, — от-
метила она. 
Особенно многодетной маме 
понравилось появление ка-
фе, где вместе с детьми мож-
но перекусить после приема 
у врача, а еще — удобные 
зоны ожидания, игровые 
пространства, раскраски для 
детей. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Ремонт стадиона на Тенистом 
проезде — один из самых мас-
штабных спортивных проек-
тов на территории Северо-
Восточного округа (СВАО), 
реализованных за этот год. 
Реконструкцию начали в се-
редине весны. Обновить ста-
дион просили местные жите-
ли, которые регулярно здесь 
занимались спортом. Очень 
надеялись на скорейшую ре-
конструкцию объекта и мест-
ные футболисты. С момента 
последнего ремонта футболь-
ного поля прошло много лет, 
поэтому играть на нем было 
крайне некомфортно. 
По словам префекта СВАО 
Алексея Беляева, реконст-
рукция стадиона проведена 
в полном объеме. 
— Здесь размещены площадки 
для игры в теннис, волейбол, 
городки, оборудована стрит-
больная площадка, смонтиро-
вана полоса препятствий для 
военно-прикладных видов 
спорта, а площадку воркаута 
поместили под крышу, чтобы 
заниматься можно было кру-
глый год, — отметил он.
На футбольном поле уложили 
искусственную траву, смонти-

ровали дренажную систему, 
поэтому играть будет комфор-
тно и, главное, безопасно.
— Увеличилось и число три-
бун для зрителей — со 150 до 
250, поэтому здесь будет про-
ходить много спортивных ме-
роприятий. Также обновлен 
и комплекс зданий стадио-
на — раздевалки, душевые, 
прокат инвентаря, туалеты 
и даже небольшое кафе. В об-
щем, стадион стал полноцен-
ным спортивным комплек-
сом, — рассказал заместитель 
руководителя ГБУ «Спор-
тивно-досуговый центр «Кен-
тавр» Влада Братчук. Стадион 

теперь курирует это окружное 
учреждение.
Обновление таких объектов 
и строительство новых спор-
тивных центров — одна из 
приоритетных задач в городе. 
Ведь за последние 10 лет бла-
годаря появлению новой ин-
фраструктуры занятия спор-
том среди горожан стали еще 
популярнее — теперь актив-
ный образ жизни ведут около 
пяти миллионов москвичей. 
Сейчас на территории города 
функционирует свыше 29 ты-
сяч спортивных зон.
Кстати, именно Северо-Вос-
точный округ стал лидером по 

строительству спортивных 
объектов — на этот год в окру-
ге запланировано строитель-
ство 14 подобных сооруже-
ний. Это чуть меньше полови-
ны от общего числа заплани-
рованных объектов по всему 
городу. Большая часть работ 
уже завершена.
— Мы с семьей за последние 
несколько лет жили в разных 
районах СВАО — в Лосино-
островском, Отрадном. Хочет-
ся сказать, что в каждом райо-
не с каждым годом появлялось 
все больше мест, где можно 
потренироваться: сын — про-
фессиональный футболист, 

поэтому для нас было важно 
наличие таких мест у дома, — 
рассказала москвичка Ирина 
Дмитриенко.
Строительство большинства 
спортивных объектов реали-
зуется за счет программы ком-
плексного развития террито-
рий. Это позволяет исполь-
зовать бывшие промзоны, 
 пустыри эффективно. Тип 
спортивного центра определя-
ется исходя из потребностей 
района: где-то не хватает бас-
сейнов, а где-то — ледового 
комплекса.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Стадион стал настоящим 
спортивным комплексом
В районе Свиб-
лово после мас-
штабных ре-
монтных работ 
открылся стади-
он на Тенистом 
проезде. Вчера 
«ВМ» отправи-
лась туда и узна-
ла, как сейчас 
развивается 
спортивная ин-
фраструктура 
в городе.

физкультура

Вчера 12:11 Заместитель руководителя ГБУ СДЦ «Кентавр» Влада Братчук на обновленном стадионе в районе Свиблово. Теперь здесь каждый может найти себе 
занятие по душе — обновленная инфраструктура позволяет заниматься спортом круглый год

Ремонтируют объекты, учитывая пожелания жителейГород поддерживает социальные предприятия
Москвичка Светлана Ален-
тьева открыла лечебный 
центр и развивает дело с по-
мощью ГБУ «Малый бизнес 
Москвы». «ВМ» пообщалась 
с предпринимательницей.

Управляющий директор дет-
ского лечебно-профилактиче-
ского центра «Мелиссена», 
известного под брендом 
«Солнце мое», Светлана Ален-
тьева — мама особенного ре-
бенка. До беременности Свет-
лана возглавляла управление 
в банке и успешно строила 
карьеру. Но после тяжелых ро-
дов столкнулась с неутеши-
тельными диагнозами своего 
малыша. В попытке найти 
лучшие методы реабилита-
ции она объехала полмира. 

Частые перелеты и поездки 
с особым малышом давались 
нелегко, и пришло решение — 
открыть центр реабилитации 
и объединить лучшие миро-
вые методы у себя дома. 
— Я подобрала сильную 
команду. Мы практикуем 
вой та-терапию — метод, ког-
да с помощью активации 
определенных точек на теле 
у маленьких и взрослых лю-
дей с поражением ЦНС пере-
запускается «программа» 
двигательной активности, — 
рассказала Светлана.
На старте у предпринима-
тельницы были только лич-
ные средства и никакой гос-
поддержки. 
— А потом я узнала о возмож-
ности получать меры под-

держки бизнеса, оформив че-
рез портал «Малый бизнес 
Москвы» статус социального 
предприятия. Теперь я еже-
годно его подтверждаю. С ме-
рами поддержки стало проще. 
Мы дважды пользовались суб-
сидией, за что большое спаси-
бо городу, обращаемся за кон-
сультациями, следим за обу-
чающими мероприятиями 
МБМ, потому что это при-
кладные знания, и они ценны. 
Также в МБМ можно обра-
щаться за консалтингом, биз-
нес-обучением, информаци-
онной поддержкой. И все это, 
как особо отмечает Светлана 
Алентьева, бесплатно, про-
фессионально и системно.
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

В Москве в этом сезоне обно-
вили большое количество 
досуговых объектов. «ВМ» 
узнала, какие из них больше 
всего ждали жители Северо -
Западного округа сто лицы.

Так, для местных жителей од-
ним из самых долгожданных 
благоустроенных прост-
ранств стал двор на Куркин-
ском шоссе, 17. Они сами про-
сили преобразить это место, 
и управа занялась комплекс-
ным благоустройством дво-
ра — обновила всю уличную 
мебель, дорожное покрытие 
и оборудовала шесть спортив-
но-досуговых объектов.
— С момента основания райо-
на, с которого прошло чуть 

больше 20 лет, здесь проводи-
лись лишь точечные работы. 
Мы консультировались с мест-
ными жителями и учитывали 
их пожелания, — рассказал 
заместитель главы управы 
района Куркино Дмитрий Ан-
тошин.
А в районе Северное Тушино 
совсем недавно благоустрои-
ли сквер на улице героев Пан-
филовцев. Это место — одно 
из самых популярных среди 
местных жителей, так как во-
круг сквера расположено 
много торговых объектов, 
а совсем близко находятся 
станция метро «Планерная» 
и несколько учреждений куль-
туры. Теперь отдыхать в скве-
ре стало комфортнее.

— Очень любим этот сквер, — 
рассказала местная житель-
ница Ольга Броумина. — 
Раньше даже сесть было не-
где, а сейчас все красиво, обу-
строено. И на фонтан можно 
полюбоваться, и к памятнику 
подойти.
В этом году благоустройство 
затронуло пятнадцать знако-
вых объектов Северо-Запад-
ного округа. Одним из них 
стал обновленный скейт-парк 
в районе Покровское-Стреш-
нево. Обустройство террито-
рии происходило вместе 
с профессиональными спор-
тсменами, которые консуль-
тировали специалистов.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Бизнесменам помогают найти 
рынки сбыта за рубежом
Москва помогает создателям 
образовательных продуктов 
осваивать зарубежные рын-
ки. Подробности в субботу 
сообщил руководитель сто-
личного Департамента пред-
принимательства и иннова-
ционного разви-
тия Алексей Фур-
син (на фото).

Направление про-
изводства учеб-
ного оборудова-
ния и современ-
ных образователь-
ных технологий 
активно развивается. Разра-
ботки внедряются и приме-
няются на отечественном 
рынке. Продают столичные 
компании свою продукцию 
и в другие страны. В этом им 
помогает Московский экс-
портный центр (МЭЦ). 
— Для укрепления деловых 
связей с новыми партнерами 
и расширения географии при-
сутствия московского бизнеса 
за рубежом город организует 

для компаний образователь-
ной сферы деловые перегово-
ры на выставках и бизнес-
миссиях, открывает акселера-
ционные программы и помо-
гает размещать информацию 
о продуктах и услугах на за-

рубежных маркет-
плейсах, — отме-
тил Алексей Фур-
син. — Всего при 
поддержке Мо-
сковского экспорт-
ного центра ком-
пании из сферы 
образования за-
ключили более 

50 контрактов с зарубежными 
партнерами. География по-
ставок охватывает страны Ла-
тинской Америки, Ближнего 
Востока, СНГ, Африки, а так-
же Китай.
Для московских компаний об-
разовательной сферы МЭЦ 
реализует ряд инструментов 
поддержки. Среди них — уча-
стие в бизнес-миссиях.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Построили один из самых протяженных метромостов
В пятницу заместитель мэра 
Москвы по вопросам градо-
строительной политики 
и строительства Андрей Боч-
карев рассказал о том, 
как создавали метромост 
в составе нового участка 
Солнцевской линии метро. 

Двенадцатым по счету метро-
мостом в столице стало новое 
сооружение на открытом не-
давно для пассажиров участке 
Солнцевской линии до «Аэро-
порта Внуково». 
— Метромост через реку Ли-
кову расположен на перегоне 
между станциями «Пыхтино» 
и «Аэропорт Внуково» и явля-
ется частью наземного участ-
ка нового отрезка Солнцев-
ской линии. Длина сооруже-
ния 460 метров, что делает его 
вторым по протяженности 
метромостом после Лужнец-
кого, — рассказал Андрей 
Бочкарев.
Глава Стройкомплекса пояс-
нил, что станция «Пыхтино» 
из-за особенностей рельефа 
местности является полупод-

земной, и поезда при движе-
нии от станции в сторону  
« Аэ ро порта Внуково» выезжа-
ют на метромост, пересекая 
реку Ликову, а затем уходят 
в подземный тоннель для сле-
дования к новой конечной 
станции Солнцевской линии.
Сам метромост представляет 
собой П-образную металличе-
скую галерею, установлен-
ную на 22 пролетных строени-
ях, опирающихся на железо-
бетонные опоры.
— В рамках проведенных 
строительно-монтажных ра-
бот сооружение было отдела-
но боковыми ламелями, вы-
полняющими декоративную 
функцию и защищающими 
искусственное сооружение от 
атмосферного воздействия, 
а сверху оно покрыто метал-
лической кровлей, — проин-
формировали в столичном 
Стройкомплексе.
В ведомстве добавили, что 
при строительстве метромо-
ста также было выполнено 
устройство инженерных си-
стем, в частности освещения 

и тоннельного водопровода. 
В рамках устройства верхне-
го строения пути смонтиро-
вана рельсошпальная решет-
ка и уложен контактный 
рельс, проведены засыпка, 

подбивка щебнем и рихтовка 
путей.
Еще одна особенность нового 
отрезка этой линии метро — 
наличие полуподземной стан-
ции. Ею стало «Пыхтино». 

— Как и ранее, в случае с «Ми-
чуринским проспектом», 
сложный рельеф местности 
позволил устроить витраж-
ные проемы в стене платфор-
менного участка новой стан-

ции. Остекление «Пыхтино» 
открывает панорамный вид 
на окрестности, в частности 
на долину реки Ликовы, — от-
метил Андрей Бочкарев. 
С платформы пассажиры ви-
дят фактически одно большое 
окно на всю высоту путевой 
стены. Посмотреть на окружа-
ющие станцию «Пыхтино» 
природные объекты можно 
и с крыши станции, располо-
женной на уровне земли. На 
эксплуатируемой кровле ре-
шено создать общественное 
пространство со смотровой 
площадкой.
Напомним, что Солнцевская 
линия метрополитена прошла 
от «Делового центра» до 
 «Аэро порта Внуково». Было 
построено 14 станций. «Пых-
тино» и «Аэропорт Внуково» 
стали двумя последними на 
этом радиусе. Благодаря их 
открытию от «Делового цен-
тра» до аэропорта Внуково 
пассажиры могут добраться 
за 40 минут. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

6 сентября 11:36 Одна из первых пассажиров новых станций Солнцевской линии метро 
Александра Будаева оценила их удобство и дизайн

АЛЕКСЕЙ КОНДАРАНЦЕВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
СПОРТА ГОРОДА МОСКВЫ 
Одна из ключевых задач 
не только нашего города, 
но и всей страны — приобщить 
к занятиям спортом 70 процен-
тов нашего населения. Мы по-
степенно реализовываем 
эту задачу — благодаря появ-
лению новой спортивной ин-
фраструктуры, проведению 
массовых мероприятий мо-
сквичи знакомятся с культурой 
активного и здорового образа 
жизни.
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9 сентября 12:21 На Поклонной горе прошла реконструкция будней Москвы 1940-х годов. 
Военная регулировщица, роль которой досталась Анне Гальяновой (на фото), указывает 
дорогу советским войскам на Берлин. 

топ-3

Мастер-классы

■ «Речевая характер-
ность». Участникам за-
нятия рассказали об ак-
центах, говорах и мане-
рах речи.
■ «Народные игры и хо-
роводы Московского ре-
гиона». Гостей научили 
старинным столичным 
забавам. 
■ На занятии «Озвучка 
и дубляж» ребятам 
представили основы ки-
нопроизводства и азы 
работы со звуком. 

Столичные театры провели
марафон лучших спектаклей

Дети собрали копию известной телебашни 

Фестиваль «Театральный 
марш» прошел уже в десятый 
раз. В программе были драма-
тические, музыкальные, пла-
стические спектакли, а также 
специальная детская про-
грамма. Посетители самых 
разных возрастов собрались 
у сцены «Ракушка», где начи-
нался первый из спекта-
клей — мюзикл «Чудо-дере-
во» от Московско-
го театра «А-Я».
— Эта постанов-
ка — о семье 
и о том, как хоро-
шо быть вместе, 
рядом со своими 
близкими. Я играю 
роль Мойдодыра 
и Бармалея, — рассказывает 
актер театра «А-Я» Гозий Мах-
мудов. — Выступать перед 
детьми — ответственная ра-
бота. Ведь ребята чувствуют, 
когда с ними ведут себя не-
честно.
По традиции к зрительским 
скамейкам от входа в парк го-
стей проводил духовой ор-
кестр, ознаменовав торже-
ственное открытие фестива-
ля. Основных сцен две, и что-
бы не запутаться, музыканты 

на протяжении всего дня пе-
реходили от одной площадки 
к другой.
— Ставить спектакль в родном 
театре и здесь — абсолютно 
разные ощущения, — расска-
зывает директор театра «А-Я» 
Светлана Кочерина. — Здесь 
много живой энергии от само-
го места, от природы, людей.
Детские постановки — 

не единственные 
в программе. 
В этот день свои 
лучшие работы 
представили театр 
«Школа драмати-
ческого искус-
ства», Театр Терезы 
Дуровой, Театр 

имени А. С. Пушкина и арти-
сты «Театра на Таганке».
— Московские театры сами 
решают, что покажут в этом 
году. Но голос нашего про-
граммного директора тоже 
учитывается, — отмечает на-
чальница отдела по связям 
с общественностью «Театра 
на Таганке» Елена Ксендзен-
ко. — Коллективы показыва-
ют хиты прошедшего теа-
трального сезона и тем самым 
дают старт новому.

«Театр на Таганке» традици-
онно — главный организатор 
фестиваля. В этом году он за-
вершил «Театральный марш» 
спектаклем «Черная кошка — 
белый кот» режиссера Юрия 
Муравицкого.
На сцене выступил и оркестр 
Московского академического 
Музыкального театра (МАМТ) 
имени К. С. Станиславского 
и Вл. И. Немировича-Данчен-
ко, он подготовил «Музыкаль-
ное путешествие». Помимо 
постановок, кураторы музы-
кального театра предоставили 
для гостей три творческие пло-
щадки в беседках парка: «Худо-
жественная мастерская», «Му-
зыкальная викторина» и «Ба-
летная зарядка».
— Просветительская про-
грамма уже второй год реали-
зована в «Театральном мар-
ше», — рассказала руководи-
тель отдела образовательных 
программ МАМТ Мария Дми-
триева. — В честь юбилея фе-
стиваля мы представили все 
виды искусств и хотим расска-
зать москвичам, из чего состо-
ит театр.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

Звуки песен разносятся по 
всему парку на Воробьевых 
горах. Даже если захочешь за-
блудиться — не получится: 
все люди идут в одном направ-
лении — в сторону сцены. 
Праздничный концерт в са-
мом разгаре. Чуть дальше, на 
лужайке с шатрами, проходят 
мастер-классы. Здесь можно 
смастерить ракету из бумаж-
ных стаканчиков, провести 
химические опыты, собрать 
букет, понаблюдать за небом 
в телескоп, сыграть в настоль-
ные игры, почитать книжки, 
нарисовать открытку с пейза-
жем столицы акварелью. 
Один из мастер-классов орга-
низовали представители про-
екта «Москва глазами инже-
нера». В начале 15-минутная 
лекция для родителей и детей, 
а потом практическое занятие 
для ребят. «Я у мамы инженер: 
строим Шуховскую башню».
— Все знают это сооружение, 
потому что оно стоит на Ша-
боловке. И много лет оно 
снабжало всю нашу страну 
радио- и телесигналом прямо 
из столицы, — объясняет ве-
дущая мастер-класса Марина 
Ливадина. 
Она рассказала ребятам 
о личности Владимира Шухо-
ва, о том, как он придумал 
устройство башни, а также 
историю ее создания.
— Увлечение инженерией 
у Владимира началось с дет-
ства. Первой вещью, которую 
мальчик запомнил, была теле-
скопическая конструкция. 
Это такая раздвижная систе-
ма, когда маленькие части вы-
езжают из больших. Ее он 
применил при конструирова-
нии башни, — отмечает Ма-
рина. 
Она рассказала детям, почему 
Шуховская башня имеет за-
крученную форму. По словам 
Ливадиной, такая форма тре-
бует одинаковых деталей, 
благодаря чему строитель-
ство башни удалось серьезно 
удешевить.
Сразу после познавательной 
лекции Марина предложила 
детям построить Шуховскую 

башню из заготовленных де-
ревянных деталей: обру-
чей и палок. Под руковод-
ством экскурсовода ребя-
та собрали нижний, самый 
большой ярус, затем вто-
рой — средний, 
а после — самый 
маленький. Снача-
ла детали раскла-
дывают в правиль-
ном порядке на 
земле, затем за-
крепляют их стяж-
ками. Потом переворачивают 
конструкцию, скручивают 
и прикрепляют оставшиеся 
элементы, чтобы каждый 
ярус был зафиксирован в та-
ком поло жении.
Вот все три части башни гото-
вы. Участники мастер-класса 
ставят их друг на друга и за-

крепляют, чтобы все не разва-
лилось. В результате получи-
лось строение высотой почти 
три метра. 
Внутри башня, как и ориги-
нал, получилась полая. Дети 

с удовольствием 
забираются в нее. 
— Мне очень по-
нравилось соби-
рать башню, скре-
плять ее стяжками. 
Ничего сложного 
не было, но кон-

струкция башни, конечно, ин-
тересная. Сам бы, без помо-
щи, я в ней не разобрался, — 
делится впечатлениями 
участник мастер-класса Ар-
тем Данилин. 
Развлекательная программа 
не закончилась мастер-клас-
сом. Одно из столичных изда-

тельств подготовило квест-
лекцию «Московское ралли». 
Гостям рассказали, как сде-
лать прогулки в центре столи-
цы познавательными. А бла-
готворительная организация 
«Журавлик» провела виктори-
ну, которая помогла ребятам 
научиться решать конфликты 
мирным путем.
Также в рамках праздничной 
программы для детей и взрос-
лых весь день работали инте-
рактивные площадки: науч-
ные лаборатории, творческие 
мастерские, технологические 
станции, туристические 
и спортивные поляны, кон-
цертные и экологические 
станции, выступления твор-
ческих коллективов города. 
ДИАНА ПРОХОРЕНКО 
d.prohorenko@vm.ru

В саду «Эрмитаж» состоялся «Театральный марш» — это семейный 
фестиваль и многочасовой марафон спектаклей под открытым небом. 

Московский дворец пионеров провел праздничное мероприятие на свежем воздухе. В рамках программы прошли игры, 
танцы, концерт, лекции и мастер-классы для взрослых и детей.

9 сентября 13:35 Участники мастер-класса от Московского дворца пионеров Анна Ракитина и Артем Данилин строят макет 
Шуховской башни на Воробьевых горах

Заводчики показали пушистых 
миниатюрных питомцев
Кролики с длинной вьющей-
ся, как у овечек, шерстью, 
большие кошки с пятнами на 
теле, как у леопарда, лысая 
морская свинка, напоминаю-
щая бегемотика, — выставка 
«ЗооПалитра» открывает мо-
сквичам удивительный и раз-
нообразный мир домашних 
животных. 
Участница выставки Елена 
Красниченко представляет 
миниатюрных кошек. Это по-
рода той-боб, которую она вы-
вела самостоятельно. А еще 
Елена научила своих питом-
цев работать с детьми с осо-
бенностями развития. 
— Благодаря спокойному ха-
рактеру той-боба он помога-
ет раскрепоститься детям 
с аутизмом, — рассказывает 
Елена. 
Животных на выставке оце-
нивали члены жюри по десят-
кам параметров: вес, окрас 
шерсти, длина хвоста, форма 
головы и другие, в зависимо-
сти от вида питомца. 
— Оценка животного в соот-
ветствии со стандартами по-
могает владельцу обратить 
внимание на потенциальные 
заболевания и оценить, на-
сколько здоров питомец 

и нужно ли планировать его 
разведение, — объясняет 
член жюри Людмила Смирно-
ва. — И, конечно, любому хо-
зяину очень приятно, что его 
крысу или кролика, которого 
он считает самым красивым 
и любимым, также оценят 
другие люди. Каж-
дый владелец этим 
гордится. 
Выставка «ЗооПа-
литра» не только 
хороший способ 
узнать больше 
о своем питомце, 
но и возможность пообщать-
ся с людьми, которые разделя-
ют интерес к домашним жи-
вотным. 
— Я приезжаю на выставку 
уже более десяти лет и знаком 
со многими участниками, — 
делится участник «ЗооПали-
тры» Арсений Ефремов. 
Он привез на выставку деко-
ративных крыс. Серые, белые 
и пятнистые любопытные 
зверьки шуршат опилками, 
грызут кусочки яблок и обню-
хивают посетителей. 
— Я волонтер в тверском при-
юте для животных, — расска-
зывает Арсений. — Мы заби-

раем с улицы брошенных 
крыс, берем грызунов и у вла-
дельцев, которые не хотят 
больше ухаживать за своими 
питомцами. Мы их лечим 
и отдаем в надежные руки.
Для владельцев крыс и их пи-
томцев прошли конкурсы. 

Один за другим 
грызуны преодоле-
вали весь маршрут 
забега с препят-
ствиями.
Также на выставке 
представили мы-
шей, монгольских 

песчанок, хомяков, дегу, кро-
ликов и других грызунов. Не-
обычную длинношерстную 
морскую свинку принесла мо-
сквичка Мария Родионова.
— Это порода швейцарский 
тедди, она не особо распро-
странена в России, — говорит 
Мария. — У них длинная 
и лохматая шерстка, за кото-
рый нужен особый уход. 
Посетили «ЗооПалитру» и вла-
дельцы рептилий. Среди не-
обычных чешуйчатых питом-
цев маленькие пятнистые гек-
коны — эублефары. 
МАРИЯ НЫРКОВА
m.semenova@vmdaily.ru

В столице прошла выставка домашних животных «ЗооПалитра». 
Заводчики и владельцы животных показали своих питомцев.

9 сентября 11:30 Участница выставки «ЗооПалитра» Мария 
Родионова со своей морской свинкой по кличке Элвин 

Город поздравили и артисты, и зрители
На один вечер легендарная 
спортивная арена стала мини-
версией столицы. На ее газоне 
«выросли» ВДНХ, «Москва-Си-
ти», парящий мост парка «За-
рядье», ГЭС-2 и другие знако-
вые символы любимого горо-
да. Тысячи людей пришли на 
торжественный вечер в олим-
пийский комплекс «Лужни-
ки». Приподнятое настроение 
всем зрителям было обеспече-
но. Ведь на сцене Большой 
спортивной арены звезды 
в минувшую субботу «зажига-
лись» каждый час.
Известные музыканты и арти-
сты, среди которых Валерий 
Сюткин, Александр Ф. Скляр, 
Родион и Олег Газмановы, По-
лина Гагарина, Ваня Дмитри-
енко, группа «Вирус», Люся 
Чеботина, группа «Руки 
Вверх», исполняли свои хиты 
и знакомые всем песни о кра-
савице-Москве.
— Любимые разными поколе-
ниями артисты «раскачали» 
«Лужники» и подарили всем 
москвичам и гостям столицы 
праздничное настроение, — 
поделился своим впечатлени-
ем один из гостей концерта 
Виталий Крымский.
— Москва — это любовь! — 
призналась в своих чувствах 
к столице еще одна гостья Ека-
терина Лаврентьева.
Слова любви звучали в тот 
грандиозный вечер постоян-
но. Да и как не питать самых 
теплых чувств к на-
шему великому го-
роду? 
— Чувства зашка-
ливают, — при-
знался певец Роди-
он Газманов.
— Дорогая моя 
столица, золотая моя Мо-
сква, — спел со сцены его 
отец, народный артист России 
Олег Газманов.
— Эти песни знают все! — 
почти нараспев дуэтом спели 
сидящие на трибуне зрители 
Олег и Лариса Коноваловы.
Усидеть на местах суббот-
ним вечером было просто 
невозможно. Фанаты встава-
ли и пускались в пляс — хиты 
со сцены звучали один за 
другим. 
А еще зрители, признаваясь 
в любви родному городу, рас-
тянули на трибуне плакат 
с фразой: «Москва — самый 
лучший город Земли» и вен-

чающим ее изображением 
большого красного сердечка. 
Держали эту растяжку не-
сколько десятков человек. 
Как символ преданности, 

верности и, конеч-
но же, самых те-
плых чувств к го-
роду, имениннице 
столице. 876 лет — 
не шутки, а воз-
раст, каждую го-
довщину которого 

хочется отметить максималь-
но достойно. 
— Москва делает нас всех 
счастливыми! — признался 
посетитель концерта Никита 
Пепельный. 
Каждое выступление арти-
стов сопровождалось пиро-
техническим шоу и зрелищ-
ными спецэффектами. И, ко-
нечно же, бурными аплодис-
ментами. За работой сцены 
следили десятки специали-
стов. Олег и Родион Газмано-
вы отметили, что организато-
ры концерта — большая друж-
ная команда, которая может 
справиться с самыми неверо-
ятными задачами.

— Это настоящие бойцы не-
видимого фронта! — поблаго-
дарил их Олег Газманов.
Его сын Родион, в свою оче-
редь, пошутил, что с отцом ви-
дится преимущественно на 

работе, и праздничное высту-
пление в честь 876-летия 
 Москвы стало еще одним чу-
десным поводом для такой 
 встречи. 
Артисты на сцене сменялись 
один за другим. Российский 
рэп-исполнитель ST отметил 
высокотехнологичность и не-
обычность подготовленного 
торжественного шоу.
— Я, например, появился пе-
ред зрителями на электробу-
се! — сказал он.
И, конечно же, зрители не 
смогли усидеть на местах, ког-
да на сцену вышла группа «Ру-
ки Вверх!». Под ее хиты танце-
вал буквально весь стадион.
— Дух захватывает! — при-
зналась одна из юных гостей 
праздничного концерта Али-
на Новикова.
Невероятные, эмоциональ-
ные выступления, любимые 
песни, конфетти, фейерверки 
и бурные овации — такими 
запомнились «Лужники» 
в праздничный вечер сотням 
тысячам горожан. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

9 сентября 18:22 Певица Люся Чеботина выступила на Большой спортивной арене «Лужники». 
Концерт был посвящен Дню города

Вчера в столице завершил свою работу 12-й Московский урбанистический форум. 
Его кульминацией стал грандиозный концерт на Большой спортивной арене «Лужников».

самые редкие
■ Нильский крылан — 
египетская летучая со-
бака. Внешне напоми-
нает обычных летучих 
мышей. 
■ Дальневосточная сле-
пушонка — редкий гры-
зун, напоминающий ма-
ленького бобрика. 
■ Эублефар — полупу-
стынный пятнистый гек-
кон, достигает 30 санти-
метров в длину. 
■ Бананоед — тропиче-
ский геккон с необычны-
ми ресничкам вокруг 
глаз. 

по станислав-
скому

зверье мое

Яркое технологичное 
шоу в «Лужниках» пока-
зало колоссальные из-
менения в городе за по-
следние 10 лет. По ста-
тистике, перед празд-
ничными выходными 
7 миллионов человек 
посетили мероприятия, 
которые проводились 
в рамках Московского 
урбанистического фо-
рума. Это касается всех 
четырех площадок. 
На одной из них, в «Ма-
неже», была представ-
лена 37-метровая голо-
грамма. 
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Михаил Танич без всякого 
преувеличения прежде всего 
останется в нашей памяти как 
классик песенной поэзии. 
Ноон не «песенник», а пре-
жде всего поэт, которого 
можно и стоит читать глаза-
ми, и это дорогого стоит. 
И это прежде всего хорошие 
стихи. Вклад его в отече-
ственную песенную культуру 
неоценим. Я могу лишь на-
звать первые строки из его 
песен, и многие продолжат 
их без труда: «Выдумал те-
бя», «На недельку довторого 
я уеду в Комарово», 
«Тыснишься мне...» или«Лю-
бовь начинается просто»...

Код успеха. Востребованность 
программистов растет

Разработчик информаци-
онных технологий Сер-
гей Плахов считает од-
ной из самых востре-

бованных специальностей 
в сфере программирования 
технологию искусственного 
интеллекта. Также сейчас по-
пулярны разработчики широ-
кого профиля, которые спо-
собны работать с фронтендом 
(пользовательский интер-
фейс) и бэкендом (серверы, 
базы данных), и специалисты 
по работе с данными для ре-
шения задач бизнеса на стыке 
программирования, машин-
ного обучения и математики 
(он же — data scientist).
— Очень актуально направ-
ление «аналитика данных», 
которая занимается выявле-
нием закономерностей ин-
формации. В некоторых уз-
ких направлениях востре-
бованы еще программисты 
беспилотников, — говорит 
эксперт.
Рассуждая о наименее при-
влекательных сегодня специ-
ализациях в ИТ-индустрии, 
Плахов сплеча рубить не стал, 
отметив, что у каждого есть 
свои предпочтения.
— Я бы выделил специально-
сти «модератор контента» 
и «разработчик игр». Послед-
нее — узкое направление, где 
сейчас довольно низкие зар-
платы в сравнении с услов-
ным лидером рынка финте-
хом. Этим нужно «гореть». 
Хотя сейчас на него спрос по-
вышается, возможно, ситуа-
ция изменится, — поясняет 
эксперт.
В свою очередь Дмитрий Но-
виков, руководитель компа-
нии, работающей на стыке 

финансовой сферы и ИТ, счи-
тает, что сейчас развивается 
бизнес-анализ и работа с се-
тями для искусственного ин-
теллекта. 
— Классические задачи про-
граммирования остаются по-
пулярными всегда. Это на-
правление разра-
ботки на языке 
Java, фронтенд, 
сайты частного 
и корпоративного 
секторов. Эти зада-
чи будут еще долго 
актуальны, несмо-
тря на текущие 
модные веяния, — 
считает Новиков. — Из новых 
направлений сильно вырос 
интерес в языке Python. Сей-
час этот язык входит в повсед-
невную жизнь разработчи-
ков, и он — будущее для всех 
айтишников. 

Независимый эксперт в сфере 
образования Борис Деревя-
гин считает, что российская 
высшая научная школа подго-
товки программистов очень 
сильная. 
— На это повлияло советское 
наследие. Наши технические 

вузы довольно из-
вестны за грани-
цей. Российские 
программисты — 
одни из лучших 
в мире. Они выи-
грывают большое 
количество конкур-
сов и востребованы 
за рубежом. Един-

ственное, что может их удер-
жать и создать конкуренцию 
с ведущими иностранными 
компаниями, — это возмож-
ность карьерного роста в на-
шей стране. За рубежом для 
них существует достаточно 

низкий «стеклянный пото-
лок» по формированию карье-
ры. В России этого потолка 
нет, — отметил он. 
К слову, об уровне отечествен-
ного обучения. В начале сен-
тября в Венгрии прошла меж-
дународная олимпиада по ин-
форматике среди школьни-
ков, где сборная России 
завоевала все золотые меда-
ли. В составе команды было 
двое москвичей — Иван Пи-
скарев и Антон Степанов 
и двое ребят из Казани — Гим-
ран Абдуллин и Валерий Роди-
онов. По словам Антона Сте-
панова, атмосфера на состя-
зании была очень дружелюб-
ная, команда познакомилась 
с представителями многих 
стран, в том числе Казахстана, 
Китая, Латвии и Эстонии.
— Весь июль и август мы го-
товились, решая варианты 

олимпиады прошлых лет, — 
улыбается Степанов.
Вчерашний выпускник лицея 
«Вторая школа имени Овчин-
никова», он поступил в МФТИ 
на направление «прикладная 
математика и информатика».
— Как следует из названия, 
здесь учат и математике, 
и информатике. Царица наук 
здесь не случайно: на высо-
ком уровне в информатике 
часто используется довольно 
сложная математика, поэто-

му эти два предмета полезно 
изучать параллельно. Свою 
будущую профессию я пока 
не выбрал. Конечно, буду про-
граммистом, но каким имен-
но, еще не знаю: возможно, 
буду изучать искусственный 
интеллект, возможно, теоре-
тическую информатику, а мо-
жет, буду писать код для кла-
стеров серверов, — говорит 
студент.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

ТРЕНД 13 сентя-
бря свой профес-
сиональный 
праздник отмеча-
ют отечественные 
айтишники. 
Как меняется 
ИТ-сфера и каков 
уровень наших 
специалистов, 
мы узнали 
у экспертов.

Сострадание как талант — дано или не дано. Но чаще 
дано. Без него трудно оставаться человеком.

➔ СТР. II

ПЛОДЫ ПРОСВЕЩЕНИЯ Мастера 
рассказали, как подружиться 
с электричеством  ➔ СТР. II

ОТКРЫТЫЙ УРОК Быль 
и мифы партизанской 
борьбы  ➔ СТР. III

ЮНЫЙ КОРРЕСПОНДЕНТ Встаем 
на сноуборд и горные лыжи, 
не дожидаясь зимы  ➔ СТР. IV

ВОПРОС РЕБРОМ Финансовая 
независимость. Готовы ли дети 
слезть с шеи родителей  ➔ СТР. IV
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4 сентября. Сборная России по информатике на Международной олимпиаде в Венгрии: руководитель сборной Андрей Станкевич, Валерий Родионов (Казань), Иван Пискарев 
(Москва), Гимран Абдуллин (Казань), Антон Степанов (Москва), тренер сборной, заместитель руководителя сборной Алексей Малеев (слева направо).

Сто лет со дня рождения 
Михаила Танича — поэ-
та, продюсера, участни-
ка войны — исполняется 

15 сентября этого года. В на-
шей культуре Таничу было от-
ведено особое место. Тонкий 
лирик, романтик, писавший 
так много о любви и людях, он 
создал группу «Лесоповал», ко-
торая исполняла «зэковские» 
песни и несла в массы «тюрем-
ную культуру».
...В его жизни не было «сказоч-
ного детства». Был его миг: 
красивые родители, дед, кото-
рый якобы знал Шолом-Алей-

хема, и были мальчишки-коре-
ша и футбол, который Мишка 
Танхилевич любил до беспа-
мятства. А потом все кончи-
лось: отца в 1938-м расстреля-
ли, арестовали и маму. Остав-
шийся без присмотра Миша 
поселился у второго деда, ма-
миного отца. Аттестат Михаил 
получил 22 июня 1941 года...
Как сын репрессированного, 
Мишка, учившийся в Тбилис-
ском артиллерийском учили-

ще, стал лишь старшим сер-
жантом — лейтенанта давали 
«надежным». На фронт он 
попал в августе 1944 года 
и прошел путь от Белоруссии 
до Эльбы. И было за его плеча-
ми тяжелое ранение, и чудом 
не похоронили его заживо 
в братской могиле... Хорошо 

и честно он воевал! И ордена 
Красной Звезды и Славы 
III степени как бы признава-
ли, что сын «расхитителя соц-
собственности» защищал Ро-
дину честно.
...После Победы Миша посту-
пил в Инженерно-строитель-
ный институт в Ростове. Но 

однажды он обронил в компа-
нии крамолу: мол, немецкие 
радиоприемники лучше совет-
ских. Донесли на него мгно-
венно, и точно «сбили на ле-
ту»: он был арестован по ста-
тье 58–10 УК РСФСР (антисо-
ветская агитация). Он отсидел 
в тюрьме и отработал в лагере 

в Пермском крае на лесопова-
ле долгие шесть лет, а потом 
еще три года считался пора-
женным в правах. Реабилити-
ровали его только в 1956-м. 
Встретив свою судьбу — поэ-
тессу Лидию Козлову, Танич 
переехал в Москву. И однаж-
ды столкнулся в редакции 
«Московского комсомольца» 
с композитором Яном Френке-
лем. Это была случайность, но 
судьбоносная! Впоследствии 
Танич сотрудничал со многи-
ми композиторами, но первый 
его успех был связан именно 
с песней «Текстильный горо-
док», созданной с Френкелем.
...Он писал песни для лучших 
исполнителей, его «Черный 
кот» стал хитом на десятиле-
тия. А в 1990-м Танич создал 
группу «Лесоповал», и до кон-
ца жизни коллектив был глав-
ным для него проектом. Свое-
образную, но массовую куль-
туру он «легализовал», чем 
заставил многих задуматься 
об исторических экстрему-
мах, характерных для нашей 
страны; через свои песни он 
сделал тему о положении за-
ключенных дискуссионной. 
Не стало поэта в 2008 году — 
он умер от тяжелой болезни. 
ОЛЬГА КУЗЬМИНА
edit@vm.ru 

Михаил Танич. Неисправимый романтик и носитель двух культур 

13 февраля 2007 года. В московскую квартиру Михаил Танич смог переехать только после реабилитации

Завтра в столице стартует 
международный форум 
медиаэкспертов и бло-
геров «Этноток». Офи-

циальная церемония откры-
тия назначена на 13 сентября.
Организатором мероприятия 
выступает Молодежная ас-
самблея народов России 
«Мы — россияне» при под-
держке Департамента нацио-
нальной политики и межре-
гиональных связей города 
Москвы.
В программе форума — ма-
стер-классы, обучающие ту-
ры, тренинги, посещение ве-
дущих московских вузов и го-
родских ведомств, встречи 
с представителями органов 
власти и  некоммерческих ор-
ганизаций.
Как сообщили в оргкомитете, 
цель проекта — создание эко-
системы блогеров из разных 
регионов России, а также не-
коренных жителей столицы, 
отражающих в своем творче-
стве тему межкультурного 
диалога народов РФ. Участни-
кам предоставят возможность 
разработать и создать каче-
ственный контент, способ-
ствующий росту взаимопони-
мания и сближению молоде-
жи разных национальностей. 
Организаторы уверены, что 

форум поможет молодым 
журналистам и блогерам уз-
нать друг друга, наладить со-
трудничество, будет способ-
ствовать получению новых 
знаний и расширению круго-
зора молодых деятелей меди-
асферы  и студентов москов-
ских вузов в области межна-
циональных отношений.
— Мероприятия форума по-
зволят акцентировать внима-
ние молодых блогеров из чис-
ла трудовых и академических 
мигрантов на качественном 
по содержанию, но легком 
и увлекательном по форме 
контенте, способствующем 
взаимопониманию молодых 
людей разных национально-
стей и разрушению негатив-
ных этнических стереотипов, 
формированию у них пози-
тивного восприятия этно-
культурного многообразия 
Москвы, — отметили в оргко-
митете.
В рамках программы «Этното-
ка» также пройдет конкурс 
журналистских и блогерских 
материалов в номинациях: 
«Лучший пост», «Лучший ви-
деоролик», «Лучшая фотогра-
фия», «Лучший медиапроект» 
и «Лучший блог».
БОРИС СТЕПАНОВ
edit@edupressa.ru

Блогеров зовут 
на медиафорум

Студентам Московского городского педагогического универси-
тета официально разрешили использовать технологии искус-
ственного интеллекта для написания выпускных квалификаци-
онных работ. Решение, принятое Ученым советом вуза, подраз-
умевает, что учащиеся могут пользоваться чат-ботами и други-
ми инструментами ИИ для получения данных и текстов. Наши 
эксперты спорят, насколько это оправдано. 

Ученики могут использовать 
любые инструменты

Активный пользователь 
нейросетей в обучении тупеет

Я часто пользуюсь ис-
кусственным интеллек-

том для решения задач. Но 
моя студенческая пора была 
связана с библиотекой. Что-
бы подготовить хорошую 
курсовую или ди-
пломную работу, 
там нужно нахо-
диться фактиче-
ски. Но пришло 
новое время, 
а вместе с ним — 
интернет, позже — 
искусственный 
интеллект. Сту-
денты прибегают 
к использованию 
всех возможных 
средств, и это нор-
мально. К тому же 
написать работу без заим-
ствований невозможно, 
а чтобы защитить ее перед ат-
тестационной комиссией, ее 
нужно правильно оформить. 
Я согласен с тем, что можно 
разрешать, даже на формаль-
ном уровне, использование 

нейросетей при выполнении 
заданий. Но правила должны 
быть одинаковы для всех. 
На мой взгляд, вопрос напи-
сания работы через нейро-
сеть — не этический. Я никог-

да не запрещал 
ученикам исполь-
зовать любые ин-
струменты для 
учебы, потому что 
нейросеть, как 
и шпаргалки, 
не может поме-
шать студенту до-
стичь понимания. 
Это может дать 
только природный 
интеллект, а он 
не чета искус-
ственному. Могу 

понять, если парня похвалят 
за то, что он додумался до это-
го, нашел выход из ситуации, 
еще и создал определенный 
прецедент. Думаю, правила 
использования алгоритмов 
введут везде. До тех пор если 
не запрещено — разрешено.

Я против того, чтобы 
в вузах и школах исполь-

зовали искусственный интел-
лект. Однозначно, полный пе-
реход на этот формат подго-
товки задания притупляет 
критическое мыш-
ление. Нельзя ис-
пользовать нейро-
сети как основной 
инструмент, что-
бы выполнять 
учебные работы. 
Такой ученик мо-
жет развить свой 
навык постановки 
технического за-
дания, но полно-
стью потеряет 
умение индивиду-
ального поиска 
и отбора нужной информа-
ции. Человек начинает ту-
петь и полагаться только 
на один источник информа-
ции. Он перестает использо-
вать учебники, монографии, 
статьи в интернете, не говоря 

уже о настоящих библиоте-
ках. Chat GPT — это адекват-
ный пример технического 
развития общества, но я вы-
ступаю за то, чтобы обучаю-
щийся думал самостоятель-

но. Студент, ко-
торый защитил 
написанный ней-
росетью диплом, 
ошибся. Он дол-
жен понимать по-
следствия своих 
публикаций. Вне-
дрять правила ра-
боты с ИИ для сту-
дентов пока рано. 
Это подходит толь-
ко тем, кто ищет 
простые пути ре-
шения проблем. 

В будущем это возможно, но 
пока, на мой взгляд, един-
ственный вариант — учить 
студентов и школьников де-
лать собственные выводы 
с использованием вспомога-
тельных средств.

ЕЛЕНА ДЕРГАЧЕВА
ПРЕПОДАВАТЕЛЬ 

ДИЗАЙНА

ПРОТИВ

АНДРЕЙ ЛУКУТИН
ЭКСПЕРТ В СФЕРЕ 
ОБРАЗОВАНИЯ

ЗА

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

БОЛЬШОЙ УСПЕХ 
РЕБЯТ ИЗ РОССИИ 
ПОДТВЕРЖДАЕТ, 
В ПЕРВУЮ 
ОЧЕРЕДЬ, 

ВЫСОКИЙ УРОВЕНЬ 
ШКОЛЬНОГО 
ОБРАЗОВАНИЯ
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Сборная России в Венгрии показала максимальный ре-
зультат, взяв четыре золотые медали из четырех возмож-
ных. Напомним, в 2022 году у нашей команды были три на-
грады высшей пробы и одна серебряная медаль. И вот аб-
солютное достижение, которое можно лишь повторить.

ЗНАЙ НАШИХ
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Человек, который дружит 
с электричеством В Ярославле завершил-

ся всероссийский фо-
рум профориентации 
 «ПроеКТОриЯ», участие 

в котором приняли москов-
ские образовательные учреж-
дения и предприятия. В рам-
ках форума представители 
системы образования, го-
скорпораций и частных ком-
паний, субъекты малого 
и среднего бизнеса обсудили 
повестку профессиональной 
ориентации для российской 
молодежи.
В этом году форум, который 
проводится по инициативе 
президента России Владими-
ра Путина и при поддержке 
 Минпросвещения РФ, объеди-
нил более 50 компаний, 
500 школьников и свыше 
2000 педагогов. Надо отме-
тить, что среди компаний-
партнеров данного мероприя-
тия Москва выглядела наибо-
лее представительно. Столич-
ные корпорации приехали на 
«ПроеКТОрию», наглядно де-
монстрируя школьникам ню-
ансы, преимущества той или 
иной профессии. Например, 
Московский автомобильно-
дорожный государственный 
техуниверситет (МАДИ) при-
вез сюда настоящий багги, 
сделанный в стенах вуза. Так-

же все ребята на специальном 
стенде могли научиться снять 
колесо с автомобиля и поста-
вить запаску. А представители 
компании РЖД предлагали 
примерить спецодежду элек-
тромонтера контактной сети 
и соединить «высоковольт-
ный» провод. Также с помо-
щью игрового тренажера 
предлагалось проверить себя 
на способность работать в ко-
манде и совместно решать за-
дачи.
Ажиотаж вызвал 
и стенд другого 
столичного го-
стя  — Рос космоса. 
Специалисты при-
везли на форум на-
стоящие тренажеры из Цен-
тра подготовки космонавтов, 
на которых проходят подго-
товку наши космонавты. Же-
лающих проверить себя на 
профпригодность к космосу 
было немало.
Но главная цель форума — по-
мочь школьникам найти свое 
место в мире и познакомить 
их с современными инстру-
ментами, компетенциями для 
успешной реализации иници-
атив.
Ребята презентовали свои 
проекты экспертному сообще-
ству и получили специальные 

возможности для дальнейше-
го развития. Эти инициативы 
в выбранных направлениях 
пройдут диагностику, и авто-
ры получат расширенную кон-
сультацию по выбору пути 
профразвития.
Московские ребята предста-
вили проект с нехарактер-
ным для столицы названием 
«Молодость Норильска». Они 
предлагают создать «Север-
ный экоцентр» — современ-

ное пространство для работы, 
отдыха и обучения, интегри-
рованных с экологическими 
и цифровыми технологиями. 
Этот северный город стал-
кивается с проблемой оттока 
молодежи из-за ограничен-
ных перспектив для профес-
сионального и личностного 
роста, отсутствия комфорт-
ных пространств для отдыха 
и досуга. И в своей презен-
тации москвичи предлагают 
ее решить, привлекая людей 
экологической перспективой 
и созданием центра инно-
ваций.
— Почему именно Норильск? 
С гордостью могу сказать, что 
я родилась и прожила всю 
жизнь в городе с суровым кли-
матом за полярным кругом. 
За 14 лет Норильск стал ча-
стью моей души и, проанали-
зировав проблемы города, 
связанные с экологией и ин-
фраструктурой, я поняла, что 
очень хочу разработать про-
ект про свой родной город! — 
рассказывает капитан и автор 
проекта Ольга Паршинцева, 
которая год назад переехала 
в Москву, где учится в школе 
Центра педагогического ма-
стерства. 
Ольга верит, что ее проект обя-
зательно воплотится в жизнь.
Экспертный совет отобрал 
30 лучших проектов, которые 
получат финансовую и орга-
низационную поддержку.
ДМИТРИЙ ПЛОТНИКОВ
edit@edupressa.ru

Молодежи помогают 
спроектировать свое будущее

ГАЛИЯ ТАКТАШЕВА
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕТСКИХ 
ПРОГРАММ ТЕХНОПАРКА 
СКОЛКОВО
Ребята могут принять уча-
стие в нашем ежегодном 
федеральном конкурсе тех-
нологических проектов 
SK Kids Challenge. В рамках 
этого конкурса разработа-
ны 10 направлений — 
от искусственного интел-
лекта до горного дела. 
Школьникам предлагается 
решить прикладной 
бизнес-кейс, который раз-
рабатывает компания или 
госкорпорация. У лауреа-
тов появится возможность 
получить поддержку от ве-
дущих компаний.

ВИКТОР НЕУМЫВАКИН
ГЛАВА ДЕПАРТАМЕНТА 
ГОСУДАРСТВЕННОЙ ПОЛИТИКИ 
В СФЕРЕ СРЕДНЕГО 
ПРОФОБРАЗОВАНИЯ 
И ПРОФОБУЧЕНИЯ МИНПРОСА РФ

Выбор профессионального 
пути — сложный и ответ-
ственный шаг, поэтому 
один из ключевых элемен-
тов современной системы 
образования — это проф-
ориентация. Важно не толь-
ко найти дело по душе, 
определить свои интересы 
и способности, но и выбрать 
действительно востребо-
ванную специальность. 
Не стесняйтесь идти вперед 
к своей мечте, выбирать 
свой путь.

КОММЕНТАРИИ ЭКСПЕРТОВ

Факультет криптовалют 
и блокчейна появится в столице

Москвичам предложили книги 
про любимый город

Первый в стране фа-
культет криптовалют 

и блокчейна появится в сто-
личной «Синергии». Он ста-
нет площадкой для получе-
ния верифицированных зна-
ний и компетенций в этой 
сфере.
Абитуриенты, как сообщает 
пресс-служба вуза, уже проя-
вили высокий интерес. В рам-
ках образовательной про-
граммы студенты освоят тех-
нологии блокчейна и основы 
криптографии, познакомят-
ся с разработкой и архитек-
турой приложений, програм-
мированием смарт-
контрактов, а также узнают 
значение криптовалют и их 
влияние на экономику госу-
дарства. Кроме того, на фа-
культете будут изучать разра-

ботку веб-сервисов, техноло-
гию разработки программ-
ного обеспечения, 
программирование на Java, 
программирование на языке 
С++, чат- боты и нейронные 
сети, роботизацию бизнес-
процессов, добычу криптова-
лют и обработку больших 
данных, системы искусствен-
ного интеллекта, разработку 
программного обеспечения 
на языке Python, админи-
стрирование информацион-
ных систем, перечислили 
в «Синергии».
Факультет для глубокого из-
учения данной сферы стал 
первым факультетом блок-
чейна и криптовалют в Рос-
сии, добавили в вузе.
ДМИТРИЙ ПЛОТНИКОВ
edit@edupressa.ru

Сервис «Библиотеки 
Москвы» опубликовал 

подборку книг, приурочен-
ную ко Дню города, праздно-
вание которого прошло 
9–10 сентября. Как сообщили 
в пресс-службе столичного 
Департамента информацион-
ных технологий, открывает 
список «Азбука московская 
для детей и родителей». Она 
содержит тексты для юных 
горожан и справочные мате-
риалы для взрослых. Кроме 
того, в книгу вошли иллю-
страции, показывающие 
исторические объекты, архи-
тектурные памятники и опи-
сание местности.

«Московские праздные дни. 
Метафизический путеводи-
тель по столице: опыты 
по наблюдению календаря» 
Андрея Балдина предлагает 
побольше узнать о столичных 
праздниках разных масшта-
бов: больших и малых, ста-
рых и новых, светских и цер-
ковных.
«Сказки о Москве: какие исто-
рии хранят достопримеча-
тельности нашего города?» 
Натальи Андриановой — о ле-
гендах Кремля, странных 
символах в Царицыне и мно-
гом другом.
ЕВГЕНИЙ СИЛАЕВ
edit@edupressa.ru

Автор цитаты сегодняшнего 
номера Альберт Анатольевич 
Лиханов родился 13 сентября 
1935 года в Кирове в семье 
слесаря и лаборантки. 
В 1953-м поступил на отделе-
ние журналистики Уральского 
госуниверситета в Сверд-
ловске.
С 1958-го начал свою журна-
листскую деятельность. 
В 1975–1988 годах был глав-
ным редактором журнала 
«Смена». Лиханов избирался 
секретарем Союза писателей 
Москвы, членом правлений 
Союзов писателей СССР 
и РСФСР, был сопредседате-
лем правления Союза писате-
лей России. В 1987 году по его 
инициативе был учрежден Со-
ветский детский фонд имени 
Ленина, отделения были об-
разованы во всех союзных 
рес публиках, краях и областях 
РСФСР. В 1988 году стал ди-
ректором Научно-исследова-
тельского института детства. 
В 2005-м признан «Человеком 
года» в России и США.
Альберт Анатольевич известен 
как автор психологической 
прозы о детях и подростках. 
Среди самых известных произ-
ведений писателя — повести 
«Музыка» (1968), «Крутые го-
ры» (1971), «Солнечное затме-
ние» (1976), «Голгофа» (1979), 
«Благие намерения» (1980), 
«Высшая мера» (1982), трило-
гия «Семейные обстоятель-
ства», включающая повести 
«Чистые камушки» (1957), 
«Обман» (1972) и роман «Лаби-
ринт» (1969), а также романы 
«Мой генерал» (1973–1974), 
«Русские мальчики» (2000), 
повести «Никто», «Мальчик, 
которому не больно» (2009).
Общий тираж его произведе-
ний в России превышает 
30 миллионов экземпляров, 
а книги переведены на более 
чем 30 языков мира.
По произведениям Лиханова 
сняты кинокартины «Семей-
ные обстоятельства» (1977), 
«Мой генерал» (1979), «Коман-
да 33» (1988) и другие.
Альберт Лиханов — лауреат 
государственных премий, на-
гражден медалями, орденами 
и иностранными наградами.
Скончался 25 декабря 2021 го-
да, похоронен на Троекуров-
ском кладбище.

ЦИТАТА 
НОМЕРА

Каска
диэлектрическая, за-
щитная, из ударопрочного 
материала, устойчивого 
к искрам и температурным 
перепадам

Инструментарий и средства защиты

Создается новая кафедра
Новую специализацию 
смогут освоить студен-

ты столичного Колледжа 
по подготовке социальных 
работников имени Холосто-
вой. По соглашению между 
Российским национальным 
исследовательским медуни-
верситетом имени Пирогова 
и городским Департаментом 
труда и соцзащиты в Научно- 
практическом геронтопсихи-
атрическом центре создадут 
базовую кафедру социальной 

работы. Как сообщила про-
ректор РНИМУ Ольга Милуш-
кина, будет разработана ак-
туальная учебная программа, 
отвечающая запросам совре-
менного общества и направ-
ленная на внедрение в обра-
зовательный процесс не толь-
ко инновационных методик 
ухода, но и самих принципов 
социального обслуживания 
в Москве.
БОРИС СТЕПАНОВ
edit@edupressa.ru

В этот раз мы говорим 
о профессиях, связан-
ных с электроэнергети-
кой и энергообеспече-

нием. И пускай рабочие специ-
альности в этой сфере имеют 
сходные задачи, в практиче-
ской жизни на одного и того 
же «мастера по электричеству» 
ложится множество функций. 
Мы расспросили двоих специ-
алистов об особенностях их 
работы и заодно о том, как они 
вообще пришли в свою про-
фессию.
Москвич Юрий Гулькин лет 
десять назад выбрал постоян-
ным местом проживания 
свою дачу в садовом товари-
ществе близ подмосковного 
Селятина. И теперь трудится 
в родном СНТ электриком. 
Свой профессиональный вы-
бор он объясняет так:
— Специальность очень вос-
требована, поскольку элек-
тричество буквально повсю-
ду. И чем больше знаний 
у специалиста, тем он востре-
бованнее. Условно говоря, 
если человек умеет только 
класть проводку и подклю-

чать электрощиты, то он мало 
кому интересен. Таких много. 
Если он понимает особенно-
сти работы и подключения 
разного оборудования  — 
двигатели, котлы, насосы, 
трансформаторы, беспере-
бойники и так далее, — то это 
совсем другая песня, — гово-
рит мастер.
Его выбор определили техни-
ческий склад ума, любопыт-
ство, заставляющее разби-
раться, что, как и за счет чего 
именно он функционирует, 
плюс желание заставить что-
то неработающее работать.
— Надоело быть беспомощ-
ным «хомячком», который за-
висим от сторонних специа-
листов. Теперь мне подвласт-
но почти любое оборудова-
ние. А уж, простите, проводку 
в доме сделать — это вообще 
рутина и скукотища, — смеет-
ся Юрий. — Ну и со временем 
появляется сладкое чувство 
власти над предметами.
По его словам, основные каче-
ства специалиста в этой сфе-
ре — это внимательность к де-
талям, развитое логическое 
мышление, неторопливость 
и обстоятельность в решени-
ях и действиях, дисциплина 
в части техники безопасно-
сти. Как шутят между собой 
мастера: «Электрик, он как 
сапер, ошибается лишь од-
нажды, но в отличие от сапера 
перед смертью танцует». Гру-
бовато, зато по существу. Лю-
дям с ленивым умом в таком 
деле, по убеждению Юрия 
Гулькина, не место. Им уж 
лучше в офис.
— Уровень сложности выпол-
няемой работы сопоставим 
с другими техническими про-
фессиями. Но следует всегда 
помнить, что цена невеже-
ства в этой сфере — твоя соб-
ственная жизнь и жизни лю-

дей, для которых ты что-то со-
бирал-прокладывал-подклю-
чал, — поясняет он.
Его коллега по цеху Вячеслав 
Катков работает электромон-
тажником в крупном торго-
вом центре на юге Москвы. 
К нынешней своей профессии 
пришел не сразу, сменив це-
лый ряд работ.
— Был молодой, зеленый, по-
шел в менеджеры, в начале 
двухтысячных это казалось 
оптимальным вариантом, 
ведь работа в офисе, с модной 
громкой должностью, — вспо-
минает он. — Через какое-то 
время понял, что такая работа 
не приносит удовольствия.
Менеджерскую стезю сменил 
на автомобильную: давно ув-
лекался ездой по бездорожью, 
вот и пошел в водители-испы-

татели, превратив хобби 
в профессию.
— Пару лет назад в этой сфере 
стало мало работы и при-
шлось подумать, чем же я хочу 
заниматься сейчас. Мысли 
о рабочих профессиях посе-
щали давно, ведь они сегодня 
в цене, а найти хорошего спе-
циалиста очень непросто, — 
говорит Вячеслав. — Допол-
нительное образование я по-
лучил по специальности 
«электромонтер по ремонту 
и обслуживанию электрообо-
рудования».
Из личных качеств, которыми 
должен обладать специалист, 
он выделяет следующие: спо-
койствие, уравновешенность, 
коммуникабельность, внима-
тельность и рассудитель-
ность. Также человек должен 

быть технически подкован-
ный, ответственный и с хоро-
шим здоровьем.
Рассуждая о творчестве 
в своей профессии, оба на-
ших собеседника сходятся 
во мнении, что такое допу-
стимо только в определен-
ных рамках.
— Самодеятельность недопу-
стима, — подчеркивает Юрий 
Гулькин. — Но справедливо-
сти ради стоит отметить, что 
задач разнообразных много, 
поскольку наша цивилизация 
буквально нашпигована вся-
кими электрическими и элек-
тронными устройствами. 
И способов решения с каж-
дым годом становится все 
больше. Так что творчество 
присутствует, ведь приходит-
ся крепко подумать над спосо-
бом решения задачи.
Что же до уровня заработков, 
то многое зависит от квали-
фикации и амбиций самого 
специалиста. Кто-то готов си-
деть на окладе в 50–60 тысяч 
рублей в месяц, а кто-то такую 
сумму зарабатывает за один 
выезд к заказчику.
АРТЕМ ЧУБАР
edit@edupressa.ru

ПРОФИ Прямо ря-
дом с нами бок 
о бок живут люди, 
без которых мир 
рухнет. Наша уют-
ная развитая тех-
нологическая ци-
вилизация просто 
развалится. Сре-
ди этих атлан-
тов — те, кто так 
или иначе работа-
ет в энергетике. 

Для специалистов, чьи профес-
сии связаны с электричеством, 
важны профильное образование, 
опыт работы по специальности 
и высокий допуск по энергобез-
опасности (квалификационный 
разряд). Для этого необходимо 
проходить регулярное обучение 
и повышение квалификации, 
сдавать аттестацию в Ростехнад-
зоре на получение допусков 
и в каждой группе электробез-
опасности отработать положен-
ный срок.

КстатиОСНОВНЫЕ СПЕЦИАЛЬНОСТИ

■ Электрик — обслуживание электрооборудования 
и энергопитающих сетей, мелкий текущий и аварийный
ремонт электроприборов, кабельной проводки, распре-
делительных щитков и оборудования внутренних 
и внешних электросетей.

■  Электрослесарь — ремонт сетей питания, распредели-
тельных щитков, электродвигателей и обслуживающе-
го электрооборудования.

■  Электромонтер — прокладка внешней и внутренней 
проводки, монтаж и ремонт оборудования для электро-
снабжающих сетей (трансформаторы, ЛЭП и т.п.).

■  Электромонтажник — внутренняя и внешняя проклад-
ка кабелей питания, монтаж проводки на ЛЭП.

■  Инженер-электрик — проектирование и расчету пара-
метров электросетей, подбор оборудования, диагности-
ка энергокоммуникаций, наладка электросхем.

■  Инженер-энергетик — конструирование, эксплуата-
ция, управление и ремонт электрических сетей любой 
сложности, релейной защиты и управляющей автома-
тики, контроль и распределению параметров сетей и на-
грузок, оптимизации энергозатрат.

■  Инженер по работе со слаботочными и силовыми 
электронными устройствами— работа с любыми вида-
ми электронного оборудования.

ВЕКТОР

Боты
диэлектрические 
(как вариант — га-
лоши), резиновые, 
соответствующие 
действующему 
ГОСТу. Провероч-
ный осмотр — раз 
в шесть месяцев

Подставка
изолирующая, складная, для работ 
в жилых помещениях. Для работ 
вне жилых помещений и на других 
объектах применяются лестницы

Перчатки
диэлектрические, 
латексные (Эн) 
либо резиновые 
штанцованные (Эн), 
соответствующие 
действующим тех-
ническим условиям

Инструмент
весь используемый 
в работе инструмент 
(отвертки, плоско-
губцы, бокорезы 
и т. д.) должен иметь 
изолирующие 
рукоятки

Спецодежда
из материалов, 
не поддерживаю-
щих горения (тле-
ния) и с некоторой 
степенью защиты 
от искр и высоких 
температур

Коврик
диэлектрический, 
из резины или ла-
текса, проверочный 
осмотр проводится 
не реже, чем раз 
в шесть месяцев

Указатель
напряжения, он же в обихо-
де — тестер. Все используемые 
в работе модели данного при-
бора должны соответствовать 
действующему ГОСТу
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Страшная сказка и геройская 
быль русского леса

Советские партизаны бы-
ли огромной диверсион-
ной и освободительной 
армией, рассказывает 

военный историк, кандидат 
исторических наук, препода-
ватель МГУ имени Ломоносо-
ва Виктор Трефилов.
— Всего на оккупирован-
ной территории СССР в 1941–
1944 годах действовало около 
6,2 тысячи партизанских от-
рядов и соединений. Их об-
щая численность — не менее 
миллиона человек, — расска-
зывает историк.
По его словам, успех парти-
занского движения во многом 
обусловлен тем, что его воз-
главляли профессионалы.
— Еще с 1920-х годов Совет-
ская Россия жила под лозун-
гом «Мы на горе всем буржу-
ям мировой пожар раздуем». 
Поэтому на территории на-
шей страны готовились, в хо-
рошем смысле слова, «поджи-
гатели» — люди, которые бу-
дут совершать диверсии в бур-
жуазных странах, приближая 
мировую революцию, — гово-
рит Трефилов. 
Например, Герой Советского 
Союза Василий Корж (псевдо-
ним Комаров) в свое время во-
евал в Испании, где числился 
советником республиканской 
армии. Уже в первые дни Ве-
ликой Отечественной он ор-
ганизовал партизанский от-
ряд. 26 июня его бойцы лови-
ли по лесам немецких пара-
шютистов. А 28 июня «кома-
ровцы» вступили в бой с ко-
лонной легких танков. Эта 
дерзкая, почти безрассудная 
атака — первая в истории пар-
тизанского движения в СССР. 
Или вот Герой Советского Со-
юза Станислав Ваупшасов. Он 
до 1924 года занимался дивер-
сиями и разведкой на терри-
тории Западной Белоруссии, 
которая в те годы была под 
Польшей. В 1925-м его отозва-
ли в Москву и направили для 
обучения в Комвуз нацио-
нальных меньшинств наро-
дов Запада.

Икона сопротивления

— Конечно, этих кадров было 
недостаточно, поэтому в 1941 
году было создано впослед-
ствии знаменитое 4-е управ-
ление НКВД СССР под руко-
водством Павла Судоплато-

ва — известного разведчика 
и диверсанта, — рассказывает 
Виктор Трефилов. — Судопла-
тову, в частности, подчиня-
лась Отдельная мотострелко-
вая бригада особого назначе-
ния НКВД СССР. Из ее состава 
формировались целые разве-
дывательно-диверсионные 
отряды. Их забрасывали в тыл 
врага, где они пытались орга-
низовывать либо пополняли 
партизанские отряды.
18-летняя Зоя Космодемьян-
ская, ставшая ярким симво-
лом движения сопротивле-
ния, была одной из выпускниц 
школы диверсантов, бойцом 
разведывательно-диверсион-
ной «партизанской 
части 9903 штаба 
Западного фронта». 
До войны — обыч-
ная школьница-хо-
рошистка, она меч-
тала поступить 
в Литературный 
институт и писать 
книги, как ее люби-
мый Аркадий Гайдар. Ни она 
сама, ни ее соученики не были 
профессионалами диверсион-
ного дела: ускоренные трех-
дневные (!) курсы подготовки 
и потом — в бой. Для Зои, 
как и для многих, первый 
и последний. Страшный пе-
риод, требовавший страшных 
жертв и безжалостных ре-
шений...

Обманутые ожидания

Стратегической задачей за-
брасываемых в тыл врага бой-
цов была организация народ-
ной борьбы на местах. Но сде-

лать это, по словам Трефило-
ва, поначалу было не просто. 
— Дело в том, что население 
в основном было сельским, 
и советскую власть любили 
далеко не все, — поясняет 
историк. — Относительно не-
давно закончилась Граждан-
ская война, затем была на-
сильственная коллективиза-
ция, высылка кулаков — наи-
более работящих и зажиточ-
ных селян. Были и продраз-
верстка, и голод, и подавление 
крестьянских бунтов. Иными 
словами, претензий к власти 
накопилось немало. Поэтому 
часть населения заняла выжи-
дательную позицию: а вдруг 

оккупанты лучше 
окажутся? Эти ожи-
дания не оправда-
лись: вышло все по 
русской поговорке 
«хрен редьки не 
слаще».
Как рассказал экс-
перт, гитлеровцы 
с оккупированных 

территорий тут же начали на-
бирать рабов — мужчин 
и женщин, способных выпол-
нять самый тяжелый низкок-
валифицированный труд. Их 
гнали на заводы Европы. Лю-
ди жили в бараках, в нечело-
веческих условиях и работа-
ли фактически за еду. В итоге 
отношение населения к нем-
цам изменилось. Особен-
но после того, как оккупанты 
начали проводить каратель-
ные операции. Подозревая 
какую-то деревню или село 
в связях с партизанами, они 
сжигали населенный пункт 
целиком.

Крымский нарыв

Были и случаи, когда населе-
ние охотно сотрудничало с ок-
купантами. Так было с крым-
скими татарами.
— В годы войны около 35 ты-
сяч татар Крыма так или ина-
че помогали фашистам: слу-
жили в немецкой полиции, 
участвовали в расстрелах, вы-
давали коммунистов, — рас-
сказывает доктор историче-
ских наук, заслуженный дея-
тель науки и техники Респу-
блики Крым Олег Романько.
При непосредственном уча-
стии так называемой «Шу-
мы» — вспомогательной по-
лиции и карательных крым-
ско-татарских батальонов, 
подчинявшихся фашистам, 
были казнены почти 72 ты-
сячи крымчан. В их чис-
ле —15 тысяч коммунистов, 
которых замучили в бывшем 
колхозе «Красный», где был 
создан самый большой на по-
луострове концлагерь. При 
этом, как уточняет историк, 
около 15 процентов муж-
чин — крымских татар честно 
били врага в рядах Красной 
армии. Да и в крымских пар-
тизанских отрядах 16 процен-

тов составляли татары. После 
освобождения Крыма по при-
казу Сталина с полуострова 
выслали около 190 тысяч та-
тар — по сути, по националь-
ному признаку. 191 выслан-
ный умер в дороге. Еще 16 ты-
сяч погибли на новом месте 
проживания от массового го-
лода в 1946–1947 годах.

Локотская «республика»

Еще один пример сотрудниче-
ства с гитлеровцами, про кото-
рый не очень охотно пишут 
в учебниках, это так называе-
мая Локотская республика. 
У истоков создания этого тер-
риториально-административ-
ного образования, существо-
вавшего с октября 1941-го по 
август 1943-го на стыке Брян-
ской, Орловской и Курской об-
ластей, стояли сильно оби-
женные на советскую власть 
Константин Воскобойник 
и Бронислав Каминский. Пер-
вый — участник Тамбовского 
крестьянского восстания 
1920–1921 годов, жестоко по-
давленного частями Красной 
армии во главе с Михаилом 
Тухачевским. Второй — выхо-
дец из польско-немецкого дво-

10 мая 1944 года. Молодые крымские партизаны в Севастополе. Накануне, 9 мая, советские войска освободили город

ИСТОРИЯ Пар-
тизанское дви-
жение в годы 
войны вошло 
в песни, стихи, 
рассказы. Между 
тем в истории 
о советских пар-
тизанах до сих 
пор есть немало 
темных страниц. 
Кем на самом де-
ле они были? 
Как воевали? 
Кто им помогал?

13 сентября 2023 года исполняется 100 лет со дня рождения Зои Космодемьянской — первой женщины, удостоенной в годы Великой Отечественной войны звания Героя 
Советского Союза. Посмертно. Зое было всего 18. После гибели ее превратили в яркий, запоминающийся символ сопротивления и партизанской борьбы. На этом «Открытом уроке» 
мы рассказываем о пропагандистских мифах и реальной деятельности советского подполья в 1941–1945 годах. Откуда взялись партизаны? Как они воевали и насколько успешно?

История партизанского 
движения — красивая 
и благородная. Глав-
ный миф, который 

с ней связан, заключается 
в том, что партизанов, по су-
ти, не было, а были диверси-
онные отряды советской ар-
мии и НКВД, заброшенные 
в тыл врага. Дескать, воевал 
не народ, а профессионалы. 
Это, конечно, полная ерунда. 
Организовать из профессио-
нальных военных разведчи-
ков и диверсантов сотни мно-
гочисленных отрядов физиче-
ски нереально. Забросить 
в тыл врага столько людей — 
вооруженных, обученных, 
имеющих специ-
фический воен-
ный опыт, — было 
невозможно. Да 
и профессионалов 
столько не было. 
На самом деле все 
было по-другому. 
Еще во время от-
ступления многие 
партийные и со-
ветские работники 
не стали эвакуиро-
ваться, а по заданию партии, 
рискуя жизнью, остались 
и ушли в подполье. Именно 
они, используя свои связи 
и организационный опыт, пы-
тались создать первые очаги 
сопротивления врагу. Разуме-
ется, им помогали и с «боль-
шой земли» — присылали раз-
ведчиков и специалистов по 
диверсионной работе. Присы-
лали, конечно, и карты, и ра-
ции, и радистов. При этом на-
до понимать, что и простые 
гражданские люди, оставшие-
ся на оккупированных терри-
ториях, активно шли в парти-
заны. Разумеется, доброволь-
но, поскольку в условиях фа-
шистской оккупации заста-
вить их «уйти в лес», а потом 
еще и воевать, рискуя в любой 
момент быть убитым, было, 
конечно, невозможно. 
Сама партизанская война бы-
ла бы невозможна без актив-

ной поддержки местного на-
селения. Продукты, кров, раз-
ведданные, помощь ране-
ным — все это во многом ле-
жало на мирных людях, жив-
ших на оккупированных 
территориях. Партизанское 
движение — это история про 
то, как народное сопротивле-
ние захватчикам было поддер-
жано и возглавлено военно-
политическим руководством 
страны. Ведь на одной только 
ненависти к врагу и поддерж-
ке местного населения было 
далеко не уехать. Во-первых, 
были нужны кадры, умеющие 
воевать и скрываться в лесах. 
Во-вто рых, требовалось ору-

жие, взрывчатка, боеприпасы, 
средства связи — для коорди-
нации действий. В-третьих, 
требовались организаторы, 
способные превратить вче-
рашних крестьян, не умеющих 
даже стрелять, в эффективных 
воинов: стрелков, взрывни-
ков, разведчиков. Ведь парти-
занский отряд не ватага. Это 
прежде всего,воинское соеди-
нение с четко разделенными 
функциями: от кормления 
личного состава до работы 
в диверсионных группах, спо-
собных, например, пускать 
под откос поезда или нападать 
на военные комендатуры 
и уничтожать живую силу про-
тивника. Партизанское дви-
жение времен Великой Оте-
чественной по своим масшта-
бам считается наиболее круп-
ным в мире. В нем в той или 
иной форме принимали уча-
стие миллионы людей.

Идет война народная

ЭКСПЕРТ

ОЛЕГ ЯХШИЯН
КАНДИДАТ ИСТОРИЧЕ
СКИХ НАУК, ДОЦЕНТ КА
ФЕДРЫ ГОСУПРАВЛЕ
НИЯ И ПОЛИТИЧЕСКИХ 
ТЕХНОЛОГИЙ ГОСУДАР
СТВЕННОГО УНИВЕРСИ
ТЕТА УПРАВЛЕНИЯ 

Оглушительный 
фурор «Концерта»

Советские партизаны 
проявляли не только му-
жество, но и потрясаю-
щие организаторские 

способности. Так, в ночь с 29 
на 30 июля 1943 года на стан-
ции Осиповичи в Могилев-
ской области была совершена 
самая крупная в мировой во-
енной истории наземная 
транспортная диверсия. 
28-летний подпольщик Федор 
Крылович, работая на стан-
ции электриком, сумел зами-
нировать эшелон с топливом. 
В результате взрыва за одну 
ночь сгорели четыре немец-
ких эшелона с боеприпасами 
и техникой: пять паровозов, 
65 вагонов со снарядами, ави-
абомбами, несколько новей-
ших танков «Тигр», три десят-
ка вагонов с бензином и авто-

маслом, более десятка ваго-
нов продовольствия, кран для 
подачи угля, угольный склад, 
станционные сооружения. 
«Разрушения были столь чу-
довищны, что нацисты приня-
ли случившееся за налет авиа-
ции, — писал в мемуарах на-
чальник Центрального штаба 
партизанского движения 
Пантелеймон Пономарен-

ко. — Потом стало ясно — ди-
версия. Она разбиралась даже 
в немецком Генштабе. Восемь 
генералов охранной службы 
были сняты со своих постов, 
некоторые расстреляны».
Одним из самых крутых ди-
версантов стал и 24-летний 
Константин Чехович. Уроже-
нец Одессы, он воевал, попал 
в плен, бежал, прибился к пар-
тизанам, а потом, готовя ди-
версию, устроился работать 
администратором в киноте-
атр города Порхов Псковской 
области. 13 ноября 1943 года 
ему удалось скрытно проне-
сти в здание 64 килограмма 
взрывчатки. Будучи сапером, 
он грамотно заминировал ки-
нотеатр и во время сеанса 
взорвал. Итог диверсии — 
760 погибших гитлеровцев. 

В том числе два ге-
нерала и свыше 
40 офицеров!
Самой масштаб-
ной стала парти-
занская операция 
«Концерт», прово-

дившаяся с 19 сентября по ко-
нец октября 1943 года и со-
впавшая с наступлением 
Красной армии. Только в Бе-
лоруссии партизаны подорва-
ли десятки тысяч рельс, пусти-
ли под откос более 1000 эше-
лонов, уничтожили 72 желез-
нодорожных моста и около 
30 тысяч солдат и офицеров 
врага.

Осень 1943 года. Партизаны разбирают железнодорожное полотно 
близ станции Орша в Белоруссии

ЧАЩЕ ВСЕГО 
ПАРТИЗАНСКИЕ 
СОЕДИНЕНИЯ 
ДЕЙСТВОВАЛИ 
В ЛЕСАХ, ГОРАХ 
И БОЛОТАХ, 

ГДЕ БЫЛО ПРОЩЕ 
УКРЫТЬСЯ

рянского рода, несколько лет 
провел в ссылке в Сибири. Оба 
осели в поселке Локоть, кото-
рый после прихода немцев 
и стал административным 
центром «республики» общей 
площадью более 10 тысяч ква-
дратных километров и с насе-
лением за 580 тысяч человек. 
Созданная здесь Русская осво-
бодительная народная армия 
(РОНА) была неплохо воору-
жена и выступала как вспомо-
гательная сила для частей вер-
махта и СС. Особенно «ронов-
цы» отличились в борьбе с со-
ветским подпольем и партиза-
нами.
Параллельно на Брянщине 
немцам противостояло 27 пар-
тизанских соединений, среди 
которых знаменитые бригады 
Сидора Ковпака, Алексея Фе-
дорова, Александра Сабурова. 
К слову, именно «сабуровцы» 
в 1942 году в ходе дерзкого на-
лета на Локоть устранили Вос-
кобойника, занимавшего пост 
бургомистра. Но окончатель-
но добить остатки РОНА полу-
чилось лишь в 1951-м.

Воспоминания врага

Бывший генерал-полковник 
Третьего рейха Лотар Ренду-
лич даже написал целую кни-
гу о партизанском движении 
в Италии, Франции, Польше, 
на Балканах и, конечно, 
в СССР. «Настоящей развет-
вленной партизанской орга-
низации к 1941 году в СССР не 
было, ее только предстояло 
построить, — пишет Ренду-
лич. — Но советская власть 
к этому стремилась, действуя 
крайне эффективно. К весне 
1942 года нам уже приходи-
лось стягивать крупные силы 
в места «партизанских райо-
нов», более того, мы снимали 
части с фронта, дабы обезопа-
сить тыл».
Однако партизаны были раз-
ные. Лотар Рендулич, ссыла-
ясь на советских граждан, за-
мечает: партизан делили на 
«регулярных» и «диких». «Ре-
гуляры» управлялись из цен-
тра, держали связь со штаба-
ми и тесно взаимодействова-
ли с фронтовыми частями 
Красной армии. «Дикие» чаще 
всего воевали в изоляции, но 
также наносили большой 
урон немецким тыловикам.
«Ни на одном другом театре 
военных действий не было та-
кого тесного взаимодействия 
между партизанами и регу-
лярной армией, как на рус-
ском...», — пишет Рендулич. 
Забавно, что немецкий за-
хватчик называет партизан 
«жестокими». А потом расска-
зывает о чудовищной оккупа-
ционной политике гауляйте-
ра Украины Эриха Коха, кото-
рая, по словам Рендулича, 
сделала партизанами боль-
шую часть населения.

Жить и воевать партизанам как-то было надо. Поэтому 
продовольствие брали у местного населения, которое,
в свою очередь, активно обирали немцы. И далеко не всег-
да местные охотно делились продуктами, ведь многие го-
лодали сами. И за сотрудничество с врагом партизаны рас-
стреливали так же часто, как немцы за связи с подпольем.

ПЕРЕГИБЫ НА МЕСТАХ

ДИВЕРСИИ

Страницу подготовил НИКИТА МИРОНОВ n.mironov@vm.ru

Устройство двускатной землянки
Землянка — заглубленное в грунт жилище, чаще всего 
прямоугольной формы, с перекрытием из жердей или 
бревен, засыпанных землей или укрытых дерном

Обогревалось такое жилье печкой, чаще всего само-
дельной буржуйкой из металлической бочки. Печную 
трубу в зависимости от требований к маскировке вы-
водили прямо через крышу либо прокладывали спе-
циальный дымоход, который выводил дым подальше 
и способствовал его рассеиванию

Перекрытие (кровля) делалась в один, 
два или три наката — по количеству сло-
ев (накатов) досок или бревен, уложен-
ных на стропила. В местности, удаленной 
от линии фронта, чаще строили землянки 
в один накат, на передовой — в три

Уклон ската крыши составляет 1:2 
или 1:2,5, что хорошо обеспечивает 
отвод дождевых вод

Обычно фронтовые землянки были рассчитаны на 3–4 человека, но встречались 
и настоящие подземные дома, где могли поместиться несколько десятков бойцов

Стены и пол свежеоткопанной землянки 
просушивали кострами из хвороста и со-
ломы, потом обшивали жердями, досками, 
бревнами — в зависимости от того, что было 
в наличии

По центру обустраивали 
нары, на которых спали 
бойцы

1–2 м
Заглубление, в зависимости 
от уровня залегания грунтовых вод
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спортом, тем сложнее его рас-
качать, перестроить. А дети 
в этом плане — как пласти-
лин. Говоришь им — они дела-
ют, — делится мнением спор-
тсмен. — Я тоже начинал ка-
таться с детства. В Самаре 
у меня был сноуборд, но не 
было специальных ботинок: 
я брал валенки и обматывал 
их скотчем, чтобы они были 
потверже, и прыгал на трубу 
во дворе. Поэтому хотелось 
бы, чтобы площадок для сноу-
бордов по стране было гораз-
до больше.
Также на площадке работает 
инструктор Максим Котиков, 
помогающий преодолевать 
первые склоны взрослым. Это 
настоящий фанат своего дела!
— Все началось, когда я уви-
дел парня со сноубордом, де-
нег на доску не было, так что 
я решил сделать все сам — из 
фанеры, — вспоминает Мак-

сим. — Купил лист, помню, 
тащил его через весь го-

род, пока меня раздува-
ло, как парус, приделал 
к нему линолеум, что-
бы обеспечить сколь-
жение, сделал кре-
пление из старых ро-
ликов… В тот день 
я влетел спиной 
в подъемник, но по-
нял, что все равно не 

брошу это дело, а дове-
ду его до конца. Я ката-

юсь с 2004 года и никогда 
не перестану получать 

удовольствие от ощущения 
скольжения!

Как считает администратор 
площадки «Путешествие 
в Рождество» Тамара Водолаз-
кина, подобные мероприятия 
дают людям возможность 
найти новые увлечения и на-
учиться лучше понимать себя. 
— Большинство людей воз-
вращаются с тренировок пе-
реполненные позитивом, не-
которые даже делали неболь-
шие подарки для организато-
ров в знак благодарности за 
нашу работу, — говорит она.
ИВАН ХЛОБЫШЕВ, 
АЛЕКСАНДРА КРАВЧЕНКО
edit@edupressa.ru

тех, кто встает на доску впер-
вые, — поясняет Василий. — 
Прежде всего учим тормо-
зить — это самое важное. 
А дальше зависит от успехов 
обучающегося. Если у него по-
лучается, учим чему-нибудь 
дальше. Если нет — проводим 
работу над ошибками. При-
чем иногда люди добиваются 
успехов совершенно случай-
но! Был случай, когда одна де-
вочка никак не могла упра-
виться с доской. И вдруг к ней 
на сноуборд приземлился жук, 
она попыталась раздавить его, 
топнула ногой — и... поехала.
По его словам, поставить на 
доску ребенка порой легче, 
чем взрослого. 
— Чем дольше человек за 
свою жизнь не занимался 

— О проходящем мероприя-
тии узнали случайно. Дочь 
увидела рекламу в метро, 
и мы решили прийти, — рас-
сказывает ее мама Евгения. — 
Если честно, сноуборд изна-
чально в планы не входил. Мы 
посетили мастер-класс по соз-
данию мультфильмов, скало-
дром, понравилась выставка 
техники. Потом только реши-
ли зайти сюда, попробовать 
силы. От мероприятия потря-
сающие впечатления! Саше 
понравился сноуборд, задума-
емся над тем, чтобы начать за-
ниматься этим видом спорта.
На площадке работают про-
фессиональные инструкто-
ры. Они следят за тем, чтобы 
никто из гостей не получил 
травму, а новичков учат ба-

зовым навыкам. Василий 
Ситкин обычно работает 
со взрослыми, но учить 
детей для него даже 
интереснее. Желающих 
встать на сноуборд хва-
тает: мест не остается 
уже через два часа по-
сле открытия записи.
— Среди гостей 

п о д а в л я ю щ е е 
большинство 

2 сентября. Студентка РГТУ Анастасия Кукнерик у фирменного шатра 
«Вечерки» на празднике «Фестиваль прессы» в Парке Победы
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Неочевидные открытия стоят ученым Шнобеля

Те, кто утверждает, будто 
наука — это скучно, про-
сто ничего не понимают 
в науке. Ученые — люди 

по определению умные и сре-
ди прочего «умеют в юмор». 
Даже если дело касается их 
самих. Особенно хорошо это 
проявляется 14 сентября, ког-
да происходит церемония 
вручения шуточной Шнобе-
левской премии. Причем объ-
являют победителей самые 
настоящие нобелевские лау-
реаты. Номинанты-2023 еще 
только готовятся получить 
награды. А мы решили вспом-
нить выдающихся обладате-
лей предыдущих Шнобелей.

Сколько пальцев видишь?
В 2022 году премию в области 
промышленного дизайна 
присудили профессору Техно-
логического института Тиба 
(Япония) Гену Мацудзаки. Он 
задался важнейшим вопро-
сом: сколько пальцев нужно 
человеку, чтобы успешно по-
вернуть круглую дверную 
ручку? Проведя ряд опытов, 
в которых приняли участие 
32 испытуемых (мужчины 
и женщины) в возрасте 
19–20 лет, исследователи 
пришли к ошеломляющему 
выводу: чем больше диаметр 
ручки, тем больше пальцев 
использует человек, для того 
чтобы ее повернуть! (Где-то 
на заднем плане зашелся в бе-
шеной овации Капитан Оче-
видность...)

Сердца бьются в унисон
В прошлом же году психолог 
из Лейденского университета 
(Нидерланды) Элишка Про-
хазкова выявила признак 
влюбленности, не поддаю-
щийся сознательному контро-
лю: оказалось, что у людей, 
которые испытывают обоюд-
ную симпатию, синхронизи-
руются сердцебиения. Иссле-
дователи сымитировали сви-
дания вслепую, на которые 
пришли 70 мужчин и столько 
же женщин 18–38 лет, никог-
да прежде не встречавшихся. 
Среди прочего ученые заме-
ряли у участников сердечный 
ритм: у всех испытуемых, ре-
шившихся на вторую встречу 
друг с другом, сердцебиения 
синхронизировались. Вопрос 
практического применения 

этого открытия остается пока 
за скобками — не будешь же 
на каждом новом свидании 
хватать понравившегося че-
ловека за руку, чтобы изме-
рить пульс.

Гуси-гуси, га-га-га
В 2022 году Шнобеля в номи-
нации «Физика» получили 
сразу два ученых — америка-
нец Фрэнк Фиш из Вест-
Честерского университета 

(США) и британский ученый 
китайского происхождения 
Чжи Мин Юань из Универси-
тета Стратклайда. Оба заин-
тересовались, почему утята 
и гусята плавают за своими 
мамами цепочкой, друг за 
другом. Выяснилось, что при 
таком построении птенцы за-
метно меньше испытывают 
сопротивление от встречных 
волн и экономят силы. Каза-
лось бы, при чем здесь физи-

ка, если речь про птиц? Но ис-
следователи считают, что от-
крытый ими принцип можно 
использовать, например, при 
проводке и буксировании су-
дов, снижая тем самым расход 
топлива.

«Мяузыкальное» общение
Исследование ученой Сюзан-
ны Шютц из Лундского уни-
верситета (Швеция) посвя-
щено всем почитателям коти-

ков. Она 10 лет из-
учала мелодику 
звуков, которые 
кошачьи издают 
при взаимодей-
ствии с людьми 
и миром. Выясни-

лось, что «мяу» с восходящей 
мелодикой означает голод. 
А «мяу» с нисходящей мело-
дикой свидетельствует, что 
животному неприятно. По 
мнению Шютц, наблюдая за 
своим питомцем, каждый ко-
товладелец сумеет самостоя-
тельно составить кошко-че-
ловеческий разговорник. Это 
открытие принесло ей 
в 2021 году Шнобелевскую 
премию по биологии.

Кошачьи против собачьих
А вот в 2008 году премию по 
биологии отдали француз-
ским ученым, которые после 
тщательных замеров досто-
верно определили, что блохи 
с собак прыгают дальше, чем 
блохи с кошек. Собачьи «квар-
тиранты» скакали в среднем 
на 30 см в длину и на 15,5 см 
в высоту, кошачьи же — всего 
на 20 см в длину и 13 см в вы-
соту.

Учись учиться
«Век живи, век учись» — гла-
сит народная мудрость. Этот 
урок усвоил и американец 
Дэн Куэйл. В 1991 году он был 
американским вице-прези-
дентом и пришел на откры-
тый урок. На нем он поправил 
написанное школьником сло-
во potato («картофель») на не-
правильное potatoе. Дэн Ку-
эйл утверждал, что ошибся 
из-за того, что на обратной 
стороне карточки с изображе-
нием клубня было помещено 
неверное написание слова.
После этого случая вице-пре-
зидента подняли на смех. Од-
нако Дэн Куэйл все же был 

удостоен Шнобелевской пре-
мии в номинации «Образова-
ние» за непревзойденную де-
монстрацию того, что надо 
учиться.

Походкой динозавра
Быть ближе к динозаврам по-
могло исследование междуна-
родной группы из Чили 
и США. В 2015 году ученые вы-
яснили, какая именно поход-
ка была свойственна двуно-
гим динозаврам. Для этого 
они использовали домашних 
кур (мы же помним, кто 
в предках у современных пер-
натых?), которым исследова-
тели прикрепляли протезы 
длинных хвостов ящериц, что 
смещало у птиц центр тяже-
сти и способствовало измене-
нию манеры перемещения. 
Кажется, особого вклада ни 
в фундаментальную, ни в при-
кладную науку это не внесло. 
И все же ученые были удосто-
ены Шнобелевки за самое на 
тот момент курьезное иссле-
дование.

Неразрешимая дилемма 
Доктор Лен Фишер в 1999 году 
разрешил давнюю дилемму. 
Он вычислил, что печенье, по-
крытое шоколадом, нужно 
макать шоколадной стороной 
вверх, обычное — под углом. 
А профессор Жан-Марк Ван-
ден-Броук из Университета 
Восточной Англии и Джозеф 
Келлер получили Шнобелевку 
за расчет того, как можно на-
ливать чай, не проливая ни 
капли.

Цена победы
Интерес вызывают и призы за 
Шнобелевскую премию. В ка-
честве поощрения победите-
лям доставалось 10 триллио-
нов долларов Зимбабве. Если 
бы эта валюта не вышла из 
обращения в 2009 году, при-
зовых денег могло бы хватить 
на 5 ручек или 1 тетрадь 
в 48 листов. 
Такой приз достался и Гидео-
ну Гоно, главе Резервного бан-
ка Зимбабве, который выну-
дил население Зимбабве в пе-
риод гиперинфляции изучить 
математику путем выпуска 
купюр номиналами от 1 цента 
до 100 триллионов долларов. 
Подготовила ДИЛЯРА РАХМАНОВА
edit@edupressa.ru

22 сентября 2016 года. Нобелевские лауреаты Дадли Хершбах, Эрик Маскин, Ричард Робертс и Рой 
Глаубер (слева направо) на церемонии вручения Шнобелевской премии в Гарвардском университете

Зима близко! Теплая погода 
сноубордисту не помеха

За шесть недель Москов-
ского урбанистического 
форума (МУФ) в олим-
пийском комплексе 

«Лужники» прошло множе-
ство интересных мероприя-
тий, в их числе Спортивный 
день знаний, выставка 
«Спорт-экспо — 2023», ма-
стер-классы для всех желаю-
щих, интерактивные выстав-
ки. Любой ребенок или взрос-
лый мог испытать себя на 
скалодроме, в серфинге, йоге 
и даже в зимних видах спорта! 
Каждые пару минут на од-
ной из площадок моросит 
дождь. Специальные раз-
брызгиватели на ограничи-
тельных бортиках увлажня-
ют сноупласт — особое по-
крытие, обеспечивающее 
эффективное скольжение. До 
зимы еще далеко, 
но здесь можно по-
кататься на сноу-
борде и горных 
лыжах. Площадка 
напоминает собой 
снежный склон, на 
котором размеще-
ны трамплины для 
трюков. А те, кто не 
спешит приобщиться к сноу-
борду или лыжам, могут про-
сто скатиться на ватрушке.
Возможность заняться зимни-
ми видами спорта задолго до 
зимы привлекает многих. Вот 
одна из посетительниц пло-
щадки — 7-летняя Саша Фети-
сова — впервые встала на 
сноу борд.
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ИВАН ХЛОБЫ
АЛЕКСАНДР
edit@edupress

тех, кто встает на доску впер-
вые, — поясняет Василий. — 
Прежде всего учим тормо-
зить — это самое важное. 
А дальше зависит от успехов 
обучающегося. Если у него по-
лучается, учим чему-нибудь 
дальше. Если нет — проводим 
работу над ошибками. При-
чем иногда люди добиваются 
успехов совершенно случай-
но! Был случай, когда одна де-
вочка никак не могла упра-
виться с доской. И вдруг к ней 
на сноуборд приземлился жук, 
она попыталась раздавить его, 
топнула ногой — и... поехала.
По его словам, поставить на 
доску ребенка порой легче, 
чем взрослого. 
— Чем дольше человек за 
свою жизнь не занимался 

— О проходящем мероприя-
тии узнали случайно. Дочь 
увидела рекламу в метро, 
и мы решили прийти, — рас-
сказывает ее мама Евгения. — 
Если честно, сноуборд изна-
чально в планы не входил. Мы 
посетили мастер-класс по соз-
данию мультфильмов, скало-
дром, понравилась выставка 
техники. Потом только реши-
ли зайти сюда, попробовать 
силы. От мероприятия потря-
сающие впечатления! Саше 
понравился сноуборд, задума-
емся над тем, чтобы начать за-
ниматься этим видом спорта.
На площадке работают про-
фессиональные инструкто-
ры. Они следят за тем, чтобы 
никто из гостей не получил 
травму, а новичков учат ба-

зовым навыкам. Василий 
Ситкин обычно работает 
со взрослыми, но учить 
детей для него даже 
интереснее. Желающих 
встать на сноуборд хва-
тает: мест не остается 
уже через два часа по-
сле открытия записи.
— Среди гостей 

п о д а в л я ю щ е е 
большинство 

СПОРТ Вчера за-
вершился Мо-
сковский урбани-
стический форум, 
в рамках которого 
в столице прошла 
масса интересных 
мероприятий. Юн-
коры «ВМ» побы-
вали на спортив-
ном Дне знаний.

3 сентября. 
Спортивный 
день знаний 
в Лужниках 
на выставке 
«Спорт-
Экспо — 2023». 
Саша Фетисова 
катается 
на сноуборде

Учимся хорошо 
думать и писать

На Поклонной горе состо-
ялась презентация меж-
дународного тематиче-
ского проекта «Пресса 

в образовании», который вы-
ходит на базе городской газе-
ты «Вечерняя Москва» при 
поддержке и содействии сто-
личного Департамента СМИ 
и рекламы.
Мероприятие проходило 
в рамках ежегодного Москов-
ского медиафестиваля. В этом 
году традиционный фести-
валь сменил название и фор-
мат, объединив на одной пло-
щадке печатные издания 
и цифровые медиа -, теле- 
и радиокомпании, новостные 
агентства и интер-
нет-ресурсы.
Среди участников 
фестиваля — газе-
ты «Вечерняя Мо-
сква», «Комсо-
мольская правда», 
«Московский комсомолец», 
«Аргументы и факты», «Рос-
сийская газета», журналы «Ро-
дина», «Техника — молодежи» 
и «Мир музея», «Русское ра-
дио», телеканалы «Москва 24» 
и «Подмосковье 360». Широко 
была представлена детская 
периодика.
Презентация проекта прошла 
в фирменном шатре «Вечер-
ней Москвы». Для журнали-
стов «Вечерки» и «Прессы 
в образовании» Медиафести-
валь-2023 — особенный, ведь 

в этом году главная городская 
газета празднует 100-летие. 
А наш проект, который каж-
дый понедельник выходит 
вместе с утренним выпуском 
«ВМ», отмечает свое 10-летие.
Главный редактор «ВМ» Алек-
сандр Куприянов представил 
гостям медиафестиваля руко-
водителя проекта «Пресса 
в образовании» Ирину Сидо-
рову и нового шеф-редактора 
Артема Чубара. 
— Есть такое мнение, что га-
зета существует для руководи-
телей ведомств. Не верьте! 
Она издается для простых лю-
дей, которые нуждаются 
в объективной информации. 

Не случайно тиражи печат-
ных изданий начинают расти, 
хоть и говорят об обратном. 
Весь интернет уже давно заря-
жен фейками, а пресса про-
должает оставаться источни-
ком объективной информа-
ции. Да, звук и картинка, ко-
нечно, быстрее печатного 
слова, но печатное слово 
правдивее, — рассказал Алек-
сандр Куприянов собравшим-
ся гостям.
БОРИС СТЕПАНОВ
edit@edupressa.ru

А вы когда намерены слезать 
с родительской шеи?

АРТЕМ МАЗУР
ГБОУ ШКОЛА № 1636 
НИКА

Говоря о своем возрасте фи-
нансовой независимости, 
я считаю, что это 22 года. Но 
уже сейчас я прилагаю все 
усилия для поступления на 
бюджет, чтобы родители 
могли свободно распоряжать-
ся своими доходами, не от-
кладывая средства на мое об-
учение.

ИЛЬЯ КОНЮКОВ
ГБОУ ШКОЛА № 1636 
НИКА

Планирую перестать пола-
гаться в финансовом плане 
на родителей в возрасте 
19–20 лет, когда поступлю 
в университет. Со второго, 
а возможно, и с первого курса, 
я хочу стажироваться в раз-
ных редакциях, га-
зетах или на теле-
каналах, чтобы од-
новременно нара-
батывать опыт 
и быстрее освобо-
дить родителей от 
надобности помогать мне 
с оплатой обучения. В семье 
я старший из детей, у меня 
есть младшие брат и сестра, 
которым тоже нужно образо-
вание.

АНАСТАСИЯ 
ПОЛЕЩУК
ШКОЛА № 1512 

Я считаю, что родителям надо 
помогать детям материально 
до тех пор, пока у последних 
не появится постоянный ис-
точник заработка и этих 
средств будет достаточно для 
полноценной жизни. Под ма-
териальной помощью я под-

разумеваю полное обеспече-
ние детей, а не небольшие 
деньги (например, в качестве 
подарка) или помощь в форс-
мажорных ситуациях.

АРСЕНИЙ 
ГИЛЯЗЕТДИНОВ
ГБОУ ШКОЛА № 1636 
НИКА

В настоящее время я не могу 
точно ответить на вопрос 
о том, в каком возрасте я пол-
ностью перестану рассчиты-
вать на финансовую помощь 
родителей. Вероятнее всего, 
полную финансовую незави-
симость я смогу обрести толь-
ко после окончания универси-
тета. Конечно, многие скажут, 
что нужно поступать на бес-
платное обучение и совме-
щать работу с учебой, однако 
я лишь частично разделяю 
данную точку зрения. Я счи-
таю, что для того чтобы полу-
чить качественное образова-
ние, необходимо полностью 

посвятить себя учебе и стать 
высококвалифицированным 
специалистом. По моему мне-
нию, это ближайший путь 
к стабильной финансовой не-
зависимости!

ДАНА БУКО
ШКОЛА № 1512 

Мой первый заработок был 
этим летом. Я подрабатывала 
продавцом-кассиром в кафе 
«Брусника». Мне приходилось 
просыпаться в четыре утра, 
чтобы в шесть быть на рабо-
чем месте. И там меня ждала 
восьмичасовая смена. Все это 

время приходилось быть на 
ногах. После смены ужасно 
хотелось спать и жутко болела 
спина, но я не сдавалась. Тог-
да я начала понимать цен-
ность денег и то, с каким тру-
дом они зарабатываются. 
Работа стала для меня стиму-
лом в ближайшем будущем 
перестать просить карман-
ные деньги у родителей. По-
нимая, с каким трудом они их 
зарабатывают, хочется по-
мочь им. Конечно, два, три 
и даже четыре года без их по-
мощи я вряд ли продержусь, 
и какая-то поддержка будет, 
но снизить траты родителей 
на саму себя и свои «безде-
лушки» было бы неплохо.

ЭЛИНА 
ЕГИЗАРОВА
ГБОУ ШКОЛА № 1212 
ЩУКИНО

У меня получается совмещать 
работу с учебой уже три года. 
Главное — правильно рас-
ставлять приоритеты. Сейчас 
я учусь в 11-м классе, это 
очень важный этап жизни, 
финишная прямая. Поэтому 
на данный момент я подраба-
тываю немного меньше, чем 
обычно. Я решила быть неза-
висимой от воли родителей 
спонтанно. В какой-то мо-
мент мне стало стыдно перед 
ними, что приходится про-
сить деньги на свои развлече-
ния, поэтому я твердо решила 
обеспечивать свои «хотелки» 
сама. И мне понравилось ощу-
щать, что я и есть моя опора. 
«Я хочу» и «я могу» совпали. 
Я благодарна родителям, что 
они гордятся мной, поддержи-
вают мое стремление быть 
самостоятельной и с уважени-
ем относятся к каждой моей 
работе, какой бы временной 
или «несерьезной» в их глазах 
она ни была. Думаю, что абсо-
лютно независимой от финан-
совой поддержки родителей 
стану после окончания вуза.

72 процента российских родителей готовы вкладывать деньги в высшее образование своих 
детей. Почти треть (31 процент) при этом не готовы потратить более100 тысяч рублей в год, 
еще 27 процентов — обозначили лимит в 200 тысяч. 12 процентов опрошенных затруднились 
ответить. Мы, в свою очередь, выяснили у подростков, как они сами относятся к идее финансовой 
независимости от родителей.

ВОПРОС РЕБРОМ

ЗВЕЗДЫ СПОРТА 
И ТРЕНЕРЫ 
РАССКАЗАЛИ 
И ПОКАЗАЛИ 
РЕБЯТАМ, КАК 

ДОСТИЧЬ УСПЕХОВ 
И СТАТЬ ЛУЧШЕ, 
ЧЕМ ВЧЕРА
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Праздничную программу 
завершили ярким концертом

Кадриль моя сердечная, старинная, но вечная: 
мастер-класс по танцам провели в усадьбе

Концертная программа была 
организована у дворца царя 
Алексея Михайловича. Там 
для детской и семейной ауди-
тории провели целую серию 
творческих мастер-классов. 
Например, по созданию деко-
ративных яблок из 
фетра. 
— Этот фрукт — 
один из главных 
символов музея-
заповедника, на 
территории кото-
рого сохранились 
три яблоневых сада, заложен-
ных еще в XVII веке, — подели-
лись в пресс-службе парка. 
Помимо этого, детей ждали 
активные игры, раскраски 
и головоломки. Кроме того, 
в рамках мероприятия на пло-

щадке «Зингаро» состоялся 
праздничный концерт.
— «Коломенское» — это удиви-
тельное место, сохранившее 
атмосферу летней резиденции 
великих московских князей 
и русских царей. Множество 

важных событий 
происходило здесь, 
поэтому история 
парка и страны пе-
реплетены, — от-
метили в пресс -
службе парка. — 
Помимо этого, са-

ма история «Коломенского» 
еще и личная для каждого — 
она про наши самые сокровен-
ные встречи, прогулки и мо-
менты вдохновения. 
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

В первый праздничный день 
прошли мероприятия, кото-
рые подготовили сотрудники 
музея-усадьбы «Кусково», 
а во второй — от фестиваля 
«Усадьбы Москвы».
— Мы дали возможность на-
шим гостям отметить празд-
ник нашего города и поуча-
ствовать в любом мероприя-
тии, который им понравит-
ся, — поделилась заведующая 
отделом научно-просвети-
тельной работы и музейных 
программ музея-усадьбы «Ку-
сково» Ксения Немова. — 
И если в предыдущие годы 
у нас на День города был боль-
шой акцент на выставки 
усадьбы, то в этом он сместил-
ся в сторону театрального 
и бального искусства.

Именно бальные танцы в тра-
диционных костюмах XVIII ве-
ка и шуточные бальные игры 
стали изюминкой празднич-
ной программы. 
Провели их пред-
ставители танце-
вальной студии, 
с которой коман-
да усадьбы сотруд-
ничает уже не-
сколько лет. 
Парадный двор 
у дворца на небольшой про-
межуток времени переме-
стился в прошлое. Вальс, ка-
дриль, полька и многие дру-
гие танцы закружили посети-
телей праздника. Впрочем, на 
вальсирующих и танцующих 
кадриль можно было не толь-
ко посмотреть со стороны, но 

и самим попробовать запом-
нить несколько движений. 
— Нашим танцорам при-
шлось самим проводить ре-

конструкцию не 
только бальных 
танцев XVIII века, 
но и костюмов то-
го времени, — от-
метила Ксения Не-
мова.
Помимо историче-
ских танцев, в «Ку-

сково» прошел ряд других 
мероприятий. Так, гости по-
сетили мастер-классы по ху-
дожественному искусству 
и театральному мастерству 
для взрослых и детей, а также 
посмотрели фотовыставку. 
КИРИЛЛ ЛОЖКИН
k.lozhkin@vm.ru

На минувшей неделе в музее-заповеднике 
«Коломенское» прошли праздничные 
мероприятия в честь Дня города.

В музее-усадьбе «Кусково» в эти выходные прошли показательные 
выступления реконструкторов и костюмированные мастер-классы 
по бальным танцам XVIII века. 

Возле трамвайного депо 
им. Н. Э. Баумана с раннего 
утра собралось много людей. 
Молодежь, семьи с детьми, 
пенсионеры, да и просто лю-
бители транспорта — все они 
собрались, чтобы увидеть па-
рад трамваев. 
В колонне транспорта в этот 
раз представлены 14 моделей 
составов — от современных 
«Витязей» до моторного ваго-
на «Ф» № 164. От депо трам-
ваи доехали до Останкинско-
го пруда, затем вернулись об-
ратно. 
Такие парады стали, по сло-
вам начальника Трамвайного 
управления московского ме-
трополитена Максима Число-
ва, настоящей традицией на 
День города. Вместе с транс-
портным комплексом отме-
тить день рождения Москвы 
пришли тысячи горожан и го-
стей столицы. 
— Мы подготовили для наших 
гостей мороженое, выступле-
ния музыкантов проекта «Му-
зыка в метро» и многое дру-
гое, — поделился он. 
876-летие столицы на параде 
трамваев решила отметить 
москвичка Дарья Подгорных. 
И у нее в этот день тоже день 
рождения! 
— Я родилась 9 сентября. Всю 
жизнь живу в Москве и стара-
юсь не пропускать ни один 
парад трамваев, — рассказа-
ла Дарья. — Для меня оказать-
ся в историческом вагоне — 
уникальная возможность со-
прикоснуться с историей, 
с прошлым. 
Москвичка в этот раз проеха-
ла в прицепном вагоне типа 
«Н». Он перевозил пассажи-
ров до 1940-х годов, затем его 
переоборудовали в грузовой. 
У него полностью деревян-
ный салон, есть скамейки для 
двоих и сиденья — на одного 
пассажира. 
— Мне нравится, когда я еду 
в старинном вагоне, люди на 
улице машут мне рукой, 
а я им в ответ. И на душе ста-
новится сразу очень тепло 

и радостно! — добавила Да-
рья Подгорных.
После того как парадная ко-
лонна вернулась в Депо имени 
Баумана, ворота на террито-
рию предприятия 
открылись для всех 
желающих. Здесь 
гостей ждала вы-
ставка ретротех-
ники, которую ор-
ганизаторы под-
готовили вместе 
с Музеем транспорта Москвы, 
Музеем Гаража особого на-
значения ФСО России и при 
участии Комитета классиче-
ских автомобилей РАФ, а так-

же АвтоРетроКлуба ГАЗ-21. 
Например, можно было уви-
деть как классические «Мо-
сквичи», так и современный 
«Москвич 3». 

В честь Дня города 
в столице состоялся 
и невероятно кра-
сивый парад судов. 
Более 50 речных те-
плоходов, начиная 
с классического 
«Москвича» и за-

канчивая современными и ро-
скошными круизными лайне-
рами, прошли через историче-
ский центр столицы. Кстати, 
этот парад стал особенным, 

так как впервые в нем приняли 
участие наши уникальные, са-
мые современные в мире реч-
ные электрические суда. 
— Зрители любовались вели-
чественными судами, кото-
рые благодаря своей красоте 
и изяществу украсили речные 
просторы Москвы. Вел колон-
ну катер Ространснадзора, — 
рассказали в пресс-службе 
Департамента транспорта 
и развития дорожно-транс-
портной инфраструктуры 
Москвы. 
Кроме того, два дня, в субботу 
и воскресенье, на Большой 
кольцевой линии метро уже 

в третий раз проходил парад 
поездов. Всего в нем приняли 
участие семь составов: как 
старинные, так и современ-
ные. Среди них был и особен-
ный состав серии «Еж3», на 
котором можно проехаться 
только несколько раз в году. 
Завершением праздника ста-
ли зажигательные выступле-
ния артистов на Южном и Се-
верном речных вокзалах. 
Акробатические трюки на во-
де, популярные песни со сце-
ны — так отметили День горо-
да любители транспорта. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Транспортный комплекс столицы отметил день рождения Москвы масштабно. В выходные в городе прошли парады 
трамваев, поездов метро и речных судов. Кроме того, праздничные мероприятия состоялись на Северном и Южном 
речных вокзалах, которые уже стали местами притяжения горожан.

Парад ретротрамваев стал 
одной из любимых традиций

Артисты цирка научили трюкам на ходулях
Организаторы фестиваля 
встречают гостей цирковыми 
представлениями. Первыми 
выступают клоуны Антиквар-
ного цирка. Они показывают 
навыки жонглирования ке-
глями, трюки на одноколес-
ном велосипеде и ходулях, 
играют на гавайской гита-
ре — банджолеле.
— Мы исполняем классиче-
ские песни вместе с гостями 
и поднимаем всем настрое-
ние, — рассказывает артист 
Андрей Запускалов.
После выступления клоуны 
спускаются со сцены и дают 
возможность гостям попробо-
вать свои силы в цирковых но-
мерах, которые были показа-
ны на мероприятии. Многие 
дети смогли встать на ходули 
и пройти пару метров. 
— Для нас большая честь вы-
ступить на этой площадке, 
в самом центре города, возле 
цирка Никулина на Цветном 

бульваре, — поделился заслу-
женный артист России Миха-
ил Иванов.
Помимо цирковых выступле-
ний, вдоль всего сквера на 
Цветном бульваре расположи-
лась ярмарка. Здесь проходят 
детские мастер-
классы, работают 
лавки благотвори-
тельных фондов. 
Волонтеры прода-
ют детские вещи, 
игрушки и сувени-
ры, а деньги с про-
даж уходят на помощь нужда-
ющимся. 
— Задача нашего фонда за-
ключается в помощи деткам 
с такими тяжелыми заболева-
ниями, как спинальная мы-
шечная атрофия и многими 
другими генетическими бо-
лезнями, — рассказала гене-
ральный директор фонда 
«Звезда на ладошке» Екатери-
на Воронцова. — Наши волон-

теры шьют детские костюмы, 
куртки, шапки, и мы продаем 
их на фестивале.
В итоге в мероприятии приня-
ли участие около 40 благотво-
рительных организаций. Они 
провели мастер-классы для 

взрослых и детей. 
— Мы изготавли-
ваем игрушки на 
бесплатных ма-
стер-классах под 
руководством спе-
циалистов, а потом 
они попадают на 

благотворительную ярмарку 
на фестивале «Добрая Мо-
сква», — рассказала волонтер 
благотворительного фонда 
«Гольфстрим» Екатерина 
Кряквина.
Также состоялся концерт. На 
Цветном бульваре выступи-
ли: Бурито, группа «Фабрика» 
Люся Чеботина и другие.
КИРИЛЛ ЛОЖКИН 
edit@vm.ru

На Цветном бульваре состоялся фестиваль «Добрая Москва». Там развернулась благотворительная ярмарка. Для гостей 
выступили артисты столичных цирков.

9 сентября 12:41 Москвичка Кристина Галлиулина учится 
передвигаться на ходулях. Ей помогает заслуженный артист 
России Михаил Иванов 

9 сентября 2023 года. Победитель турнира в дисциплине «Свободная пирамида» Диана 
Миронова. Для результативного удара порой требуется виртуозное владение телом

Турнир по бильярду порадовал 
захватывающими финалами

В субботу, 9 сентября, опре-
делились победители тради-
ционного международного 
турнира по бильярду «Кубок 
Кремля».
За звание сильнейшего в че-
тырех дисциплинах боро-
лись 427 спортсменов из Ар-
мении, Беларуси, 
Казахстана, Кыр-
гызстана, Литвы, 
Молдовы, России, 
Турции, Туркме-
нистана, Узбеки-
стана и Южной 
Кореи.
Организаторами «Кубка 
Кремля» выступают Департа-
мент спорта города Москвы, 
Московский союз бильярдно-
го спорта и «Редакция «Рос-
сийской газеты». Мероприя-
тие проходит при поддержке 
правительства Москвы и под 
эгидой Международной кон-
федерации пирамиды и Фе-
дерации бильярдного спорта 
России. Общий призовой 
фонд нынешних соревнова-

ний составил 3,5 миллиона 
рублей.
В этом году в турнире появи-
лась новая дисциплина. Жен-
щины боролись за победу 
в «Пуле 10». Здесь своим сопер-
ницам не оставила никаких 
шансов москвичка Наталья 

Зубцова.
Среди мужчин пер-
вую высоту в «Пуле 
10» взял москвич 
Евгений Буслаев. 
А самые захватыва-
ющие финалы вы-
дали спортсмены 

в дисциплинах «Свободная пи-
рамида» у женщин и «Двойная 
пирамида» у мужчин. Интриги 
в пирамиде у женщин не было. 
Зрители просто наблюдали 
за красивой игрой предста-
вительницы Татарстана Диа-
ны Мироновой — неоднократ-
ной обладательницы главного 
приза на «Кубках Кремля», 
первой и единственной аб-
солютной чемпионкой мира, 
обладательницей Кубка чем-

пионов среди мужчин 2023 го-
да. У мужчин в «Комбиниро-
ванной пирамиде» победил 
спортсмен из Санкт-Петер-
бурга Никита Володин, обы-
гравший товарища по коман-
де Максима Зверева.
БАХТИЕР АБДУЛЛАЕВ
b.abdullaev@vm.ru

Московский дворец бильярдного спорта «Москвич» впервые 
за 17-летнюю историю Кремлевского турнира собрал рекордное число 
спортсменов из 11 стран Европы и Азии.

Обедай, как солдат 
императора
Запахи еды окутывают Ново-
слободский парк. Здесь ре-
конструкторы в исторических 
костюмах готовят блюда раз-
личных эпох. 
— Сегодня мы показываем 
одеяние и вооружение солда-
та русской императорской ар-
мии 1812 года, который нахо-
дится в лагере, и того, кото-
рый идет в бой, — рассказал 
участник клуба «Александро-
вец» Константин Рудьев.
Участники клуба «Алексан-
дровец» готовят азу по-
татарски (блюдо из мяса и кар-
тофеля.  — «ВМ») и полбу 
с мясом. Еду на столе сервиру-
ют нарезанным салом.
— Это все относится к поле-
вой кухне русского солдата. 
У отряда был скот: куры, ба-
рашки, коровы, гуси и сви-
ньи — так называемые «жи-
вые консервы». Их можно бы-
ло пустить на сало или мясо. 
Кухня была простая, без изы-
сков, но даже тогда можно 
было вкусно поесть. Именно 
это мы показали, когда из 
простых ингредиентов приго-
товили азу по-татарски, — 
рассказывает повар кухни 
1812 года Салих Алимов.  — 
Полба с мясом — 
это тоже часть по-
ходной солдатской 
кухни, как соб-
ственно и любая 
каша. Варить ее 
очень просто, для 
этого не нужно 
масло, только вода и сало, 
а оно было в общем доступе 
практически всегда. Также мы 
используем лук для того, что-
бы улучшить вкус блюда.
Каждый час в зонах различ-
ных эпох проходят дегуста-
ции, а участники клубов рас-
сказывают о снаряжении. Так 
на мероприятии были пред-
ставлены: Великая Отече-
ственная война, Первая ми-
ровая война, Крымская вой-
на, русская императорская 
армия 1812 года, Русь и Евро-
па XVII века, средневековая 
пехота XV века, пехота XIII ве-
ка, а также древние викинги. 
Для улучшения аппетита го-

сти парка могли послушать 
игру на волынке, а также на 
музыкальных инструментах 
XVIII века.
Клуб «Клинок и Лоза» пред-
ставил гостям эпоху Ренессан-
са. Реконструкторы пригото-
вили пампушки и показали 
эффектные бои на мечах. Лю-
бой желающий мог ненадолго 

почувствовать се-
бя испанским кон-
кистадором — за-
воевателем Ново-
го Света.
Клуб «Фламандцы» 
организовал ори-
гинальную выезд-

ную кухню. Здесь во время 
дегустации гости могли по-
пробовать плов, лепешки, ры-
царский хлеб и другую еду 
времен крестовых походов. 
В качестве приправы к блю-
дам — специи, которые добы-
вались из цветов. А главным 
ингредиентом стало рыжико-
вое масло, которое отличает-
ся от оливкового и отлично 
подходит к хлебу и вину. 
Также реконструкторы Вели-
кой Отечественной войны 
представили сухой паек крас-
ноармейца и традиционную 
гречку с тушенкой.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА 
a.starostina@vm.ru

Музей ратной истории Москвы организовал 
фестиваль исторической кухни. За два дня 
посетители попробовали и рыцарские 
лепешки, и  кашу, которую ели солдаты 
времен Отечественной войны 1812 года.

дело техники

рецепт
Для приготовления азу 
по-татарски понадобят-
ся: картофель, редька, 
сладкий перец, лук, ку-
рица, морковь. Овощи 
нужно нарезать крупно. 
Для начала в казане по-
тушить лук. Затем доба-
вить остальные овощи, 
а позже, когда они будут 
почти готовы, нарезан-
ный картофель. Далее 
в казан к тушеным ово-
щам можно положить 
куриные бедра. Все вме-
сте тушится час — пол-
тора. Соль добавить 
по вкусу. 

кушать подано

история
Первый Кремлевский 
турнир в 2005 году по-
святили 60-летию Побе-
ды. Местом соревнова-
ний стал Банкетный зал 
бывшего Кремлевского 
Дворца съездов. 
Кубок зарекомендовал 
себя как один из глав-
ных бильярдных турни-
ров не только в нашей 
стране, но и в Европе, 
собирая сильнейших 
чемпионов России, Ев-
ропы и мира.

кеды и бутсы

добрые дела

звуки музыки

машина
времени

Ко Дню города москов-
ский транспорт украсили. 
Как отметил заммэра 
 Москвы по вопросам 
транспорта Максим Лик-
сутов, были установлены 
19 украшений и две ин-
сталляции у Московских 
городских вокзалов. 
Тематически оформили 
станции «Чистые пруды», 
«Площадь Революции», 
«Парк культуры» и другие.

кстати

9 сентября 11:46 Москвичка Дарья Подгорных в свой день рождения и День города на параде трамваев едет в прицепном вагоне типа «Н»
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Соседи объединились, чтобы 
сплести маскировочную сеть

Под музыку выступления ар-
тистов и пламенные речи об-
щественных деятелей, жите-
ли района плетут сети. К это-
му безвозмездному труду они 
привлекают и детей. Органи-
заторами акции выступили 
муниципалитет и местный 
совет ветеранов. По словам 
председателя одного из четы-
рех отделений «Совета вете-
ранов района Марьина Роща» 
Ольги Большаковой, подоб-
ные мероприятия никогда не 
остаются без отклика жите-
лей, которые всегда помогают 
в непростом деле.
— Совет ветеранов организо-
вывает подобные акции и от-
правляет маскировочные се-
ти военным, которые участву-
ют в СВО. Зимой мы делали 
окопные свечи из жестяных 
банок из-под консервов. По-
сле мая мы начали плести се-
ти. Мы собираемся три раза 
в неделю и по средам обяза-
тельно плетем сети именно 
в сквере нашего района, 
к этой акции присоединяются 
местные жители, привлекаем 
детей в рамках патриотиче-
ского воспитания, — расска-
зывает Ольга Большакова.
Присоединилась к акции и ру-
ководитель «Волонтерского 
центра Российского универси-
тета транспорта (МИИТ)», 
студентка пятого курса по спе-

циальности «Эксплуатация 
железных дорог» Анна Шпиль-
кина. Она не только наблюда-
ет за молодой инициативной 
группой, но и сама участвует 
в плетении, подавая личный 
пример. 
— Мы совместно с проживаю-
щими в нашем общежитии 
студентами пришли на празд-
ник. Мы собрали желающих, 
откликнулось 15 человек. Все 
они учатся на разных курсах 
и специальностях, — объясня-
ет Анна Шпилькина. — Я счи-
таю, что участие в подобных 
акциях очень важно. В нашем 
университете работает штаб 
по сбору гуманитарной помо-
щи. А еще мы ко Дню памяти 

и скорби проводили в универ-
ситете мастер-класс по плете-
нию маскировочных сетей. 
Стараемся всячески привле-
кать студентов к подобной де-
ятельности, чтобы они вноси-
ли свою лепту. 
Не осталась в стороне 
и 88-летняя москвичка, вете-
ран труда Тамара Панченко. 
Женщина рассказывает о том, 
что практически весь ее по-
служной список состоит из 
работы на советских предпри-
ятиях по производству воен-
ной техники. Этому труду она 
посвятила 46 лет своей жизни.
— Мне редко приходится пле-
сти сети, и участвую в такой 
акции я во второй раз. Счи-

таю, что сейчас это очень нуж-
но нашим военным. Я помо-
гаю с интересом и стараюсь 
не пропускать все обществен-
ные инициативы. Весной я от-
правляла жителям ДНР пер-
чатки, носки и консервы. 
Этим летом я еще отослала 
консервные банки с гречне-
вой кашей с мясом, тушенку 
и сладости, — делится Тамара 
Панченко. — Мой муж был ве-
тераном Великой Отечествен-
ной войны. Да и сама я очень 
долго проработала на различ-
ных предприятиях. Очень 
обидно, что сейчас часть соз-
данного в годы СССР оружия 
обернулась против нас, про-
тив нашего народа.

Праздник завершился награж-
дением профессиональных 
работников ГБУ «Жилищник 
Марьина Роща», которые про-
явили себя во время коман-
дировки по восстановлению 
населенных пунктов новых ре-
гионов. Одним из отмечен-
ных стал электрик Василий 
Федотов.
— Мы с коллегами помогали 
восстанавливать прорывы 
труб и повреждение линий 
электросетей, — говорит Фе-
дотов. — Нас отправляли 
в разные районы, в основном 
туда, где не хватало квалифи-
цированных специалистов.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

ЕКАТЕРИНА ИГНАТОВА
ГЛАВА МУНИЦИПАЛЬНОГО ОКРУГА 
МАРЬИНА РОЩА
Каждый раз, когда у нас про-
ходят масштабные мероприя-
тия, мы оказываем поддержку 
нашим мобилизованным ре-
бятам, которые защищают нас 
на фронтах СВО. Совместно 
со студентами РУТ (МИИТ) 
и активными местными жите-
лями мы плетем маскировоч-
ные сети, которые позже от-
правляются на передовую. По-
добные акции с привлечением 
неравнодушных граждан, 
с привлечением молодежи 
проводятся часто. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Жители Марьи-
ной Рощи отме-
тили День райо-
на. В рамках 
праздничной 
программы: 
концерты, игры 
для детей и пле-
тение маскиро-
вочных сетей 
для участников 
спецоперации.

поддержка

Подвиги защитников Донбасса увековечил 
обновленный мемориал 

Западные страны постепенно признают правоту 
России по украинскому вопросу

На минувшей неделе в ДНР 
открыли вторую очередь ме-
мориалов на кургане Саур- 
Могила. Она посвящена ге-
роям Донбасса и 80-летию 
освобождения региона 
от немецких за-
хватчиков. С па-
мятной датой по-
здравил граж-
дан РФ президент 
России Владимир 
Путин (на фото).

Мемориал допол-
нили скульптурной 
композицией в честь погиб-
ших в 2014 году разведчиков 
Семеновского батальона 
ополчения Донбасса — 16-лет-
ней девушки с позывным «Но-
на» и ее боевого напарника 
с позывным «Гуцул». Помимо 
этого, был установлен памят-
ник ополченцу ДНР с позыв-
ным «Медведь» Олегу Гриши-
ну — командиру подразделе-
ния, защищавшего высоту. 
Подчиненные Гришина на Са-

ур-Могиле 13 дней удержива-
ли почти в 100 раз превосходя-
щие силы противника.
Как отметил Владимир Пу-
тин, 8 сентября 1943 года — 
знаковая дата в истории РФ.

— В этот день 
80 лет назад был 
освобожден, очи-
щен от нацистских 
оккупантов леген-
дарный непоко-
ренный Донбасс — 
м н о г о в е к о в о й 
оплот России, зем-
ля тружеников, во-

инов, богатый и щедрый 
край, — сообщил Путин. — 
Его ресурсы имели для врага 
колоссальное значение. За-
владеть ими было одной из 
целей нападения Германии на 
Советский Союз, и нацисты 
делали все, чтобы сохранить 
за собой донецкие степи. 
Сам курган, где ныне находит-
ся мемориал, по словам Вла-
димира Путина, нацисты пре-
вратили в неприступную ци-

тадель, но не было в мире си-
лы, что смогла бы остановить 
наших бойцов.
— Девять лет назад на этих 
священных для России рубе-
жах пример солдат Великой 
Отечественной вел их потом-
ков — ополченцев Донбасса, 
умножал их отвагу в новой 
схватке с нацизмом, дал вну-
кам и правнукам победителей 
силы отстоять свою землю, 
культуру, язык и наследие, — 
добавил Владимир Путин. — 
Разрушенный в ходе боев 
2014 года мемориал Саур-Мо-
гилы сегодня полностью вос-
становлен, а рядом с образа-
ми советских воинов по праву 
увековечены подвиги их до-
блестных, славных потом-
ков — новых героев Донбасса. 
И в этом вся наша Россия: 
цельная своей историей, не-
рушимая своими духовными 
традициями и верная заветам 
и памяти наших предков.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

На саммите G20 в Нью-Дели 
приняли итоговую деклара-
цию. Лидеры стран высту-
пили против применения 
ядерного оружия, а также 
за возобновление зерновой 
сделки. Эта декларация, 
по мнению западных СМИ, 
символизирует капитуляцию 
перед президентом России 
Владимиром Путиным.

Как отмечает обозреватель 
газеты Business Insider Чарльз 
Дэвис, Запад фактически при-
знал российскую позицию, со-
гласно которой киевский ре-
жим из-за государственного 
переворота в 2014 году — не-
легитимный, а Украина пред-
ставляет искусственную кон-
струкцию.
Заведующий кафедрой поли-
тологии и социологии РЭУ 
имени Плеханова, доктор по-
литических наук, профессор 
Андрей Кошкин отметил, что 
позиция саммита обозначи-
лась еще до его начала, когда 

президенту Украины Влади-
миру Зеленскому было отка-
зано в приезде на форум.
— G20 создавалось для того, 
чтобы решать экономические 
вопросы, а не политические, 
ведь именно для решения по-
литических вопросов суще-
ствует Организация Объеди-
ненных Наций (ООН), — от-
мечает Кошкин. — И пре-
красно, что участники этого 
форума вспомнили о предна-
значении G20 и стали вести 
конструктивный диалог. При 
этом все участники форума 
понимают, что решать эконо-
мические вопросы, особенно 
в Европе, без России невоз-
можно. Именно благодаря 
осознанию такого простого 
решения и появилась итого-
вая декларация.
По словам Андрея Кошкина, 
Соединенные Штаты Амери-
ки начинали навязывать свою 
игру и диктовать свою пози-
цию странам Евросоюза по 
объявлению санкций против 

России с целью экономически 
задавить нашу страну. При 
этом США, по мнению поли-
толога, до сих пор пытаются 
протолкнуть идею о распаде 
России, задушить ее экономи-
чески. Но фактически, отме-
чает Андрей Кошкин, США 
терпят поражение, так как их 
поддерживают все меньше 
и меньше стран.
— В экономическую и поли-
тическую игру, навязывае-
мую США, уже не хотят 
играть многие страны, осо-
бенно азиатские, так как им 
выгоднее сотрудничать с Рос-
сией, — рассказывает Андрей 
Кошкин.
По словам политолога, Россия 
наращивает свою мощь. Это 
наглядно показывает пример 
с организацией БРИКС, куда 
уже подали заявки о вступле-
нии множество стран, что вы-
зывает недовольство у вла-
стей США.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Бойцы тепло принимают песню 
про военных музыкантов
Сотрудница санаторно-ку-
рортного отдела Министер-
ства обороны Анастасия 
 Карасева выпустила клип 
на песню «Военные музыкан-
ты». Кроме того, она часто 
выступает перед бойцами 
в госпиталях.

Анастасия, расскажите, о чем 
ваша песня «Военные музы-
канты».
Слова к ней появились еще 
в 2018 году. Их написал со-
трудник Департамента куль-
туры Министерства обороны 
Ян Березкин, а музыку — ком-
позитор Алексей Тихонов. 
Песня посвящена артистам, 
выступающим перед военнос-
лужащими, особенно в воен-
ное время. И конечно же, 
агитбригадам — таких во вре-
мя Великой Отечественной 
войны было очень много. Не-
сомненно, в песне отражена 
заслуга Клавдии Шульженко 
и Нины Руслановой, которые 
часто выступали перед крас-
ноармейцами. 
Вы выступали с этой песней 
перед бойцами? Какой отклик 
получали?
Я работаю в санаторно-ку-
рортном отделе Министерства 
обороны и занимаюсь органи-
зацией досуга в госпиталях, 
санаториях и домах отдыха, 
находящихся под управлени-
ем ведомства. А так как пою 
и часто организовываю кон-
церты для военнослужащих, 
то уже неоднократно исполня-
ла эту песню перед ними. И ви-
дела, как тепло принимали ее 
бойцы. Поэтому родилась 
идея создания клипа, что мы 
и сделали. В конце даже есть 
отрывок из песни Руслановой 
«Валенки», чтобы показать 
преемственность между арти-
стами XX и XIX веков. 
А как часто удается выступить 
перед участниками спец-
операции?
Регулярно. Например, только 
недавно вернулась из госпи-
таля, расположенного в Рос-
то ве-на-Дону, где дала кон-
церт для военнослужащих. 
Выступать перед участника-
ми спецоперации приходится 
часто, особенно здесь, в сто-

лице. А раньше я очень часто 
выезжала в Сирию. 
Как принимает вас зритель?
Очень тепло. После концерта 
всегда подходят и просят сфо-
тографироваться, потом раз-
мещают снимки в социаль-
ных сетях. И это приятно, ведь 
это говорит о том, что высту-
пление понравилось. Были 
и нестандартные случаи, ког-
да меня узнавали в неожидан-
ных местах. Я как-то возвра-
щалась с концерта и была на 
военном аэродроме в городе 
Энгельсе. Там ко мне подхо-

дит один мужчина и спраши-
вает: «Это не вы выступали 
в Сирии?» Я ответила, что да. 
Оказывается, он там был и по-
том вместе с товарищами дол-
го находился под впечатлени-
ем. Было очень приятно.
Как давно вы занимаетесь 
творчеством и что вас к нему 
подтолкнуло?
Я из семьи военнослужащего: 
из-за службы отца побывала 
во многих регионах России. 
Моя мама в Хабаровске орга-
низовала ансамбль «Купавуш-
ка», в котором выступала и я. 
Потом поступила в Академию 
музыки имени Гнесиных и вот 
теперь организовываю кон-
церты. Приятно, что мою 
творческую деятельность оце-
нивают. Например, благодар-
ность объявляли министр обо-
роны Сергей Шойгу и замести-
тель министра обороны РФ — 
начальник Главного военно-
политического управления 
Виктор Горемыкин «За оказа-
ние содействия в организации 
военно-политической работы 
и вклад в популяризацию куль-
туры в Вооруженных Силах 
Российской Федерации».
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Доставил груз, 
уничтожил боевиков
Сержант Сергей Литви-
нов (1) с товарищами под-
возил российским частям 
боеприпасы и горюче-сма-
зочные материалы. Во вре-
мя движения колонны Лит-
винов обнаружил группу 
украинских националистов, 
которая собиралась мини-
ровать дороги, чтобы рос-
сийские войска не прошли 
вперед и понесли значи-
тельные потери. При этом 
украинские националисты 
начали атаковать колонну, 
чтобы помешать конвою 
вовремя подвезти боепри-
пасы на передовую. Но 
Литвинов с батальонной 
тактической группой, ис-
пользуя условия местности, 
нанес удар по боевикам. 
Сержант Сергей Литвинов 
лично уничтожил пять 
националистов и отразил 
нападение противника. 
При этом никто из его под-
чиненных не пострадал. 
Также Литвинов обеспечил 

своевременную доставку 
боеприпасов российским 
силам.

Отразил атаку врага 
и спас товарищей
Командир разведгруппы 
гвардии прапорщик Алек-
сей Мельников (2) с подчи-
ненными продвигался 
в район дислоцирования 
украинских националистов. 
Во время передвижения 
разведывательная группа 
под его командованием об-
наружила опорный пункт 
украинских боевиков, 
удерживающих оборону 
на важном направлении 
наступления. Российские 
разведчики незаметно по-
добрались к позициям ВСУ. 
Прикрывая действия вто-
рой российской развед-
группы, которая выходила 
в тыл противника, отряд 
Мельникова атаковал укра-
инских националистов. Не-
смотря на численно пре-
восходящие силы против-
ника и продолжающийся 
интенсивный обстрел 
со стороны боевиков, пра-
порщик Мельников вместе 
с сослуживцами уничтожил 
пулеметный расчет 
и до двадцати национали-
стов, прорвав оборону про-
тивника. Во время боя два 
российских военнослужа-
щих получили ранения. 
Алексей не растерялся 
и оказал им первую по-
мощь, а также организовал 
эвакуацию. Так благодаря 
гвардии прапорщику Алек-
сею Мельникову россий-
ские подразделения 
успешно стали продвигать-
ся вперед на заданном на-
правлении. В результате 
выполнения поставленной 
боевой задачи были созда-
ны условия для успешного 
наступления второго эше-
лона российских войск.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

новости спецоперации

Уничтожили иностранные катера 
Российские моряки Черноморского флота уничтожили 
украинский десант. В Министерстве обороны России от-
метили, что в западной части акватории Черного моря се-
веро-восточнее острова Змеиный самолетами морской 
авиации Черноморского флота уничтожено три быстро-
ходных военных катера производства США Willard Sea 
Force с десантными группами ВСУ, следовавшие в направ-
лении Крымского побережья.
■
Сбили восемь беспилотников
Военнослужащие противовоздушной обороны (ПВО) 
вблизи побережья Крым пресекли попытку киевского ре-
жима совершить террористическую атаку восемью укра-
инскими беспилотными летательными аппаратами (БПЛА) 
самолетного типа по объектам на территории РФ. Об этом 
сообщили в Министерстве обороны России. 
■
Украинские войска несут потери
Штурмовая и армейская авиация Южной группировки 
войск уничтожила подразделения Вооруженных Сил 
Украины в населенных пунктах: Спорном, Веселом, Бело-
горовке, Андреевке, Богдановке, Клещеевке, Майорском, 
Красногоровке, где погибло много украинских боевиков. 
— Оперативно-тактической авиацией группировки войск 
«Юг» нанесено поражение по району сосредоточения, 
по складу боеприпасов, пунктам временной дислокации 
подразделений 54-й механизированной и 45-й артилле-
рийской бригад противника, а также уничтожена радио-
локационная станция П-18 в районах населенных пунктов 
Выемка, Северск, Никаноровка, — сообщил начальник 
пресс-центра группировки Георгий Минесашвили.
Он добавил, что у украинских националистов были унич-
тожены самоходная артиллерийская установка польского 
производства Krab, два орудия калибра 155 мм американ-
ского производства М777, также производства США ору-
дие М-119 и станция контрбатарейной борьбы, гаубицы 
Д-20 и Д-30 в Белой Горе, Новоселовке Первой, Северске, 
три миномета калибра 120 мм в Верхнекаменском, Крас-
ногоровке, Троицком.
■
Противник атакует Белгородскую область
Украинские военные за сутки выпустили по населенным 
пунктам Белгородской области более 50 боеприпасов, 
также совершено несколько атак беспилотников.
— В Шебекинском городском округе под минометный об-
стрел попало село Середа — установлен один прилет. 
В результате прямого попадания снаряда одно частное 
домовладение полностью разрушено, — сообщил губер-
натор Белгородской области Вячеслав Гладков.
Он отметил, что в Шебекинском округе в субботу Воору-
женные силы Украины (ВСУ) выпустили семь минометных 
снарядов по селу Терезовка, по селу Муром — пять, по се-
лу Новая Таволжанка — два минометных снаряда.
■
Зенитчики отработали на «пять с плюсом»
Вчера утром пресечена попытка киевского режима совер-
шить террористическую атаку украинских беспилотных 
летательных аппаратов БПЛА самолетного типа по объек-
там на территории Российской Федерации. 
— Дежурными средствами ПВО уничтожен в воздухе 
над Брянской областью беспилотный летательный аппа-
рат, — сообщили в Министерстве обороны России.
■
Народный фронт окажет помощь танковой армии
Вчера в День танкиста Общероссийский народный фронт 
(ОНФ) объявил сбор средств для 1-й гвардейской танко-
вой армии.

Анастасия Игоревна Ка-
расева родилась 16 сен-
тября 1996 года в Хаба-
ровске. После окончания 
Российской Академии 
музыки имени Гнесиных 
работает в Министерстве 
обороны России. Награж-
дена ведомственными 
медалями «Участник бое-
вой операции в Сирии» 
и «Генерал-майор Алек-
сандр Александров».

справка

Сентябрь 2022 года. Сотрудница санаторно-курортного 
отдела Министерства обороны Анастасия Карасева 
после вручения ведомственной награды за свою работу
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8 сентября 18:15 Председатель отделения «Совета ветеранов района Марина Роща» Ольга Большакова на празднике, посвященном Дню района, плетет 
маскировочную сеть для участников спецоперации
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Между тигром 
и драконом

Настоящий отец 
всегда рядом

Министр иностранных дел России Сергей Лавров принял 
участие в Восточноазиатском саммите, который состоялся 
в столице Индонезии Джакарте. В ходе поездки министр 
также впервые посетил  Бангладеш и принял участие в сам-
мите G20 в Дели.
Восточноазиатский саммит — ежегодная встреча лидеров 
16 государств региона. Крупнейшие — Индия, Китай, Япо-
ния, Южная Корея, Филиппины, Вьетнам, Индонезия, Ав-
стралия. В 2011 году к ним присоединились Россия и США. 
На регион приходится свыше 50 процентов населения ми-
ра и 60 процентов совокупного ВВП. Регион так быстро  
развивается, что некоторым странам присваивают красоч-
ные эпитеты — экономические «драконы» и «тигры». Так 
что безобидное чаепитие на саммите может повлиять 
на судьбы планеты. Однако на этот раз на встречу не прие-
хали лидеры Китая, России и США. В прошлом году саммит 
в Камбодже скандально запомнился тем, что президент 
США Байден проспал открытие. В Джакарту  же прибыла 
вице-президент Камилла Харрис, которая по традиции по-
веселила публику чудными откровениями. 
Почему Байден игнорирует Индонезию? Одна из при-
чин — ее нежелание размещать военные базы США. Для 
сравнения: соседние Филиппины недавно дали согласие на 
строительство 9 военных американских баз. Не говоря 
о Южной Корее, где американских баз, как кошек на по-
мойке, — несколько десятков. 
Но в Индию на саммит G20 Байден поехал. Индия набирает 
обороты в политике и в экономике. Выпускать ее из сферы 
внимания нельзя, особенно когда вырос экспорт углеводо-
родов из России. Кстати, Индия объявила, что рассмотрит 
вопрос о переименовании, вернув историческое самона-
звание Бхарат. Индия — словечко колонизаторов. Уже пе-
реименованы многомиллионные Калькутта, Бомбей и Ма-
драс, процесс расхождения с Западом продолжается.
Глава Китая Си Цзиньпин, учитывая непростые отноше-
ния с  США и Индией, не желает пересекаться с их лидера-
ми даже на общих площадках. Как можно обмениваться 
рукопожатиями с Байденом, если он на голубом глазу вы-
думывает все новые каверзы против Китая? Западные из-
дания пишут, что товарищ Си не совсем здоров. Но можно 
ли верить западным догадкам относительно такой нераз-
гаданной страны, как Китай? 
Недавно в Джакарте прошел саммит — АСЕАН (Ассоциа-
ция стран Юго-Восточной Азии), где также не было высо-
кого американского присутствия. В США признают, что не 
удалось привязать АСЕАН к США, как произошло с подне-
вольным Евросоюзом. На саммите АСЕАН, применительно 
к событиям на Украине, было заявлено, что регион не дол-
жен участвовать в конфликтах между Востоком и Западом. 
Если честно, многие страны с удовольствием взирают на 
то, что кто-то, наконец, бросил решительный вызов доми-
нированию США и НАТО в мире. Мировая ось сдвигается 
с Запада на Восток. ВВП Евросоюза за 10 лет упал с 25 до 
20 процентов мирового, и это тенденция сохраняется. Ев-
ропа больше не центр для урегулирования мировых кон-
фликтов, их исход зависит от США, Китая и России. В Ази-
атско-Тихоокеанском регионе созданы новые политиче-
ские структуры, которые перетягивают влияние Запада. 
В их числе ШОС и БРИКС, где ведущее место занимает Рос-
сия. А также АСЕАН и АТЭС (Азиатско-Тихоокеанское эко-
номическое сотрудничество). Товарооборот с Россией рас-
тет, перекрывая ущерб, нанесенный нам санкциями. А вот 
как Европа закроет брешь, которая образовалась от не-
дальновидных санкционных ударов, на сей момент неиз-
вестно. Вот ведь президента Франции не пустили на сам-
мит БРИКС, хотя он стучался во все окна…

Конечно, в жизни всякое бывает, но хоть убейте, никогда 
не смогу понять логику мужчины, разрывающего отноше-
ния не только с женщиной, но и с ребенком, которого она 
ему родила. Между тем недавний опрос исследовательской 
компании «Медиаскоп» показал: более половины отцов 
детей в неполных семьях никак не участвуют в их жизни. 
Проще говоря, после развода папы исчезают из жизни сы-
новей и дочерей. Причем самая частая причина — нежела-
ние мужчины в ней участвовать. Алименты многие, прав-
да, платят. Закон нынче к должникам суров. Могут и поса-
дить за неуплату. Но речь ведь и о другом. 
Был у меня знакомый. Вполне преуспевающий. Женился, 
в семье родился сын. Хлопот прибавилось, ночи бессонные, 
супруга вниманием обделяет, больше малышом занимает-
ся. И однажды взял мужик и заявил, что ребенок, да еще 
часто болеющий, мешает его карьере. И ушел. Визиты к сы-
ну, длившиеся поначалу час-два, плавно сошли на нет. 
Прошли годы. Мальчишку вырастил отчим, которого па-
рень очень быстро стал называть папой. А почему нет? 
На рыбалку, в горы ходили вместе, всей семьей. Если про-
блемы у подростка со сверстниками случались, батя по-
мужски помогал с ними справиться, всегда, в любую труд-
ную минуту был рядом. Но когда юноше исполнилось 
18 лет, биологический папаша решил напомнить о себе, 
разыскав сына в соцсетях. Написал ему пафосно: «Помни, 
что у тебя есть отец, готовый всегда дать совет». Что, дума-
ете, ему парень ответил? Конечно, что ему хватает родных, 
близких людей, чье мнение важно и дорого. Все. Занавес, 
конец истории. Не восполнишь ничем годы, часы и минуты 
разговоров по душам до рассвета, общих радостей детским 
успехам, преодоления каких-то проблем. И хорошо, что 
в этом случае достойная замена отцу нашлась. А если не 
случилось? Судя по результатам опроса, 31 процент отцов 
исправно дают деньги или дарят подарки своим детям 
и считают это достаточным для участия в их судьбе. Навер-
ное, и это неплохо. Только ждет по-настоящему ребенок 
совсем другого: защиту бы почувствовать, любовь, под-
держку, а еще — гарантию, что сильный человек не бросит, 
не подведет. На крепкое мужское плечо ведь не только жен-
щине опереться хочется, но и малышу, тем более подрост-
ку, вступающему во взрослую жизнь. А всерьез участвуют 
во всех важных решениях, связанных с судьбой ребенка, 
лишь 11 процентов пап, живущих вне семьи. Как так? 
Сегодня модно упрекать в этом женщин: мол, взваливают 
крест на себя и не подпускают бывших мужей к сыновьям 
и дочкам. Но любая нормальная мать чадо свое не бросит 
и разорвет каждого, кто хотя бы попытается помешать ей 
быть с ним. А у отца, тоже, кстати, полноправного родите-
ля, разве как-то иначе душа устроена? Нет, конечно. 
И множество историй знаю, когда после развода дети аб-
солютно не чувствовали недостатка в любви, внимании 
и заботе ни папы, ни мамы. Потому что это — нормально. 
Да, могут быть у мужчины и женщины взаимные обиды. 
Развела судьба — бывает. Но родителями-то они при этом 
оба быть не перестали. Однако опрос свидетельствует: 
«папой выходного дня» для ребенка чаще всего становят-
ся мать, отчим, старшие братья или сестры, бабушки и де-
душки. Это обидно. Папам в нашей стране в последнее 
время уделяется особое внимание. И День отца президент 
страны не случайно учредил. Потому что пора возвра-
щаться в нормальность. В тот семейный мир, где отноше-
ния с батей для ребенка значат куда больше, чем просто 
знание, что он у него где-то есть и, может, когда-нибудь 
появится на горизонте. Настоящий отец всегда рядом. 
Как наставник, плечо и защита.

Вице-спикер Государственной думы Борис Чернышов сооб-
щил, что в ближайшее время в нижнюю палату будет внесен 
законопроект об обязательном лекарственном страхова-
нии. Идея, правда, не нова, эту систему собирались запу-
стить еще в 2010-м. Обсуждения шли и в последующие годы, 
но дальше разговоров и выработки стратегии дело не двину-
лось. И вот очередная попытка.
Суть новаций в том, что больной, посетив врача, получит не 
только рекомендации, но еще и лекарства. Такой подход 
можно называть лечением под ключ. Препараты будут пре-
доставлены либо бесплатно, либо со значительной скидкой, 
делающей расходы на лечение необременительными для 
любого кошелька. А то ведь, как выяснил ВЦИОМ, каждый 
пятый россиянин не покупает назначенные врачом таблет-
ки из-за нехватки денег.
Лекарственное страхование выгодно не только больным, но 
и другим участникам фармацевтического рынка. У аптек 
значительно увеличится число клиентов. Гарантированные 
госзаказы поспособствуют развитию фармацевтической 
промышленности. Повышение эффективности лечения сни-
зит вероятность серьезных осложнений, требующих госпи-
тализации, например инфарктов и инсультов. Как след-
ствие, уменьшится потребность в хирургических операци-
ях, в применении высокотехнологичной медицинской по-
мощи. В масштабах страны — огромная экономия.
Ну и самое, наверное, главное. Лекарственное страхование 
обеспечивает настоящую социальную справедливость. Ведь 
люди, вне зависимости от их общественного положения 
и доходов, получат равные возможности лечиться. В Запад-
ной Европе эта система охватывает все население. Как пра-
вило, полностью бесплатны лекарства для детей, пенсионе-
ров, людей с низкими доходами, безработных и тех, кто стра-
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Кадр из фильма «Батя» (2020). Юный актер Андрей Андреев (слева) исполнил роль главного героя Макса 
в детстве. Его отца сыграл народный артист России Владимир Вдовиченков. Сюжет киноленты строится 
 вокруг воспоминаний молодого родителя о том, какими жесткими методами в лихие 90-е его батя растил 
из своего сына настоящего мужчину. Впрочем, строгий подход испортил отношения между родственниками. 
Однако спустя годы повзрослевший Макс осознал, что роль отца в жизни ребенка трудно переоценить.

СЕРГЕЙ ЛЕСКОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

доцент

Наука требует вдохновения, как поэзия. Ведущий 
персональной рубрики «Доцент» Сергей Лесков 
знает, как примирить алгебру с гармонией.

Лечение под ключ: 
за и против

дает различными хроническими заболеваниями. Работающие 
же граждане пользуются скидками, которые покрывают до 
90 процентов стоимости препарата. Больной либо сразу поку-
пает лекарство по льготной цене, либо страховая компания 
возвращает ему разницу. У каждой страны — своя специфика. 
В Германии введена предельная цена на лекарства, в Финлян-

дии льготы начинают действовать после того, как больной 
с начала года потратил в аптеках определенную сумму. 
В Бельгии самые большие скидки предоставляются на пре-
параты определенных групп — антибиотики, лекарства от 
бронхиальной астмы и гипертонической болезни.
Авторы вносимой в Госдуму инициативы намерены в пер-
вую очередь обеспечить бесплатными лекарствами социаль-
но уязвимые категории населения. Но откуда возьмутся 
средства, особенно в нынешней экономической ситуации? 
За границей лекарственное страхование обеспечивается ли-
бо за счет ежемесячных взносов работников и работодате-
лей, либо за счет налогов. Очевидно, что средств Федераль-
ного фонда обязательного медицинского страхования на это 
пиршество справедливости не хватит. Значит, придется уве-
личивать поступления из федерального и региональных 
бюджетов. Или же вырастут взносы работодателей и налоги, 
которые платят сами граждане. Любой из этих путей весьма 
сомнителен. Некоторый резерв, правда, все же имеется: про-
верки показали, что до четверти средств ФОМС можно ис-
пользовать более эффективно.
Ну и не забудем об особенностях российского фармрынка. 
Производители костьми лягут, чтобы их продукцию включи-
ли в систему лекарственного страхования. Будет досадно, 
если туда проникнут набившие оскомину многочисленные 
фуфломицины. Эффективность их никем не доказана, но это 
не мешает им занимать верхние места в списках лидеров 
продаж. Еще с уверенностью можно предположить, что вра-
чи должны будут назначать дженерики, действенность кото-
рых может быть ниже, чем у дорогих оригинальных препа-
ратов. Есть ли смысл в такой реформе? В общем, вопросов 
много, а ответы на них мы получим, когда будет опублико-
ван текст готовящегося законопроекта.
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Детская и юношеская литература была в СССР государствен-
ным делом. 9 сентября 1933 года по решению высших пар-
тийных инстанций в стране было учреждено издательство 
«Детская литература». «Детгиз», как называли его авторы 
и редакторы, был славен не только авторами (помимо Агнии 
Барто, Самуила Маршака, Сергея Михалкова, Льва Кассиля, 
Виталия Бианки, для детей сочиняли Валентин Катаев, 
Юрий Олеша, Константин Паустовский, Фазиль Искандер, 
другие замечательные писатели), а еще и уникальными, 
прекрасно понимающими литературу редакторами. Это 
они, невидимые и незаметные, доводили до уровня шедев-
ров произведения, которыми дети зачитываются и сегодня. 
Редакторы «Детгиза» вкладывали в работу душу и опыт, бы-
ли в курсе новинок зарубежной детской литературы. В этом 
смысле издательство было фабрикой, выдававшей востре-
бованную и качественную продукцию.
У детской литературы в СССР вообще были богатые тради-
ции. Помимо книг, в стране выходили всесоюзные, респу-
бликанские и областные детские журналы: «Пионер», 
«Юный натуралист», «Юный техник», «Мурзилка», «Веселые 
картинки», «Костер», «Искорка» и другие. Тираж «Пионер-
ской правды» достигал 10 миллионов экземпляров! Лучшие 
произведения отечественных авторов печатались в газете 
с продолжением. Юные читатели, можно сказать, жили ли-
тературой. Это была та самая системность, делавшая совет-
ское школьное образование лучшим в мире, а советских 
школьников — знающими и толковыми. 
Издательство «Детская литература» по тиражам выпускае-
мых книг считалось одним из крупнейших в мире. В Москве 
и Ленинграде, где было отделение издательства, сложились 
сильнейшие команды авторов, считавших за честь писать 
книги для детей. Они участвовали в ежегодных «Неделях 

Пафос идеальной 
реальности

детской книги», встречались с читателями и учителями, прово-
дили уроки литературы в школах. В произведениях советских 
классиков — Аркадия Гайдара («Судьба барабанщика»), Вени-
амина Каверина («Два капитана»), Анатолия Рыбакова («Кор-
тик», «Бронзовая птица») — идеи социального переустройства 
мира соединялись художественными средствами с присущим 

молодости духом чести, отваги и мужества. Герои этих писа-
телей воплотили в себе лучшие черты советского человека. 
Их судьба — иллюстрация знаменитого, нашедшего отклик 
в миллионах юных сердец, девиза: «Бороться и искать! Най-
ти и не сдаваться!» Книги для детей были школой жизни, 
кузницей, где выковывались характеры юных читателей. 
Хочется вспомнить еще одного популярного писателя, имя 
которому сделало издательство «Детская литература», — 
Владислава Крапивина, автора знаменитого романа «Маль-
чик со шпагой». Вот как звучал девиз организованного им 
юношеского движения «Каравелла»: «Я вступлю в бой с лю-
бой несправедливостью, подлостью и жестокостью, где бы 
их ни встретил. Я не стану ждать, когда на защиту правды 
встанет кто-то раньше меня». 
Да, детская литература в СССР отчасти жила пафосом «иде-
альной реальности», где добро побеждало зло, конечному 
торжеству справедливости не могли помешать никакие вре-
менные трудности и обстоятельства. Но это не делало ее ото-
рванной от жизни. Дети в СССР считались привилегирован-
ным классом, государство искало и поддерживало юные та-
ланты. В каждом районе был Дом пионеров и школьников, 
где можно было записаться в любой кружок или спортивную 
секцию. Книги, особенно детские, стоили копейки. Сейчас 
в обществе идет дискуссия о том, кто определяет идеологи-
ческие тренды в книжном деле, приспосабливает под них 
систему образования? Почему переводная детская литера-
тура сомнительного содержания упорно распространяется 
в России, где, если верить статистике и социологическим 
опросам, консервативные идеи поддерживает подавляющее 
большинство населения. Многолетнюю инерцию преодо-
леть не так-то просто. Это сделает время. Ему сегодня требу-
ется другая литература. Она обязательно появится.

ЮРИЙ КОЗЛОВ
ПИСАТЕЛЬ

литобоз

Главный редактор «Роман-газеты» Юрий Козлов, 
ведущий персональной рубрики «Литобоз», рас-
сказывает не о книгах, а о нас с вами, об обществе.

АЛЕКСАНДР ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

доктор

Медицина — одна из самых важных сфер нашей 
жизни. Ведущий персональной рубрики «Доктор» 
медик Александр Лосото знает об этом все.

НАТАЛИЯ ПОКРОВСКАЯ 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

завуч

«Не мы такие, жизнь такая» — удобный принцип 
жизни для многих, но не для Наталии Покровской. 
Она смотрит на происходящее только объективно. 
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точка Сегодня точку в номере ставит спортсмен Андрей Фатеркин, который на День города участвовал в Красочном забеге, организованном Департаментом транспорта 
и развития дорожно-транспортной инфраструктуры Москвы на территории Северного речного вокзала. Он стал одним из 100 счастливчиков, которым удалось про-
бежать пять километров вокруг Химкинского водохранилища и финишировать у Речного вокзала. Во время забега на четырех точках участников обсыпали краской. 
Хотя Андрей и не стал победителем, он получил заряд прекрасного настроения. А на память у него осталась уникальная майка, в которой он пробежал дистанцию. 
Кстати, победителем среди мужчин стал москвич Василий Мелеховец — его результат составил 16 минут 27 секунд. Среди женщин лучшей стала Наталья Федченко. 
Она преодолела дистанцию за 20 минут 59 секунд. Победители получили дипломы и памятные подарки.

КАК В СТОЛИЦЕ ОТМЕТИЛИ ДЕНЬ ГОРОДА ➔ СТР. 4, 9

Факультет 
криптовалюты 
появится в вузе.
И как вам?

АЛЕКСАНДР АНДРИАНОВ
ПОЛИТОЛОГ, ОБЩЕСТВЕННЫЙ 
ДЕЯТЕЛЬ

Многие учебные заведения 
уже просто не знают, чем за-
влечь молодежь к себе. На мой 
взгляд, открытие нового фа-
культета — это не более чем 
привлечение внимания для 
получения прибыли. У этих 
технологий нет будущего, по-
тому что все платежи через 
них идут в обход государства 
и не облагаются налогами. 
И законы не принимаются 
молниеносно, но пройдет вре-
мя и все криптовалютные опе-
рации будут запрещены. С их 
помощью финансируется пре-
ступная деятельность и дру-
гие запрещенные элементы. 
Обучать этому значит лишать 
людей будущего.

ВЛАДИСЛАВ ЛАЗАРЕВ
ЭКОНОМИСТ

Электронные кошельки и  вир-
туальные деньги уже не пуга-
ют людей, а, наоборот, стано-
вятся перспективным направ-
лением. В скором времени нам 
понадобятся сотрудники, по-
нимающие не только внутрен-
нюю инфраструктуру крипто-
валюты, но и умеющие созда-
вать для нее программы. По-

мимо этого, специалисты 
в этой сфере помогут пресе-
кать частые кражи денежных 
средств с электронных ко-
шельков граждан, а государ-
ству пополнять бюджет за счет 
налогового регулирования 
системы. Но основная опас-
ность заключается в том, что 
криптовалюта забирает у лю-
бого государства монополию 
на выпуск в оборот монет 
и банкнот. Поэтому многие 
опасаются внедрения в свою 
экономическую систему дан-
ной валюты, так как она пося-
гает на мировые центральные 
банки. 

АЛЕНА КОРОЛЕВА
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ, БИЗНЕСТРЕНЕР

Так как я мама, то, конечно, 
поддерживаю. Понимаю, что 
мир меняется. Если Мин-
промторг и Госдума идею по 
финансовому рынку поддер-
жали, то это делается не про-
сто так. Нашим детям пред-
стоит жить в этом мире, и  они 
должны быть готовы к пере-
менам, мы же должны помо-
гать им всеми силами. Нам, 
родителям, тоже в будущем 
все равно придется внедрять-
ся и осваивать эту отрасль.

Первый в России факультет блокчейна и криптовалюты 
появится в частном высшем учебном заведении. 
По словам представителей вуза, абитуриенты проявили 
высокий интерес к данному направлению по итогам 
приемной кампании текущего года.

вопрос дня

Подготовил АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Нашей красавице 
возраст к лицу 

В минувшие выходные столица отме-
тила свое 876-летие. Со свойственной 
ей щедростью на свой день рождения 
она пригласила всех и развлекала го-
стей потрясающе: 150 мероприятий, 
включая мегаконцерт в «Лужниках» 
и выступления на Поклонной горе, па-
рады трамваев, речных судов и поез-
дов метро, бесплатные аттракционы 
в «Орионе» и  «Театральный марш» — 

перечислить все невозможно, как невозможно было и по-
сетить даже половину из организованного. Причем год от 
года мероприятия все как-то изысканнее, что ли...
Но дело не в изысканности, конечно. Дело в самом отно-
шении к празднику. Мне кажется, за последние лет десять 
оно поменялось радикально. Попраздновать-то что-либо 
москвичи и гости города всегда любили, но сейчас 
у празднования появилась особая нотка — День города 
стал нашим общим, очень городским, но домашним по 
сути праздником. В нем стало больше тепла и душевно-
сти. Так бывает, когда отмечают день 
рождения всеобщего любимца или 
любимицы. А Москва живая, точно. 
В том, что столица именно дама, нет 
никаких сомнений. Она в меру взбал-
мошна и капризна, любит модничать, 
красоваться и блистать украшениями. 
Ей к лицу омолаживающие процеду-
ры, но она, как по-настоящему силь-
ная женщина, никогда не скрывала 
и не собирается скрывать свой воз-
раст. В ее морщинах — многовековая 
мудрость, в шепоте парков — умение 
успокаивать, в безмолвном величии 
реки — гордость и стать. Она умеет 
любить неистово, жарко, страстно, но 
способна быть жестокой и даже мстить — за проявленное 
к ней неуважение. Она, кажется, щедра во всех проявле-
ниях, но просто так шубу с барского плеча в дар не ски-
нет — любит тех, кто работает. И выпало ей как матери 
хоронить многих своих сыновей. Ни одного она не забы-
ла — живут они в ее благодарной памяти, помнит она, как 
отдавали жизни за ее свободу, и вспоминает каждого. 
По традиции Москва не просит приносить ей на праздник 
подарки: сама угощает, балует, развлекает. Ждет ответно 
одного: чтобы ценили ее усилия и стремление нравиться. 
Чтобы не уставали поражаться тому, как велики предо-
ставляемые ею возможности. Чтобы искренне поража-
лись ее способности покорять расстояния — сможет ли 
кто-то сегодня похвастаться тем, что был на всех станци-
ях ее метро? Она жаждет признания, как женщина-
неожиданность, умеющая сочетать традиции и новизну, 
как способная учить уму-разуму, но и сама жадно впиты-
вающая знания, как друг и любимая, мать и сестра. 
Спасибо городу за этот праздник. Уместен ли он в непро-
стые времена? Да. Потому что все преходяще, а Москва — 
вечна. И годы ей к лицу. С днем рождения, столица!

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ОЛЬГА 
КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Тренинг
«Сопроводительное 
письмо и портфолио»

 Площадь Ильича
Ул. Сергия Радонежского, 1, 
стр. 1
Центр ГБУ «Моя карьера»
11 сентября, 10:00, бесплатно
Эксперты центра расскажут 
о специфике написания сопро-
водительного письма, типичных 
ошибках при написании 
и как создать свое портфолио.

Лекция
Тренды 2024 года 
в Digital маркетинге

 Авиамоторная
Ул. 2-я Синичкина, 9А
Московский институт 
юриспруденции
12 сентября, 13:00, бесплатно
На мероприятии эксперты 
расскажут, как найти клиента 
в своей нише и увеличить про-
дажи, а также про эффективные 
рекламные каналы.

деловая афиша

Открыли первый частный 
театр, учредили праздник
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории
и повлияли на ее ход.

1846 год.Родилась Анна 
Достоевская — русская ме-
муаристка, стенографистка, 
помощница и вторая жена 
писателя Федора Достоев-
ского. Она обустроила его 
жизнь, вела дела с издате-
лями и типографиями, 
а также сама издавала со-
чинения писателя. Ей по-
священ последний роман 
Достоевского «Братья Ка-
рамазовы» (1879–1880).

1882 год.Один из первых 
частных драматических те-
атров основан в Москве 
драматургом и переводчи-
ком Федором Коршем. Уч-

реждение просуществова-
ло до 1933 года. Сейчас 
в здании находится Госу-
дарственный театр наций. 

2007 год. Учрежден День 
специалиста органов вос-
питательной работы Воору-
женных сил РФ. В каждом 
военном учреждении су-
ществуют специальные 
воспитательные структуры, 
офицеры которых занима-
ются работой с личным со-
ставом. Именно в этот день 
в 1766 году за подписью 
императрицы Екатерины II 
был утвержден Устав Ка-
детского сухопутного кор-
пуса, которым были впер-
вые введены должности 
офицеров-воспитателей.

Календарь читала 
АННА ТЕМНЫШОВА 
a.temnyshova@vm.ru

день в деньАртист отметил юбилей 
на сцене «Маяковки»
Вчера свой юбилей отметил 
народный артист России, 
актер театра и кино Игорь 
Костолевский (на фото).

Артист отпраздно-
вал юбилей в ра-
бочей атмосфере 
с коллегами. По 
словам пресс-
атташе Москов-
ского академиче-
ского театра име-
ни Владимира Ма-
яковского Олеси Вартановой, 
в котором служит Костолев-
ский, коллектив подготовил 
постановку. В этом спектакле 
юбиляр играет главную роль. 
— Игорь Матвеевич Косто-
левский отмечает свое 75-лет-
ние в лучших актерских тра-
дициях — на сцене спекта-
клем «Любовь по Маркесу». 
После ремонта и к юбилею 
артиста открывает свои две-
ри и подмостки для постано-
вок историческое здание — 

Театр имени Владимира Мая-
ковского на Большой Никит-
ской. В этот вечер мы сыграли 
премьеру прошлого сезона 

в постановке худо-
жественного руко-
водителя Театра 
Маяковского Его-
ра Перегудова, — 
рассказала Варта-
нова.
Первая премьера 
2023 года на Ос-
новной сцене Теа-

тра имени Владимира Мая-
ковского откроет программу 
XXIII Фестиваля искусств «Че-
решневый лес». Игорь Косто-
левский сыграет 90-летнего 
Габито, журналиста и печаль-
ного мудреца. В спектакле 
много музыки и танцев. Глав-
ный герой окружен женщина-
ми, и даже живой оркестр на 
сцене состоит именно из му-
зыканток.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

Кубок силовых структур посвятили памяти 
главы столичного департамента 
В Москве прошел IV Кубок 
силовых структур по руко-
пашному бою, посвященный 
памяти руководителя 
Департамента региональ-
ной безопасности и проти-
водействия коррупции 
города Москвы Владимира 
Черникова.

Финальные бои прошли в ви-
де командных зачетов. На та-
тами вышли спортсмены Цен-
трального округа Националь-
ной гвардии РФ и войсковой 
части 2567, чтобы побороться 
за первое место. 14 спортсме-
нов сражаются уверенно, не 
желая упустить победу. По 
итогам соревнований лучшей 
стала команда Центрального 
округа Национальной гвар-
дии РФ. Спортсмены выигра-
ли шесть боев, отдав всего 
лишь один сопернику.
— На Кубке памяти Чернико-
ва я выступаю уже третий раз 
и в каждом одерживаю побе-
ду, — рассказывает Максим 
Рябичев. — Я довольно опыт-
ный спортсмен и получал удо-
вольствие от поединка. 

Максим занимается разными 
видами единоборств.
— Но именно наша команда 
национальной гвардии всегда 
выступает в номинации руко-
пашный бой, — добавляет 
Максим Рябичев. — Я рад, что 
такие соревнования прово-
дятся в память о выдающемся 
человеке. Хоть я и не знал Вла-

димира Васильевича лично, 
но наслышан о его трудовой 
деятельности.
Кубок силовых структур орга-
низован Департаментом спор-
та города Москвы. Соревнова-
ния традиционно посещают 
и родственники Черникова. 
— Для нашей семьи это очень 
важное событие, и особенно 

сегодня, 8 сентября, — в день 
рождения Владимира Васи-
льевича, — рассказал сын 
Владимира Черникова Алек-
сей Черников. — Турнир, по-
священный памяти моего от-
ца, развивается. Присоединя-
ются новые команды.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1 000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

Знакомства

Недвижимость Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Адвокат. Возврат квартир. Уго-
ловные дела. Т. (495)210-25-63

● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (495) 925-75-04

● Сваха. Серьезные отношения! 
Т. (916) 487-22-29

театральная афиша

ЛЕНКОМ Марка Захарова

Ул. М. Дмитровка, 6,
✆ (495) 699-96-68.
12/IХ Последний поезд. 
13/IХ Королевские игры. 
14/IХ Маршрут построен. 
15/IХ Поминальная молит-
ва. 16/IХ днем Поминальная 
молитва, веч. Tout Paye, или Все 
оплачено. 17/IХ Американские 
горки. 19/IХ Бег. 20/IХ Старо-
модная комедия. 22/IХ пре-
мьера Маяковский.

Творч. объединение В. Вексельмана

Мемориальный музей 
А. Н. Скрябина. Концертый 
зал. Большой Николопесков-
ский пер., 11, стр. 1. 
✆ (915) 168-07-14.

20/IХ в 19 ч. Фортепианные 
произведения А. Н. Скрябина, 
С. В. Рахманинова, Ф. Шопе-
на. Владимир Скоморохов 
(фортепиано). 1/Х в 17 ч. 
Фортепианные произведения 
А. Н. Скрябина, Ф. Шопена. 
Илона Мазан (фортепиано), 
Александр Наумов (ведущий 
концерта).
Дом-музей М. Н. Ермоловой 
(филиал Государственного 
центрального театрального 
музея имени А. А. Бахруши-
на). Белый зал.
Тверской бульвар, 11, 
✆ 8 (499) 484-77-77 (доп. 3435), 
✆ 8 (915)168-07-14.
30/IХ в 17 ч. Концерт «Ателье 
совершенных мелодий». Мари-
на Шиганова (скрипка), Никита 
Засыпкин (виолончель).

8 сентября 2023 года. Участники Кубка силовых структур 
Андрей Таланов (слева) и Максим Рябичев

Владимир Васильевич 
Черников родился 8 сен-
тября 1964 года. Он воз-
главлял Департамент 
СМИ и рекламы Москвы, 
Департамент националь-
ной политики, межрегио-
нальных связей и туризма 
Москвы, Департамент ре-
гиональной безопасности 
и противодействия кор-
рупции. Умер 27 января 
2019 года. Ежегодно в его 
честь проводится Кубок 
силовых структур по руко-
пашному бою.

справка

КАК ОТМЕТИЛИ ДЕНЬ ГОРОДА➔ СТР. 4, 9
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